
Tomógrafo instalado no Complexo Hospitalar Regional representa R$ 1,5 milhão de investimento. Também foi inaugurada a restauração da Ponte do Figueiredo. Página 5

Patos recebe obras de mobilidade e tomógrafo
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Universidades na PB são 
alvos da Justiça Eleitoral
Na UFCG, a PF recolheu manifesto em defesa da democracia. “Patrulhamento ideológico” também atingiu a UEPB. Página 13

Idosos participam de ação de 
lazer e cultura em Mandacaru

Eleições: rodoviária de JP deve 
receber 52,5 mil passageiros

População recebe orientação 
sobre a saúde bucal em JP

Sonegação fiscal: operação 
identifica mais 3 pizzarias

Homem que baleou policiais 
da PRF morre em confronto

Atividade, ocorrida no Centro Social Urbano de 
Mandacaru, em João Pessoa, foi alusiva ao ‘Mês do 
Idoso’. Evento foi focado nos anos de 1960. Página 8

Em decorrência do segundo turno das eleições, cerca de 
52.580 pessoas deverão passar pelo Terminal Rodoviá-
rio da capital de hoje até segunda-feira (29). Página 7

No Dia Nacional do Dentista, cerca de 500 usuários do 
Centro de Especialidades Odontológicas, em Jaguari-
be, participaram do ‘Dia D da Saúde Bucal’. Página 18

Operação conjunta para combater a sonegação fiscal em 
João Pessoa teve como alvo três pizzarias, nos Bairros 
Jardim Oceania, Bancários e dos Estados. Página 5

José Aquino dos Santos, o ‘Zé Trovão’ foi morto na 
manhã de ontem durante confronto com integran-
tes das forças de segurança da Paraíba. Página 6
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Disputa acirrada toma conta do país: de um lado o 
candidato de extrema-direita Bolsonaro (PSL) atrai ar-
tistas como o cantor Gusttavo Lima. Já Chico Buarque 
de Holanda vai de Fernando Haddad (PT). Página 12

Eleição presidencial 
divide classe artística

Tropas estaduais já 
embarcam para a 
guarda das urnas
São 373 policiais que já seguiram 
com destino às cidades do Sertão e do 
Agreste da Paraíba para realizar o 
serviço de guarda de urna.   Página 7



Nos filmes do “gênero” catástrofe 
ambiental, evidências sobre iminentes 
calamidades naturais são desprezadas 
pela maioria das pessoas, em especial 
por alguns estudiosos dos efeitos dele-
térios que a atividade humana provo-
ca no planeta Terra. Um ou dois heróis 
ou heroínas, no entanto, discordam do 
descaso de seus colegas, botam fé nos 
indícios, buscam soluções emergenciais 
adequadas e acabam salvando a huma-
nidade do extermínio total.

O problema é que isso está aconte-
cendo também no plano da realidade. A 
Terra tem emitido sinais claros de esgo-
tamento, diante da ação predatória dos 
seres humanos, mas, de modo geral, a 
sociedade planetária despreza os indi-
cadores relacionados ao meio ambiente. 
Em vez de adotar modos de vida menos 
poluentes, acirra a competição, produ-
zindo e consumindo cada vez mais, sem 
importar-se com a exaustão dos ecos-
sistemas e da biodiversidade.

No âmbito político sucede algo se-
melhante. Os sintomas de uma guinada 
para o extremo direito da quadra polí-
tica brasileira, por exemplo, foram de-
tectados há bastante tempo. O retorno 
do autoritarismo, no entanto, era visto 
como um fenômeno de países de outras 
regiões do planeta, distantes do Brasil, 
cujo modelo democrático se fortalecia 
progressivamente, desde o esgotamen-
to do regime de exceção, portanto esta-
ria imunizado contra retrocessos.

Hoje, fatos concretos, e não supo-
sições, comprovam que as instituições 
democráticas brasileiras correm peri-
go, sim. Discursos violentos, desqua-
lificando o Supremo Tribunal Federal 
(STF) ou com ameaças a autoridades 
proeminentes da Justiça Eleitoral, 
apontam para uma ação coordenada, 
cujo objetivo seria a formação de uma 
opinião pública, em escala nacional, vi-
gorosamente refratária ao estado de-
mocrático de direito.

A gravidade do momento político 
exige de cidadãos e cidadãs reflexões lú-
cidas da realidade nacional, com vistas 
a um posicionamento claro e forte, livre 
do estéreo discurso do ódio. Isso porque 
o absurdo ameaça institucionalizar-se, 
ou seja, enraizar-se profundamente na 
sociedade brasileira, podendo levar a 
óbito a debilitada paz social. Felizmen-
te, há chance ainda de mudar o rumo da 
história pelo voto, talvez a mais civiliza-
da forma de transformação social.

O Brasil não é um filme ou livro, cuja 
ação é previamente definida por um au-
tor e representada por fantasmas. A his-
tória real da nação é interpretada por 
personagens de carne e osso, e o mais 
importante, com poder de mudar o en-
redo e estabelecer um novo argumento. 
Não há carência de heroína ou herói, e 
sim de união dos protagonistas em tor-
no de um projeto de desenvolvimento 
que leve em consideração valores como 
liberdade e justiça social.
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Não é ficção

No próximo domin-
go, as urnas dirão a pala-
vra final sobre as eleições 
presidenciais de 2018. 
As urnas encerrarão o 
debate sobre quem, ou o 
quê venceu a batalha: Se 
o fascismo, a mediocrida-
de, a apologia à violência 
e à mentira, ou a defesa 
da democracia, da justiça 
social, do resgate de um 
projeto de inclusão e ci-
dadania.

A verdade é que nesses últimos dias 
de campanha, tenho pensado no ex-pre-
sidente Lula, encarcerado em Curitiba, 
mas, reinando como um árbitro silente 
e justo sobre o processo histórico, políti-
co e democrático do nosso país. Lula tem 
nos apresentado lições que não sei se se-
rão plenamente compreendidas ao longo 
da história. Lula tem indicado caminhos, 
tem apontado bifurcações, passagens e 
possibilidades de saltos, nessa difícil es-
trada por onde tentamos prosseguir.

Tudo começou com a indicação da 
presidenta Dilma. O Brasil inaugurou 
a era em que a mulher ocupou lugar de 
destaque, o mais importante. A socie-
dade, a mídia, o parlamento, a oposição 
e o Judiciário, não compreenderam o 
gesto de Lula, tampouco reconheceram 
e apoiaram a eleição da presidenta pelo 
voto popular, sobretudo a partir do seu 
segundo mandato.

E eis que agora estamos votando 
numa segunda indicação do ex-presiden-
te Lula. O candidato Fernando Haddad, 
que ao longo dessses mais de quarenta 
dias de campanha tem se revelado um 
humanista, um estadista, um incisivo de-
fensor da cidadania, da justiça social, da 
luta pelo fim da pobreza e das desigual-

dades que separam ricos e 
pobres.

As urnas dirão, no do-
mingo, a única palavra que 
definirá os destinos do país 
nos próximos quatro anos. 
Essa palavra decisiva, virá 
carregada de significados 
e desafios difíceis a serem 
entrentados. 

Caso vença a democra-
cia, corporificada na candi-
datura Haddad, A socieda-

de brasileira, os movimentos sociais e o 
governo eleito, terão de se unir às forças 
progressistas e democráticas do país, 
no sentido de que seja estabelecido um 
pacto de governabilidade que preserve a 
democracia e permita que seja posta em 
prática a plataforma política que alçará o 
candidato à presidência da república.

Mais que isso, há que se vencer a nar-
rativa e os gestos políticos da polariza-
ção, do divisionismo, há que se vencer os 
discursos e os gestos de ódio que estão 
minando a capacidade do diálogo, da so-
ciabilidade e da convivialidade pacíficas.

Se entretanto as urnas pronuncia-
rem a palavra da vitória do fascismo, 
da intolerância, do estado mínimo, do 
governar para o mercado nacional e in-
ternacional, do mesmo modo, toda a so-
ciedade terá de arregimentar suas forças 
democráticas e progressistas, em defesa 
da cidadania, da inclusão social, de um 
projeto de nação sintonizado com a defe-
sa dos direitos das classes trabalhadoras 
e dos mais humildes.

O telegrama das urnas será curto e 
definitivo. Para o país, qualquer que seja 
o seu significado, restará um longo e 
duro processo de enfrentamento das fe-
ridas que a refrega política tem marcado, 
nos corpos e nas almas de todos nós.

Artigo

A palavra das urnas

Joana Belarmino 
joanabelarmino00@gmail.com

As urnas encerrarão 
o debate sobre quem, ou 
o quê venceu a batalha: 

Se o fascismo, a 
mediocridade, a apologia 
à violência e à mentira, 

ou a defesa da 
democracia, da justiça 
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De acordo com os organizadores da caminha-
da, são esperadas mais de 20 mil pessoas. Vá-
rias  caravanas de diversas cidades do Estado 
estarão presentes. O ato segue até o Ponto de 
Cem Réis, percorrendo a área comercial da re-
gião central da cidade. Após a manifestação, 
Haddad dará entrevista à imprensa paraiba-
na, na Federação dos Trabalhadores Rurais e 
Agricultores Familiares (Fetag-PB).

A transferência mínima da re-
ceita das loterias cai de 50% 
para 25%. A medida provisó-
ria altera ainda a destinação 
de recursos da loteria instan-
tânea exclusiva, conhecida 
como “raspadinha”. O governo 
Federal pretende conceder 
essa modalidade à iniciativa 
privada em leilão marcado 
para novembro. Pela regra 
anterior, o FNSP tinha direito 
a 16,3% da arrecadação.

A Capital das Acácias será palco nesta sex-
ta-feira (26) de uma das últimas ativida-
des do candidato à Presidência Fernando 
Haddad, que desembarca em solo pesso-
ense às 10h para participar da ‘Caminha-
da da Virada’. O ato terá concentração às 
9h em frente a Escola Liceu Paraibano, 
localizada no Centro da cidade.

Haddad em joão pessoa 

ReCeITas

o InvenTo da máquIna de esCReveR

mp vaI doeR LoTeRIas

ReIToR da uepb CRITICa paTRuLHamenTo do TRe

Uma medida provisória (MP 
846/2018) em tramitação no 
Congresso reduz o repasse de 
dinheiro das loterias federais 
para a área de Segurança Pú-
blica e amplia a transferência 
para os setores de Cultura e 
Esporte. O texto recebeu 41 
emendas de parlamentares 
em uma comissão mista do 
Congresso Nacional e aguar-
da relatório do senador Flexa 
Ribeiro (PSDB-PA). 

As loterias administradas 
pela Caixa arrecadaram R$ 
13,88 bilhões em 2017. Neste 
ano, a medida provisória re-
duz de 10,74% para 9,26% a 
cota das loterias para o Fundo 
Nacional de Segurança Públi-
ca (FNSP). Em 2019, o percen-
tual cai de 7,8% para 6,8%. A 
MP 846/2018 também reduz 
pela metade o repasse obri-
gatório do FNSP para estados 
e Distrito Federal. 

A máquina de escrever, batizada inicialmente pelo Padre Azevedo como “máquina taquigráfica”, foi ex-
posta inicialmente na Primeira Exposição Nacional, que aconteceu no Rio de Janeiro, de 2 de dezembro de 
1861 a 16 de janeiro de 1862. O paraibano Francisco João de Azevedo se inspirou no funcionamento dos 
pianos para desenvolver sua invenção: a ideia era criar uma máquina que permitisse registrar um discurso 
de maneira quase concomitante ao pronunciamento. A invenção foi premiada com uma medalha de ouro, 
entregue pelo próprio imperador Dom Pedro II. 

CamInHada da vIRada

José Napoleão Ângelo - interino 
uniaogovpb@gmail.com

Foto: Divulgação

UNIÃO  A
SUPERINTENDÊNCIA DE IMPRENSA E EDITORA
Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de Álvaro Machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

EDITORES SETORIAIS: Alexandre Macedo, Denise Vilar, Geraldo Varela, 
Marcos Pereira e Marcos Wéric

PROJETO GRÁFICO:  Klécio Bezerra

SUPERvISOR GRÁFICO:  Paulo Sérgio

Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIvO
Murillo Padilha Câmara Neto

EDITORES ASSISTENTES: Carlos Vieira, Emmanuel Noronha, Ivo Marques e 
José Napoleão Ângelo

DIRETOR DE OPERACÕES
Gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
Conceição Coutinho

EDITOR GERAL EDITORA ADJUNTA
Jorge Rezende Renata Ferreira

DIAGRAMADORES:  Bhrunno Fernando, Fernando Maradona e Ulisses Demétrio  

SUPERINTENDENTE

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Ontem, em meio a decisão do Tribu-
nal Regional Eleitoral de fiscalizar 
ações partidárias em universidades 
da Paraíba, o fato culminou com uma 
forte crítica do reitor da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), pro-
fessor Rangel Junior. Segundo ele, o 
“patrulhamento ideológico e político”,  
sofrido por professores, alunos e téc-
nicos administrativos na instituição, 
inclusive em salas de aula da univer-
sidade foi demais.  A posição de Rangel  se deu principalmente após críticas e denúncias nas 
redes sociais de que a comunidade acadêmica da UEPB estaria coagindo alunos a partir de 
preferências políticas.  Em nota repudiando, inclusive, a ação dos fiscais da propaganda, que 
considera ilegal e inconstitucional. Ele disse: “A Administração Central da UEPB vem a público 
ressaltar que a troca de ideias na universidade, em relação a quaisquer que sejam as teses, 
os temas ou mesmo candidaturas, não é de controle, em hipótese alguma, de tribunal algum”.  
Ainda segundo ele, essas atividades fazem parte da autonomia da universidade, consagrada 
na Constituição de 1988. O artigo 207 da Constituição prevê nitidamente esta questão, quan-
do dispõe que as universidades gozam de autonomia didático-pedagógica.  “Ou seja, o que 
se discute em determinada aula, em determinado espaço de debate, é de responsabilidade 
exclusiva do professor ou da professora responsável por aquele componente curricular, evento 
ou debate. Sendo assim, ninguém pode cercear essa liberdade”.
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Reeducação de jovens menores de 17 anos necessita de uma profunda alteração na estrutura e no método
Atualmente, o Brasil 

possui uma legislação espe-
cífica para regular a prática 
de crimes pelos menores de 
idade, jovens entre 12 e 17 
anos de idade. Para esse gru-
po, não há prática de crime, 
mas de ato infracional, con-
forme prevê a Lei 8.069/90 
que veio a substituir o antigo 
código de menores.

Carlos Eduardo Rodri-
gues Bandeira, advogado es-
pecialista em Direito Penal, 
explica que o menor não se 
submete ao Código Penal e 
de Processo Penal, mas ao 
Estatuto da Criança e do 
Adolescente, que estabelece 
uma internação de 6 meses 
a 3 anos (no máximo) e uma 
internação a título provisó-
rio de, no máximo 45 dias.

Segundo o Anuário de 
Segurança Pública, o Brasil 
possui quase 25 mil ado-
lescentes em situação de 
cumprimento de sentença 
de internação provisória ou 
definitiva. De acordo com o 
Fórum Anual de Segurança 
Pública, a prática de atos in-
fracionais por adolescentes 
aumentou em quase seis ve-
zes desde 1996 até 2017.

A principal justificativa 
dos que defendem a aprova-
ção da PEC 171, que prevê a 
redução da maioridade penal 
para 16 anos, é de que com 
essa idade um jovem já tem 
discernimento para saber 
quando está cometendo um 
crime. Por esse motivo, ele 
deve ser punido como adul-
to. Outro argumento é de que 
os adolescentes estão cada 
vez mais violentos e não têm 
medo de serem punidos.

Para a ONU, a redução 
da maioridade penal para 16 
anos pode até agravar o pro-
blema de violência no Brasil

No entanto, a ONU (Or-
ganizações das Nações Uni-
das) defende que a maneira 
correta de lidar com os atos 
de violência cometidos por 
jovens passa necessariamen-
te pela análise das causas e 
pela “adoção de uma aborda-
gem integral em relação ao 
problema da violência”.

Carlos Eduardo Rodri-
gues Bandeira acredita que 
o aumento da criminalidade 
entre os jovens é resultado 
da deficiência do ensino no 
Brasil e da baixa inclusão 
dos jovens no mercado de 
trabalho. “Além disso, a falta 
de políticas públicas de in-
clusão social contribui para 
que os índices de crimes au-
mentem progressivamente”, 
destaca.

O tráfico de entorpecen-
tes, o homicídio e o roubo são 
as principais causas de inter-
nações entre os adolescentes, 
conforme afirma o anuário 
de segurança pública. “No 
entanto, o tempo de resso-
cialização é muito curto para 
que se efetive um processo 
de inclusão social que muitas 
vezes sequer existia antes da 
submissão do adolescente à 
medida de internação”, afir-
ma o advogado.

Desafios e dificuldades
O advogado defende 

ainda que a modificação na 
maioridade penal para 16 
anos trará uma série de difi-

culdades para os jovens que 
delinquem, uma delas é co-
locar na mesma situação um 
jovem de até 17 anos com 
adultos. “O processo reedu-
cativo de jovens deve neces-
sariamente ser diferenciado 
em relação aos adultos, isso 
porque é mais difícil colocar 
um jovem no mercado de 
trabalho do que um adulto, 
observadas as estatísticas da 
Fundação Getúlio Vargas e 
do IBGE.”

O especialista aponta 
que o espaço disponível nos 
presídios brasileiros é ou-
tra questão importante que 
deve ser analisada. “Alguns 
presídios já se encontram 
em situação de superlotação, 
o que atrapalha a reeducação 
dos atuais internos e, terá 
efeito ainda mais nocivo nos 
jovens de até 16 anos que ali 
irão se submeter”, lamenta.

Desse modo, o problema 
da reeducação de jovens me-
nores de 17 anos necessita 
de uma profunda alteração 
na estrutura e no método 
que a reeducação que vai ser 
transmitida aos internos. “A 
transformação da antiga Fe-
bem na atual Fundação Casa, 
por exemplo, não trouxe con-
sigo um aprofundamento na 
reeducação dos jovens, mas 
ainda é plenamente visível 
a dificuldade em reeducar o 
jovem”, reitera.

Segundo Bandeira, há 
quatro desafios propostos 
para a reeducação dos jo-
vens a partir da PEC 171: 1) 
Como irá alocar jovens de 16 
e 17 anos para presídios em 
situação de superlotação?; 
2) Como fará para reeducar 
jovens se a reeducação de 
maiores de 18 anos em pre-
sídios comuns é repleta de 
falhas?; 3) Como lidará com 
a reincidência e o afastamen-
to dos jovens do mundo do 
crime se o que propõe é a 
aproximação dos jovens com 
os grandes líderes de organi-
zações criminosas em presí-
dios comuns?4) O que fará 
com os jovens maiores de 16 
anos que já estão submetidos 
a processos de internação 
atualmente e como será essa 
transição para o sistema de 
reclusão em prisão comum?

O projeto de lei em dis-
cussão no Parlamento não 
responde a nenhum dos de-
safios propostos. “É provável 
que novos problemas surjam 
para a redução de crimes 
praticados por jovens me-
nores de 18 anos e, também, 
em seu processo de reeduca-
ção”, afirma. Para o advoga-
do, o problema da reeduca-
ção dos jovens menores de 
18 anos somente será pos-
tergado sem uma solução a 
médio e longo prazo.

ONU: redução da maioridade 
penal pode agravar a violência

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

Reconhecimento

Conselho da PGE-PB aprova outorga de 
Medalha do Mérito a personalidades

O Conselho Superior da 
Procuradoria-Geral do Esta-
do da Paraíba (CSPGE), ór-
gão técnico e normativo de 
deliberação superior da Pro-
curadoria Geral do Estado da 
Paraíba (PGE-PB), aprovou, 
por unanimidade, a conces-
são da Medalha do Mérito 
“Procurador José Américo 
de Almeida” a 10 personali-
dades que contribuíram para 
o fortalecimento da institui-
ção, como forma de home-
nageá-las pelos relevantes 
serviços prestados ao desen-
volvimento do Estado.

Conforme ficou delibe-
rado na reunião do CSPGE, 
presidida pelo procurador-
geral adjunto do Estado, 
Paulo Márcio Soares Madru-
ga, serão homenageados o 
governador Ricardo Cou-

tinho; o governador-eleito 
e ex-secretário da Infraes-
trutura, Recursos Hídricos, 
Meio Ambiente e Ciência e 
Tecnologia do Estado, João 
Azevêdo; o procurador-
geral do Estado, Gilberto 
Carneiro; a secretária de 
Administração do Estado,  
Livânia Farias; o secretário 
de Planejamento do Estado, 
Waldson Souza; o secretá-
rio-chefe da Controlado-
ria-Geral do Estado, Gilmar 
Martins; o desembargador 
José Ricardo Porto; o desem-
bargador Oswaldo Triguei-
ro; o procurador-geral de 
Justiça, Francisco Seráphico 
da Nóbrega Filho; e o presi-
dente do Tribunal de Contas 
do Estado, conselheiro An-
dré Carlo Torres Pontes.

A Medalha do Mérito 

“Procurador José Américo de 
Almeida” leva o nome do pri-
meiro procurador-geral do 
Estado da Paraíba e é a maior 
honraria da PGE-PB destina-
da a agraciar autoridades e 
personalidades que colabo-
raram para o fortalecimento 
da PGE, como função essen-
cial à justiça e imprescindível 
ao funcionamento do Estado 
Democrático de Direito. Ela 
está prevista no Artigo 136 
da Lei Orgânica da PGE, re-
gulamentada pela Lei Com-
plementar nº 86/2008.

Os 10 homenageados 
foram escolhidos devido à 
atuação em suas respectivas 
áreas, nos últimos anos, e a 
contribuição efetiva para o 
fortalecimento da PGE-PB e 
do Estado, com ações efetivas.

O corregedor-geral da 

PGE-PB, procurador Lúcio 
Landim, destacou a impor-
tância da aprovação da ou-
torga Medalha do Mérito 
“Procurador José Américo 
de Almeida” para os 10 ho-
menageados. “Queríamos 
prestar uma homenagem 
àqueles que se destacaram 
no desempenho de suas 
atribuições e contribuíram 
para a sociedade com seu 
espírito público. A conde-
coração tem como objetivo 
conferir o reconhecimento 
àqueles que se distinguiram 
na prestação de relevantes 
serviços à PGE e à socieda-
de em geral, no exercício da 
advocacia pública e por ex-
cepcionais feitos na sua área 
de atuação, além de contri-
buições à cultura jurídica", 
comentou o corregedor.

Para ocorregedor-geral da PGE-PB, procurador Lúcio Landim, objetivo é homenagear aqueles que se destacaram no desempenho de suas atribuições

Eleições da OAB-PB: advogados 
devem regularizar anuidade 

A Ordem dos Advo-
gados do Brasil, Seccional 
Paraíba (OAB-PB), informa 
que os advogados devem 
regularizar a sua situação 
junto a instituição até a 
próxima segunda-feira (29) 
para ficarem aptos a parti-
ciparem das eleições 2018 
da OAB-PB. De acordo com 
o provimento nº 146/2011 
do CFOAB, compõem o cor-
po eleitoral todos os advo-
gados inscritos, recadas-
trados ou não, adimplentes 
com o pagamento das anu-
idades, vedados novos par-
celamentos nos 30 dias an-
tes das eleições.

Este ano, as eleições da 
OAB-PB serão realizadas 
no dia 28 de novembro de 
2018, no horário contínuo 
das 09h às 17h.

No último dia 13 de ou-
tubro, a OAB-PB publicou 
edital, publicado no Diário 
Oficial do Estado, convo-
cando todos os advogados 
inscritos na OAB-PB para 
as eleições da Diretoria da 
Seccional, dos Conselheiros 

Seccionais, dos Conselhei-
ros Federais, da Diretoria 
da Caixa de Assistência dos 
Advogados, da Diretoria das 
Subseções e dos Conselhei-
ros Subseccionais.

Ainda de acordo com o 
edital, o prazo para registro 
das chapas terá seu término 
às 18h do dia 29 de outubro 
de 2018. O registro de chapa 
será realizado no Protocolo 
da Seccional, situado na Rua 
Rodrigues de Aquino, n˚ 37, 
Centro, João Pessoa (PB), e 
nas Secretarias das Subse-
ções da OAB do interior. O 
prazo, tanto para impugna-
ção das chapas, quanto para 
defesa, é de três dias úteis, 
contados, o primeiro, da pu-
blicação do registro das cha-
pas e, o último, da intimação 
do impugnado, e de cinco 
dias úteis para decisão da 
Comissão Eleitoral.

A Comissão Eleitoral 
formada para organizar o 
pleito é composta pelos se-
guintes advogados: Maria 
Madalena Abrantes Silva 
(presidente), Petrov Ferrei-

ra Baltar Filho, Alexandre 
Amaral Di Lorenzo, Paulo 
Guedes Pereira e José André 
de Lucena Araújo.

A chapa para o Conselho 
Seccional deverá ser com-
posta de 37 conselheiros 
titulares e 37 conselheiros 
suplentes, três conselheiros 
federais titulares e três con-
selheiros federais suplen-
tes, e cinco diretores para 
a Caixa de Assistência dos 
Advogados da Paraíba. As 
diretorias da Subseção e das 
Subseções são compostas 
de cinco cargos (presidente, 
vice-presidente, secretário-
geral, secretário-geral ad-
junto e tesoureiro).

O edital ressalta que 
o voto é obrigatório para 
todos os advogados inscri-
tos na OAB-PB, sob pena de 
multa equivalente ao valor 
de 20% (vinte por cento) da 
anuidade, salvo ausência jus-
tificada por escrito, no prazo 
de 30 (trinta) dias, contados 
da data da eleição, que será 
apreciada pela Diretoria do 
Conselho Seccional.

O Diário de Justiça eletrô-
nico, edição de ontem, (25), 
trará edital referente à abertu-
ra das inscrições para os cargos 
integrantes da Mesa Diretora 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba. Os desembargadores in-
teressados em concorrer terão 
um prazo de 10 dias corridos, a 
partir da publicação do edital, e 
a escolha se dará no dia 14 de 
novembro, a partir das 9h, em 
sessão administrativa.

Para concorrer aos cargos 
de presidente, vice-presidente 
e corregedor-geral de Justiça 
da Mesa Diretora do Tribunal 
de Justiça, os desembargado-
res deverão encaminhar seus 
requerimentos de inscrição di-
retamente ao Gabinete da Pre-
sidência, em versão impressa 
ou através de malote digital.

De acordo com o artigo 23 
do Regimento Interno do Tri-
bunal de Justiça, a eleição para 
preenchimento dos cargos da 
Mesa Diretora deve acontecer 
na primeira sessão ordinária 
do mês de novembro anterior 
ao término dos mandatos.

Eleição no 
TJPB será 
no dia 14 de 
novembro

O tráfico de 
entorpecentes, 
o homicídio e o 
roubo são as 

principais causas 
de internações 

entre os adolescentes
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Nesta terceira etapa foram 574 moradias regularizadas na capital, totalizando mais de mil escrituras prontas neste ano

O Governo do Estado, 
por meio da Companhia Es-
tadual de Habitação Popu-
lar (Cehap), realizou ontem 
a entrega das escrituras 
dos imóveis localizados no 
Projeto Mariz III, no bairro 
de Mangabeira. A solenida-
de ocorreu no auditório da 
Companhia, localizado na 
Avenida Hilton Souto Maior, 
3059, Mangabeira I.

Todos os moradores e 
proprietários foram convi-
dados a comparecer com 
seus respectivos cônjuges, 
munidos da identificação de 
quadra e lote, além dos docu-
mentos RG e CPF de ambos, 
para assinatura e entrega da 
escritura.

Nesta terceira etapa fo-
ram 574 moradias regulari-
zadas, totalizando mais de 
mil escrituras prontas neste 
ano somente para o Projeto 
Mariz, em Mangabeira. Ainda 
em João Pessoa, a Cehap con-
tinua com o trabalho para 
regularizar outros conjuntos 
habitacionais, bem como os 
que foram construídos por 
todo o Estado. 

“Seguimos dando con-

Cehap entrega escrituras de 
casas do Projeto Mariz III

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Moradores e proprietários compareceram com seus respectivos cônjuges, munidos da identificação de quadra e lote, além dos documentos, para assinatura e entrega da escritura

Fotos: Secom-PB

Esse tem sido um trabalho 
grande, inclusive contra 
quem coloca obstáculos 

à implantação da Lei que 
permite a regularização de 

comunidades e bairros no país

tinuidade ao trabalho de 
legalização e entrega das 
escrituras a todos os bene-
ficiários. Esse tem sido um 
trabalho grande, inclusive 
contra quem coloca obstácu-
los a implantação da lei que 
permite a regularização de 
comunidades e bairros no 
nosso país. Desde 2011 que 
estamos lutando contra isso, 
para que todos os mutuários 
que já receberam casas da 
Cehap tenham direito à sua 
escritura. A luta foi grande, 
e mais um passo foi dado e 
dessa forma já estamos che-
gando perto de 10 mil escri-
turas entregues”, destacou 
Emilia Correia Lima, presi-
dente da Cehap.

Recuperação judicial

Livraria Cultura 
apresenta pedido

Endividada e con-
frontada com o aumento 
das vendas pela internet, 
a tradicional rede de li-
vrarias Cultura entrou 
com um pedido de re-
cuperação judicial junto 
à 2ª Vara de Falências e 
Recuperações Judiciais 
do Tribunal de Justiça de 
São Paulo (TJ-SP).

Em nota, a Cultu-
ra explicou que decidiu 
recorrer ao processo de 
reorganização econômi-
ca e administrativa judi-
cial após ter implemen-
tado “um duro programa 
de ajustes” que resultou 
no fechamento de lo-
jas, demissões, corte de 
despesas e revisão de 
seu plano de negócios. 
A empresa garante que 
o objetivo do pedido de 
recuperação é norma-
lizar, “em curto espaço 
de tempo”, os compro-
missos de pagamentos 
firmados com seus cre-
dores e fornecedores, 
“preservando, assim, a 
saúde da empresa, cria-
da em 1947, os empre-
gos e gerando mais estí-
mulos para crescer”.

Segundo a Cultura, 
além das atuais “incerte-
zas do cenário econômi-
co”, o mercado editoral 
brasileiro encolheu nos 
últimos anos, levando 
as livrarias a enfrenta-
rem dificuldades. “Infe-
lizmente, após quatro 
anos de recessão, o ce-
nário geral no país não 

apresenta sinais claros 
de melhoria”, informou 
a empresa, ao mesmo 
tempo em que diz estar 
com planos de operar 
com menos lojas físicas, 
apostando mais nas ven-
das pela internet.

Fnac fechada
Na semana passada, 

a Livraria Cultura encer-
rou as operações da rede 
de livrarias e produtos 
eletrônicos Fnac, fechan-
do as portas da última 
loja que ainda funcionava 
no Brasil, em Goiânia. A 
Cultura assumiu as ope-
rações da rede francesa 
de livrarias no Brasil em 
julho de 2017. Instala-
da no país desde 1999, 
a Fnac chegou a ter 12 
lojas, em sete unidades 
da federação. Todos os 
pedidos pendentes de 
antigos clientes da Fnac 
estão sendo atendidos 
pela Livraria Cultura.

A Cultura já teve 18 
lojas em oito unidades da 
Federação. Hoje, tem 15 
unidades instaladas na 
Bahia, no Ceará, no Dis-
trito Federal, no Paraná, 
no Rio Grande do Sul, em 
Pernambuco e em São 
Paulo. A empresa garan-
te que não tem planos de 
fechar mais lojas e anun-
ciou que o ponto do Flam-
boyant Shopping Center, 
em Goiânia, antes ocupa-
do por uma filial da Fnac, 
passará a ser uma Livraria 
Cultura. O local está sendo 
reformado e deverá ser 
reinaugurado no primeiro 
semestre de 2019.

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil Os casos de intolerân-

cia religiosa no Estado do 
Rio de Janeiro aumentaram 
60% no primeiro semestre 
de 2018, de acordo com o 
secretário de Estado de Di-
reitos Humanos, Átila Ale-
xandre Nunes. Ao comentar 
ontem o assassinato do ba-
balorixá Leandro Souza de 
Jesus, de 32 anos, Nunes fa-
lou sobre a importância de 
se descobrir o quanto antes 
se a motivação do crime foi 
religiosa.

“É preciso saber o 

quanto antes se a motivação 
deste crime foi religiosa ou 
não. Casos de intolerância 
religiosa não podem ficar 
impunes. O Estado do Rio 
de Janeiro registrou um au-
mento de 60% no número 
deste tipo de crime no pri-
meiro semestre de 2018 
em relação ao ano anterior. 
Ano passado atendemos 30 
denúncias entre janeiro e 
junho. Este ano o número 
passou para 48 no mesmo 
período”.

O babalorixá foi as-
sassinado em seu terreiro 
de candomblé, no final da 
noite da quarta-feira (24), 

em Nova Iguaçu, na Baixa-
da Fluminense. De acordo 
com testemunhas, cerca de 
50 pessoas participavam de 
uma cerimônia religiosa no 
terreiro quando, por volta 
das 22h30, dois homens 
vestidos com capas de chu-
va e usando capacetes che-
garam ao local. Um deles 
disparou cinco vezes contra 
Leandro Souza. Os crimino-
sos fugiram em seguida.

Na manhã de ontem, 
familiares da vítima estive-
ram no Instituto Médico-Le-
gal (IML) de Nova Iguaçu 
para liberar o corpo.

A Secretaria de Esta-

do de Direitos Humanos e 
Políticas para Mulheres e 
Idosos do Rio de Janeiro 
acompanha e auxilia a in-
vestigação do caso. O ór-
gão atua em parceria com 
a Secretaria de Promoção 
da Igualdade Racial do Mu-
nicípio de Nova Iguaçu, que 
também trata de questões 
de liberdade religiosa, para 
proteger possíveis testemu-
nhas do crime. A secretaria 
acompanha a investigação 
do caso junto à Divisão de 
Homicídios da Baixada Flu-
minense, bem como a Se-
cretaria de Estado de Segu-
rança Pública.

Casos de intolerância religiosa 
aumentam 60% no 1º semestre
Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

Ministro vê riscos para sistema de 
solução de controvérsias da OMC

Ao participar ontem 
da reunião ministerial do 
Grupo de Fortalecimento e 
Modernização da Organiza-
ção Mundial de Comércio 
(OMC), em Ottawa, Canadá, 
o ministro das Relações Ex-
teriores, Aloysio Nunes Fer-
reira, alertou para os riscos 
de paralisação do mecanis-
mo de solução de controvér-
sias do organismo multila-
teral. O Brasil foi um dos 12 
países convidados pelo Ca-
nadá para discutir o futuro 
da organização.

Desde o ano passado, os 
Estados Unidos têm resisti-
do a liberar a nomeação de 
novos juízes para o Órgão 
de Apelação da OMC, com-

posto por sete membros. 
Atualmente, o tribunal tem 
apenas quatro juízes, o que 
acarreta atrasos na análise 
de disputas comerciais en-
tre os países.

Segundo o Itamaraty, 
o chanceler reafirmou a 
posição brasileira de que é 
fundamental garantir o ple-
no funcionamento do ins-
trumento responsável pela 
fiscalização e punição das 
violações de regras da OMC 
e que o órgão desempenha 
um papel fundamental para 
o cumprimento das normas 
do sistema multilateral de 
comércio.

“Lembrou que todos 
os países-membros eram 
usuários do mecanismo e 
que, por meio dele, haviam 
obtido a reversão de medi-

das irregulares aplicadas a 
suas exportações por outros 
países. Afirmou que o Bra-
sil aceita discutir o aprimo-
ramento do sistema, e que 
aguardava propostas con-
cretas de melhoria do órgão 
pelos países-membros mais 
críticos ao sistema para po-
der discutir seu aperfeiçoa-
mento”, diz a nota do minis-
tério.

O diretor-geral da OMC, 
embaixador Roberto Azevê-
do, informou recentemente 
que, em 2018, foi batido o 
recorde de número de dis-
putas abertas na instituição 
- fruto das crescentes ten-
sões comerciais no mundo. 
“Cerca de 30 novas disputas 
foram iniciadas apenas este 
ano. Esse já é o maior nú-
mero de novos casos em 16 

anos – e estamos ainda em 
outubro”, afirmou Azevêdo.

Brasil-Canadá
A ministra de Relações 

Exteriores do Canadá, Chrys-
tia Freeland, e o chanceler 
Aloysio Nunes, se reuniram 
para o terceiro Diálogo de 
Parceria Estratégica entre os 
dois países em que analisa-
ram temas da agenda bilate-
ral e global, principalmente 
nas áreas de cooperação em 
defesa, mobilidade e assistên-
cia a refugiados e migrantes. 
Como parceiros na Organiza-
ção dos Estados Americanos 
(OEA) e no Grupo de Lima, 
os dois ministros discutiram 
a crise na Venezuela, “em 
particular o impacto regio-
nal da recente migração ex-
terna em massa”.

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil
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Reforço nas eleições
O efetivo que vai realizar o serviço de guarda de urna começou 
a embarcar ontem, do Centro de Educação da Polícia Militar, em 
João Pessoa, para cidades do Sertão, Agreste e Litoral. Página 7
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Equipamento instalado no Hospital Regional e obra de restauração receberam investimentos de R$ 1,5 milhão, cada
O governador Ricardo 

Coutinho esteve ontem, na ci-
dade de Patos, que comemora 
seus 115 anos, onde entregou 
o novo tomógrafo do Comple-
xo Hospitalar Regional Depu-
tado Janduhy Carneiro e inau-
gurou a restauração da Ponte 
do Figueiredo sobre o Rio da 
Cruz e ainda a construção de 
passarelas metálicas. Prefei-
tos, auxiliares do governo e 
outras autoridades estiveram 
presentes.

O tomógrafo foi instala-
do no espaço onde funciona o 
Centro de Imagem da unida-
de e representa R$ 1,5 milhão 
de investimento. Este é o úni-
co tomógrafo de 8 canais e 16 
imagens disponível na região. 
O Centro de Imagem também 
conta com equipamento de 
endoscopia, ultrassonografia 
e sala de laudos.

Na ocasião, o governador 
Ricardo Coutinho ressaltou 
que, a partir de agora, o Hos-
pital Regional vai conseguir 
realizar cerca de mil tomo-
grafias por mês. Atualmente, 
são realizadas 300 tomo-
grafias com o deslocamen-
to do paciente para outras 
unidades de saúde. "É um 
ganho enorme para a saúde. 
Estamos melhorando a assis-
tência hospitalar ofertada à 
população de Patos e região. 
As tomografias passam a ser 
feitas no próprio hospital, 
sem a necessidade do pacien-
te ir para outro local, além 
de agilizar o diagnóstico. No 

Cidade de Patos recebe novo 
tomógrafo e ponte restaurada

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Governador Ricardo Coutinho entregou o tomógrafo, que vai possibilitar cerca de mil tomografias por mês, e inaugurou a Ponte do Figueiredo sobre o Rio da Cruz, além de passarelas metálicas 

Centro de Imagem serão fei-
tas mil tomografias e cerca de 
900 endoscopias por mês", 
comentou.

A secretária executiva da 
Saúde, Maura Sobreira, expli-
cou que o novo aparelho que 
compõe o Centro de Diagnós-
tico por Imagem possibilita 
um exame mais rápido e pre-
ciso. “O Complex o Regional 
passou por várias melhorias 
recentemente, uma delas foi 
o Centro de Diagnóstico por 
Imagem, onde ofertamos to-
mografias, endoscopia e ou-
tros exames para os pacien-
tes internos e agendados da 

região. Tudo isso vem otimi-
zar o atendimento, agilizar o 
diagnóstico e o tratamento", 
afirmou.

“Agora teremos mais 
rapidez na realização dos 
exames, no diagnóstico e no 
tempo resposta. Os pacientes 
farão as tomografias aqui no 
hospital com este moderno 
equipamento. Isso é muito 
melhor para o paciente e para 
o profissional. Hoje o Comple-
xo atende a 3ª macro região 
do Estado, o que compreende 
cerca de 80 municípios”, co-
mentou a diretora do Comple-
xo Hospitalar, Liliane Sena.

Ponte do Figueiredo
Logo após a entrega 

do tomógrafo no Complexo 
Hospitalar, o governador Ri-
cardo Coutinho inaugurou a 
Ponte do Figueiredo sobre o 
Rio da Cruz e a construção 
de passarelas metálicas. A 
obra, que representa mais 
de R$ 1,5 milhão em inves-
timento, dá maior fluidez ao 
intenso tráfego sobre a pon-
te, melhorando a mobilida-
de urbana e diminuindo os 
congestionamentos na área. 
A recuperação do local be-
neficia mais de 106 mil habi-
tantes.

“Esta é uma importan-
te obra para a mobilidade 
urbana deste local. Hoje es-
tamos entregando inclusive 
com passarelas para que a 
população se desloque com 
segurança. É mais uma obra 
que prepara Patos para o 
futuro e ainda quero vol-
tar aqui, em breve, para en-
tregar o Cidade Madura, o 
Centro Calçadista e outras 
obras”, disse o governador 
Ricardo Coutinho.

Para o prefeito de Patos, 
Bonifácio Rocha, a cidade re-
cebe mais um presente do 
Governo do Estado nesse mo-

mento de comemoração pelos 
115 anos. “Quero agradecer 
em nome do povo de Patos 
por essas ações que trazem 
muitos benefícios para a po-
pulação. Só hoje recebemos o 
tomógrafo novo e a ponte res-
taurada”, comemorou.

"Essa ponte já existia faz 
tempo, por isso estava com 
muitos problemas. Agora, 
além da inauguração da ponte 
nova, ganhamos também pas-
sarelas para que a gente tenha 
mais facilidade ao andar por 
este local. A obra ficou muito 
boa", observou o comerciante 
Josué dos Santos.

Fotos: José Marques

Sonegação fiscal

Auditores apreendem maquinetas 
irregulares em pizzarias da capital

A operação conjunta, 
coordenada pela 1ª Gerên-
cia da Receita Estadual, em 
parceria com MP-Procon, 
Polícias Civil e Militar, Vigi-
lância Sanitária, Corpo de 
Bombeiros e Ministério Pú-
blico do Trabalho voltou a 
fiscalizar, na noite de quar-
ta-feira (24), bares, restau-
rantes, pizzarias e similares 

de João Pessoa. Na segunda 
etapa da operação, três pi-
zzarias dos bairros Jardim 
Oceania, Bancários e Bairro 
dos Estados foram alvo da 
operação.

Nos três estabeleci-
mentos, auditores fiscais 
apreenderam 27 maqui-
netas de cartão de crédito, 
conhecidas pela sigla POS 

(Point of  Service), que esta-
vam sendo operadas de for-
ma irregular. As maquine-
tas estavam sem qualquer 
interligação ao sistema da 
Receita Estadual, ou seja, 
realizavam pagamentos de 
clientes sem recolherem 
o tributo de ICMS devido 
nas operações, tipificando 
o crime de sonegação fis-

Alvos da operação conjunta foram pizzarias localizadas no Jardim Oceania, Bancários e Bairro dos Estados

cal.  Com base na legislação, 
cada maquineta operada 
irregularmente terá uma 
multa acessória em Uni-
dade de Referência Fiscal 
(UFR) no valor de R$ 5 mil. 
Será levantado ainda nes-
sas maquinetas o histórico 
de pagamentos para a co-
brança do tributo devido.

O gerente da 1ª Ge-
rência da Receita Estadual, 
Francisco Cirilo Nunes, in-
formou que essa operação 
conjunta terá continuidade 
ainda neste mês de outu-
bro no segmento de bares, 
restaurantes, pizzarias e 
similares como forma de 
promover a concorrência 
leal no setor e pelas boas 
práticas para serviço de 
alimentação fora do lar. “É 
importante frisar que este 
segmento comercial de ser-
viços conta com um incen-
tivo fiscal do Governo do 
Estado da Paraíba. Bares, 
restaurantes, pizzarias e 
similares recolhem ape-
nas 2,5% de ICMS, mesmo 
assim temos encontrado 
prática de alto índice de 
sonegação fiscal como foi o 
caso dessas três pizzarias 
com 27 maquinetas irregu-
lares”, comentou.
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A Receita Estadual par-
ticipou do ciclo de palestras 
da XIV edição da Convenção 
Paraibana de Supermer-
cados (Consuper), no Cen-
tro de Convenções de João 
Pessoa. A seção de debate 
‘Arena do Saber’, promovida 
pela Contábil Contabilida-
de, reuniu especialistas da 
área para discutir a temática 
‘Malha fiscal, gestão do ris-
co e compliance’.  O gerente 
da Malha Fiscal da Receita 
Estadual, auditor fiscal Mar-
co Aurélio, que também é 
especialista em direito tri-
butário, participou de uma 
mesa de discussão com os 
advogados Josival Cunha e 
Saulo Medeiros, também es-
pecialistas em direito tribu-
tário, sendo mediada pelos 
facilitadores Carlos Tanoure 
e Renata Pedrosa.

Em sua fala, o auditor 
Marco Aurélio abordou con-
ceitos básicos e os objeti-
vos para criação de malhas 
fiscais na Receita Estadual. 
Segundo ele, elas têm o ob-
jetivo de provocar a educa-
ção fiscal dos contribuintes, 
combater a concorrência 
desleal no mercado ao ini-
bir, por exemplo, a sonega-
ção fiscal, além de promover 
a aproximação do Fisco ao 
contribuinte para as ações 
fiscais de notificação e de 

orientação. Marco Aurélio 
citou ainda a divisão das 
malhas na Receita Esta-
dual em Gerais (exemplo 
como uma das mais co-
muns a malha de cartão 
de crédito) e específicas 
(como os incentivos como 
Tare ou do Fundo Estadual 
de Estabilização Fiscal).

“A cada ano mais crité-
rios de risco tributário são 
estudados e com isso mais 
tipos de malhas fiscais são 
geradas pela Receita Esta-
dual. Um exemplo de mu-
dança ou avanço é a dimi-
nuição de inconsistências 
geradas pela malha cartão 
de crédito, pois ao se conso-
lidar uma malha, os contri-
buintes passam a não mais 
cometer os mesmos erros 
descritos. Com isso, gran-
de parte dos contribuintes 
que vende com cartão agora 
emite o documento fiscal. 
Por meio de estudos, a Re-
ceita começou a constatar 
que as vendas a dinheiro 
não estavam seguindo a 
mesma regra de emissão de 
documentos fiscais. Daí o 
surgimento da malha fiscal 
de entradas versus saídas 
(financeiro), que veio co-
brir a lacuna da malha car-
tão de crédito em relação 
às vendas em dinheiro sem 
documento fiscal”.

Receita debate malha 
fiscal no XIV Consuper



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 26 de outubro de 2018

Procurado pelo assassinato de um sargento da PM, ‘Zé Trovão’ havia baleado três policiais rodoviários na BR-101

José Aquino dos Santos, 
mais conhecido como “Zé 
Trovão”, foi morto durante 
confronto com integrantes da 
força de segurança da Paraíba 
na manhã de ontem, em um 
matagal próximo a ponte so-
bre o rio Camaratuba, no Lito-
ral Norte do Estado. No final da 
tarde de anteontem, ele havia 
baleado três policiais rodoviá-
rios federais no momento de 
uma abordagem no posto da 
PrF, na Br-101, em Maman-
guape. Toda a ação contou com 
a participação do helicóptero 
da Polícia rodoviária Federal.

No final da manhã de on-
tem, integrantes da força de 
segurança concederam entre-
vista coletiva na sede da Polícia 
rodoviária Federal, em João 
Pessoa, para detalhar as ações 
para prender “Zé Trovão”, no 
entanto, houve reação por par-
te do bandido e na troca de ti-
ros ele acabou morrendo.  Na 
coletiva, estiveram presentes o 
delegado geral da Polícia Civil, 
João Alves de Albuquerque; o 
comandante da região Metro-
politana, coronel Lívio Delgado; 
o superintendente da PrF/PB, 
Douglas Batista Uchôa, e o de-
legado Cristiano Santana, que 
investigava o assassinato de 
um sargento da PM, em junho 
deste ano, que teria sido co-
metido por "Zé Trovão". 

Segundo o delegado João 
Alves, a ação dos policiais ro-
doviários começou na tarde de 
anteontem quando a equipe 
que estava de plantão no posto 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Homem que feriu policiais é 
morto durante troca de tiros

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

localizado na Br-101, em Ma-
manguape, recebeu informa-
ção de que um veículo Siena, de 
cor branca com três ocupantes, 
entre eles, “Zé Trovão”, trafega-
va pela Br-101, com destino à 
Paraíba, vindo do rio Grande 
do Norte. Ao se aproximar do 
posto, os agentes deram sinais 
para que o veículo parasse, no 
que foram atendidos. 

O que os agentes não es-
peravam era que um dos ocu-
pantes efetuasse disparos con-
tra eles. Houve troca de tiros, 
três policiais foram atingidos e 
o grupo fugiu do local. Equipes 
das Polícias rodoviária Fede-
ral, Militar e Civil da Paraíba 

foram ao local prestar apoio e 
diligenciar a procura do autor 
dos disparos, enquanto que 
os veículos de resgate da pró-
pria PrF e do Samu prestavam 
socorro aos feridos, levando 
inicialmente para o Hospital 
regional de Mamanguape e de-
pois transferindo para o Hospi-
tal de Emergência e Trauma, 
em João Pessoa.

Perseguição
A perseguição ao suspeito 

teve continuidade e, na manhã 
de ontem, há cerca de 20 quilô-
metros do posto da PrF e pró-
ximo a ponte do rio Camaratu-
ba, os policiais avistaram uma 

caminhonete Hilux que havia 
sido tomada por assalto por 
“Zé Trovão”, que ao perceber 
que estava sendo perseguido, 
entrou numa estrada vicinal, 
abandonou o veículo e passou 
a atirar contra os policiais que 
revidaram, culminando na sua 
morte. Com ele, foi apreendida 
uma pistola nove milímetros.

O delegado João Alves dis-
se que o superintendente da 
PrF, Douglas Uchoa, havia re-
cebido uma solicitação de blo-
queio no posto da Br-101, por 
parte do delegado Cristiano 
Santana, para interceptar um 
veículo que era ocupado por 
um homem que estava sendo 

procurado pelo assassinato de 
um sargento da Polícia Militar 
em junho deste ano. "Ao fazer 
a abordagem, houve agressão 
injusta contra os policiais ro-
doviários, que tiveram que rea-
gir”, disse o delegado geral da 
Polícia Civil.

João Alves informou que 
a delegada Karina Torres, do 
Grupo de Operações Especiais 
(GOE) da Polícia Civil, vai ins-
taurar inquérito para investi-
gar a morte do suspeito. “Esse 
é um procedimento normal”, 
salientou o delegado. Ele elo-
giou a ação dos policiais e a 
integração existente entre as 
instituições.

O crime
O bandido que trocou 

tiros com policiais durante 
perseguição já vinha sendo 
procurado pela Polícia da Pa-
raíba, apontado como autor 
do assassinato do sargento da 
Polícia Militar Francisco de As-
sis Pereira Marinho, no dia 11 
de junho deste ano. As inves-
tigações sobre a morte do PM 
estavam a cargo do delegado 
Cristiano Santana, responsável 
pela solicitação de bloqueio da 
Br-101, no posto da PrF em 
Mamanguape.

O sargento Francisco Ma-
rinho, de 51 anos, foi morto 
no sítio Ferraz, zona rural de 
Queimadas. Ele havia traba-
lhado na segurança no Parque 
do Povo durante o Maior São 
João do Mundo e já era madru-
gada quando deixou o local e 
foi para casa.

Ao chegar ao sítio e es-
tacionar seu veículo, foi sur-
preendido por três bandidos 
em um carro vermelho, sendo 
morto com dois tiros, que atin-
giram o abdômen e a cabeça 
do militar. Depois fugiram 
no carro da vítima, deixando 
o veículo vermelho. O mili-
tar ainda foi socorrido para 
o Hospital de Emergência e 
Trauma de Campina Grande, 
onde faleceu. O sargento tinha 
27 anos de PM e era lotado 
no 2º Batalhão, em Campina 
Grande. A polícia descobriu 
que o veículo abandonado 
pelos marginais havia sido to-
mado por assalto no sítio Oiti, 
em Lagoa Seca, no dia anterior 
da morte do sargento, por dois 
homens numa moto.

PC investiga acidente 
entre veículo e carroça
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

O acidente ocorrido 
no final da tarde de anteon-
tem, em Campina Grande, 
que provocou as mortes de 
quatro pessoas e deixou ou-
tra gravemente ferida, será 
apurado pela Delegacia de 
Acidentes de Veículos da-
quela cidade. A informação 
é do delegado regional, Lu-
ciano Carvalho. Segundo ele, 
o responsável pelo inquérito 
deverá ouvir o condutor do 
veículo e aguardar a recupe-
ração do único sobrevivente 
que se encontra no Hospital 
de Emergência e Trauma de 
Campina Grande.

De acordo com in-
formações colhidas pela 
Polícia rodoviária Fede-
ral, o acidente aconteceu 
por volta das 18h, na alça 
sudoeste da Br-230, na 
saída de Campina Grande 
para o Sertão. O levanta-
mento feito pelos policiais 
rodoviários que estiveram 
no local atestam que uma 
carroça de tração animal 
foi colidida por uma cami-
nhoneta, próximo ao Clube 
dos Oficiais, quando saía 
de uma rua transversal e 
tentava atravessar a pista. 
Na carroça estavam cin-
co pessoas, todos de uma 

mesma família, que retor-
navam de uma pescaria.

No local morreram 
Mateus Eustáquio da Silva, 
21; Joselito Firmino de Sou-
sa, 38; Girvison Posidônio 
Gomes, de 35 e uma quarta 
pessoa não identificada. O 
único sobrevivente foi leva-
do para o Hospital de Trau-
ma em estado grave.

Com o impacto, a fren-
te da camionete ficou des-
truída e o veículo somente 
parou cerca de 100 metros, 
após sair da pista e bater 
no acostamento. Os corpos 
ficaram espalhados no as-
falto e também no acosta-
mento, provocando grande 
engarrafamento no local 
que fica próximo ao Pre-
sídio do Serrotão. Pessoas 
que residem próximo ao 
local do acidente disseram 
que os veículos trafegam 
em alta velocidade pela via 
de pouca iluminação.

Naquele mesmo lo-
cal, no dia 18 de janeiro de 
2011, o humorista Francis-
co Josenilton Veloso, o Shao-
lin, sofreu um acidente após 
seu veículo, uma Pagero, ser 
atingido na lateral por um 
caminhão. Shaolin passou 
cinco anos em coma, fale-
cendo no dia 14 de janeiro 
de 2016, após uma parada 
cardiorrespiratória.

Álcool e direção

Adolescente confessa ser motorista 
do carro que provocou morte em JP

Um adolescente de 17 
anos se apresentou no fi-
nal da tarde de anteontem, 
na Delegacia da Infância e 
do Adolescente, e confes-
sou que era o motorista do 
veículo Focus, placas MNW-
6250-Natal, que capotou e 
provocou a morte de uma 
jovem e ferimentos em ou-
tras quatro mulheres. Ele 
foi ouvido pelo delegado 
Gustavo Carleto e em segui-
da liberado. 

Na delegacia, o adoles-
cente revelou que o grupo, 
composto por sete pessoas, 
sendo cinco mulheres, ele 
e um amigo, havia saído 
de uma casa de shows no 
Bairro de Mandacaru, na 
madrugada de segunda-fei-
ra e se dirigia para um bar 
na Praia do Sol. Na Avenida 
Epitácio Pessoa, no senti-
do centro/bairro, próximo 
a entrada para a Avenida 
ruy Carneiro, tentou ultra-
passar um carro, perdeu o 
controle, bateu contra um 
poste, capotou e parou no 
lado contrário da pista.

A jovem Daniela Daia-
na de Lima Costa, 23, foi 

jogada para fora do carro 
e morreu no local do aci-
dente. As outras mulheres 
sofreram ferimentos, foram 
levadas para o Hospital de 
Trauma e, após medicadas, 
foram liberadas. O adoles-
cente e o amigo, identifica-
do por Juninho, nada sofre-
ram, pois com a batida os 
airbags foram acionados. 
Eles fugiram levando, se-
gundo testemunhas, uma 
garrafa de uísque.

Ainda durante o inter-

rogatório, o adolescente 
disse que havia bebido cin-
co latinhas de cerveja, que 
dirige desde os 15 anos, no 
entanto, explicou apenas 
que havia comprado o carro 
por r$ 8 mil numa feira no 
bairro de Cruz das Armas. 
De acordo com o delegado, 
mesmo sem apresentar a 
documentação nem a ori-
gem do carro, o jovem vai 
responder a um procedi-
mento na delegacia e deve 
ser penalizado.

Grupo composto por 
sete pessoas, sendo 

cinco mulheres e 
dois homens, havia 

saído de uma casa de 
shows em Mandacaru 

e se dirigia para a 
Praia do Sol 

Integrantes da força de segurança 
concederam entrevista coletiva sobre a 

ação, que contou com o helicóptero da PRF
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Efetivo segue para atuar no segundo turno das eleições nas cidades do Sertão, Agreste e Litoral da Paraíba
O efetivo que vai 
realizar o serviço 
de guarda de urna 
em outras cidades 
embarcou na tarde 
de ontem, no Cen-

tro de Educação da Polícia Mi-
litar, em João Pessoa. São 373 
policiais que seguiram com 
destino às cidades do Sertão e 
do Agreste do Estado. Hoje, às 
9h, outros 644 militares em-
barcam do mesmo local com 
destino às cidades do Litoral 
paraibano.

Diferente do 1º turno, 
quando as eleições eram para 
a escolha dos cargos de gover-
nador, deputados estaduais e 
federais, senadores e presiden-
te, com a realização de vários 
comícios, passeatas e carreatas 
simultaneamente em diversas 
cidades, no 2º turno o esquema 
de segurança conta com quase 
2.500 policiais e vai priorizar 
o reforço nos maiores colégios 
eleitorais, atuando no policia-
mento dos eventos até a vés-
pera do pleito, e, consequen-

Tropas que farão guarda de 
urnas começam a embarcar

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

temente, após a divulgação do 
resultado das urnas.

A partir de hoje, haverá 
a prontidão de policiais para 
atender demandas do Tribu-
nal Regional Eleitoral (TRE), 
apoiar as atividades eleitorais 
e coibir crimes eleitorais que 
venham a ser constatados. Os 
Centros de Comando e Contro-
le também serão instalados em 
João Pessoa, Campina Grande 
e Patos para acompanhar, em 
tempo real, a atuação da PM 
na guarda das urnas eleitorais, 
segurança dos mais de 1.700 
locais de votação e no policia-
mento externo.

Esquema de segurança 
conta com quase 2.500 
policiais e vai priorizar 
o reforço nos maiores 

colégios eleitorais do Estado, 
atuando no policiamento 

Foto: Marcos Russo

Ontem, 373 policiais saíram do Centro 
de Educação da Polícia Militar, em João 
Pessoa, para reforçar a segurança em 

municípios do interior do Estado 

Em João Pessoa 

Mais de 52 mil pessoas devem 
passar no Terminal Rodoviário

Cerca de 52.580 pes-
soas deverão passar pelo 
Terminal Rodoviário de 
João Pessoa a partir de 
hoje até a próxima segun-
da-feira (29), em decor-
rência do segundo turno 
das eleições 2018. Segun-
do o gerente do Terminal, 
Reinaldo Brasil, a previsão 
é uma diminuição de 7% 
em relação ao primeiro 
turno da eleição, no dia 
7 de outubro, o que equi-
vale a 28.880 embarques 
e 23.700 desembarques 
neste fim de semana. 

“Como no primeiro 
turno a representação po-
lítica tinha uma abrangên-
cia mais local, as pessoas 
se mobilizaram a compa-
recer na votação. Como já 
tivemos a eleição para go-
vernador, decidida no pri-
meiro turno, o movimento 
será menor. Para Presidên-

cia da República acredito 
que as pessoas vão preferir 
justificar o voto ao invés de 
viajar para seu local de vo-
tação”, disse Reinaldo Bra-
sil. Segundo ele, se houver 
necessidade, as empresas 
disponibilizaram ônibus 
extras neste feriadão.

Os destinos mais pro-
curados na Paraíba são 
Campina Grande, Sousa, 
Patos e Cajazeiras e nas 
cidades vizinhas os prin-
cipais destinos são Recife, 
Natal e Ceará. A maioria 
dos eleitores que vão pas-
sar pelo terminal rodoviá-
rio no fim de semana da 
eleição é de estudantes ou 
não reside em sua cidade 
de origem. 

Fabiano Ribeiro é na-
tural de João Pessoa, mas 
há cinco anos mora em 
Açu, no Rio Grande do Nor-
te. “Venho visitar minha 
família a cada dois meses 
porque são cinco horas de 
viagem, tornando a viagem 

muito cansativa. Já trans-
feri meu título para lá há 
dois anos. Na cidade onde 
moro, além de presidente 
da República, vai ter elei-
ção pra governador no se-
gundo turno”, disse.

Delma Góes será uma 
eleitora que justificará o 
voto, assim como fez no 
primeiro turno. Ela nasceu 
em Taquaratinga do Nor-
te, em Pernambuco. “Moro 
aqui há alguns anos mas 
estou indo visitar minha 
mãe lá e vou justificar o 
voto”, explicou.

Neste período de 
maior movimento. reco-
menda-se atenção redo-
brada com as crianças. 
Para viajar com menores 
de sete anos é necessário o 
documento do responsável 
e a certidão de nascimento 
da criança. Já para maio-
res de sete anos, é preciso 
apresentar o documento 
do responsável e a identi-
dade da criança.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Destinos mais procurados na Paraíba são os municípios de Campina Grande, Patos, Sousa e Cajazeiras 

Foto: Evandro Pereira

O mesmo número de 
mesários (cinco mil) que 
atuou no primeiro turno das 
eleições de 2018, ocorrido no 
dia 7, será mantido neste do-
mingo, 28, segundo da eleição 
para escolha de presidente da 
República em Campina Gran-
de. É o que informa Sandra 
Farias, chefe do Cartório da 
17ª Zona Eleitoral.  “Nas três 
zonas (16ª, 17ª, e 72ª), estão 
cerca de cinco mil pessoas en-
volvidas com o processo, en-
tre mesários, auxiliares elei-
torais e de logística”, explicou.

De acordo com a servi-
dora da Justiça Eleitoral em 
Campina Grande, na cida-
de, o índice de abstenção no 
primeiro turno foi de 16%. 
“É um número que sempre 
ocorre em todos os plei-
tos. Sempre fica entre 10 e 
20%”, disse Sandra Farias, 
lembrando que, em todo o 
Estado da Paraíba, cerca de 
400 mil eleitores deixaram 
de votar no primeiro turno. 

Em Campina Grande, estão 
aptos a votar 287 mil eleito-
res.  Desse total, cerca de 30 
mil deixaram de votar.

Sandra Farias expli-
ca que os eleitores que não 
votaram no primeiro turno 
poderão exercer o direito 
de votar neste domingo por 
ocasião do segundo turno. “A 
única coisa que esse eleitor 
tem que fazer, a posteriore, 
é comparecer ao cartório 
eleitoral para pagar a multa 
referente ao primeiro turno, 
para regularizar sua situação 
eleitoral”, afirmou.

De acordo com a  chefe 
do Cartório da 17ª Zona Elei-
toral, as pessoas que não têm 
domicílio eleitoral em Campi-
na Grande poderão pegar em 
qualquer uma das 985 seções 
eleitorais, o formulário de jus-
tificativa de ausência do do-
micílio no dia do pleito.  “Em 
qualquer local de votação de 
Campina Grande ele pode pe-
gar o formulário de justificati-
va e ficar quites com a Justiça 
Eleitoral”, disse Sandra.

Ela acrescentou que, se 

o eleitor preferir, pode aces-
sar o formulário nos sites do 
Tribunal Regional Eleitoral da 
Paraíba (TRE) e do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). No 
ato de entrega do formulário, 
o eleitor deve comparecer a 
qualquer seção eleitoral, por-
tando documento com foto.

Teve início ontem, em 
Campina Grande, a arru-
mação dos locais onde vão 
funcionar as seções eleito-
rais. O trabalho começou 
pelas escolas de maior por-
te e que recebem o maior 
número de votantes. Mas a 
instalação de todas 985 se-
ções eleitorais está prevista 
para hoje e amanhã.

Na 17ª Zona Eleitoral, 
seis urnas apresentaram 
problemas no primeiro tur-
no das eleições de 2018, no 
dia 7, mas o problema foi 
solucionado sem prejuízo do 
processo de votação.  Nesta 
mesma zona funcionam 347 
seções.  Ficarão de contin-
gência 56 urnas, para subs-
tituir as que venham a apre-
sentar problemas técnicos.

Cinco mil mesários vão 
atuar no 2o turno em CG

Capital oferece opções de 
lazer no domingo de eleição

No próximo domingo, dia 
da realização do 2º turno do 
processo eleitoral, é uma exce-
lente oportunidade para fugir 
da rotina e descansar. A capital 
paraibana conta com um leque 
de opções de lazer ao ar livre, 
cinema, teatro, entre outras, em 
pontos do Litoral ao Centro His-
tórico da cidade. Iniciando um 
roteiro pelas praias urbanas da 
capital, o passeio pode ser es-
ticado até a cidade do Conde, 
no Litoral Sul, composta de 

praias com águas cristalinas. 
O ar puro onde se preserva 

ainda o verde da mata, as Praias 
de Coqueirinho, Tambaba (na-
turista), Bela e Carapibus são 
convites ao lazer. Ao final do dia, 
o turista pode conhecer a bele-
za da Praia do Jacaré, no Litoral 
Norte, onde acontece o famoso 
pôr do sol, acompanhado pelo 
Bolero de Ravel executado pelo 
músico Jurandir do Sax.

Em João Pessoa, além das 
belas praias do Litoral, há a op-
ção de um lazer em perfeito con-
tato com a natureza, respirando 
o ar puro da mata verde ao lado 

dos animais em pleno Centro da 
cidade. Esse é o tipo de lazer que 
o Parque Zoobotânico Arruda 
Câmara (Bica) localizado no 
bairro do Roger, oferece à po-
pulação com entrada no valor 
simbólico de R$ 1,00 por pes-
soa, sendo gratuito para crian-
ças até 7 anos e idosos. 

A Bica funciona no período 
das 8h às 16h. O parque conta 
com mais de 500 espécies de 
animais como leões, onças, jaca-
rés, gaviões, elefante, entre ou-
tros, contendo ainda áreas para 
piquenique, playground, quios-
que e passeios de trenzinho.

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Chico José
chicodocrato@gmail.com
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Aos amantes da natureza a região 
do brejo é o local ideal para desfrutar em 
diversos municípios de restaurantes e di-
versos locais em perfeito contato com a 

natureza, além do clima agradável. Uma 
excelente opção são os banhos em belíssi-
mas cachoeiras situadas entre exuberantes 

vegetações, águas cristalinas e cascatas que 
proporcionam lazer e muita aventura. Essas 

cachoeiras podem ser visitadas durante 
todo o ano, pois sempre tem água, porém, 

é no período do inverno que elas estão 
com maior volume, enquanto que entre 

os meses de setembro até maio a água é 
muito pouca, mas dá para tomar banho. As 
cachoeiras mais visitadas estão localizadas 
nos municípios de Areia, Pilões, Bananeiras 
e Pirpirituba, que são a do Rocandor, Ouri-

curir e a da Manga.

Areia
Brejo

João Pessoa
n No próximo dia 8 de novem-
bro, a capital paraibana recebe 
a sexta edição do Moda João 
Pessoa. Este ano, o evento traz 
como mote a ordem “Vista-se 
de você!”, com o intuíto de ce-
lebrar a diversidade de estilos e 
questionar padrões. Os desfiles 
acontecem em megaestrutura 
montada na Domus Hall, no Ma-
naíra Shopping, a partir das 18h. 
Nesta edição, o Moda João Pes-
soa contará com um casting de 
cerca de 40 modelos adultos e 
80 crianças. Além deles, o even-
to receberá duas presenças VIPs: 
a criadora de conteúdo digital 
Camila Coutinho, que coman-
dará um bate-papo promovido 
pela Rommanel; e o modelo Je-
sus Luz, participante exclusivo do 
desfile da Orange.

BArrA de CAmArAtuBA

Se você gosta de apreciar uma beleza selvagem, a dica é a Barra de Camara-
tuba. Habitada por uma pequena vila de pescadores ela pertence ao município 
de Mataraca, a aproximadamente 110 km de João Pessoa/PB e a 120 km de 
Natal/RN, estando situada no meio do pouco que resta da mata atlântica, 
com praias desertas, lagoas, áreas de proteção ecológica e muito mais. A be-
leza local vem despertando o interesse de visitantes e investidores estrangei-
ros, que planejam com o apoio do poder público municipal, transformar a Barra 
de Camaratuba em um ícone do desenvolvimento turístico, sustentável e pre-

servacionista 
com foco no 
ecoturismo 
turismo rural e 
de aventura. O 
acesso a Bar-
ra de Camara-
tuba é através 
do município 
de Mataraca. 
Pertindo de 
João Pessoa é 
feito no senti-
do Norte pela 
BR 101.

Baia da traição

nnn Para desfrutar do turismo de vi-
vencia e experiência na vida, costumes 
e gastronomia dos índios brasileiros 
uma boa opção é visitar a Aldeia São 
Francisco. Essa é a primeira aldeia indí-
gena do município de Baia da Traição, 

que fica localizado no litoral norte da 
Paraíba, vizinho às cidades de Marca-
ção e Rio Tinto, distante aproximada-
mente 90 km de João Pessoa. É uma 
região bastante visitada, principalmen-
te pela presença de índios Potiguara. 

Fotos: Teresa Duarte
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Um pedaço de chão no 
aconchego do frio no Brejo 
Paraibano, em perfeito con-
tato com a natureza e uma 
energia contagiante que faz 
a pessoa voltar ao tempo de 
infância. Assim é a visitação ao 
Engenho e Cachaçaria Triunfo, 
localizado no município de 
Areia, que ganhou um novo 
espaço e funciona agora na 
Fazenda Macaiba, com áreas 
especificas para degustação 
da cachaça, sorvete, frutas, 
caldo de cana e caldinhos, 
bem como na parte de expli-
cações sobre a fabricação da 
Triunfo que é feita pela pro-
prietária Maria Júlia Baracho. 
No novo espaço, que agora 

Paraíba: todos os cantos teresa duarte
teresaduarte2@hotmail.com

fica bem próximo ao Centro 
de Areia, também vai abrigar 
outros empreendimentos a 
exemplo da Casa do Doce, que 
já muito bem instalada. Maria 
Júlia garante que a nova insta-
lação proporciona mais conforto 
aos turistas. Para visitar o local 
é preciso pagar uma taxa de 

R$ 5, que dá direito à palestra 
de Maria Júlia e ao lanche. 
O Engenho Triunfo funciona 
há 23 anos e é referência no 
Turismo Rural, recebe cerca 
de 400 visitantes por semana. 
Informações: (83) 3362-2390/
(83) 99931-9861 ou no E-mail: 
triunfo@oi.com.br.

Estimativa da ABIH-PB para o feriado prolongado é relativa à rede hoteleira de João Pessoa e da Costa do Conde

Hotéis devem ter ocupação de  
98% no feriadão de Finados 

editoração: Klécio Bezerraedição: denise Vilar

O feriadão do Dia de Fi-
nados, na próxima sexta-feira 
(2), irá lotar a rede hotelei-
ra de João Pessoa e Costa do 
Conde, no Litoral Sul da Pa-
raíba. A estimativa da Asso-
ciação Brasileira da Indústria 
de Hotéis seccional Paraíba 
(ABIH-PB) é de que a ocupa-
ção chegue a 98%, com alguns 
hotéis chegando a 100%.

Em todos os feriados des-
te ano, a taxa de ocupação ho-
teleira na capital oscilou acima 
de 80%. “Com o feriado prolon-
gado, João Pessoa deve receber 
muitos visitantes de estados vi-
zinhos, a exemplo de  Pernam-
buco, Rio Grande do Norte, cuja 
taxa de ocupação deve chegar a 
98%”, revela Manuelina Hard-
mam, presidente da ABIH-PB.

É nesse período que hotéis 
e agências de viagens apostam 
nos pacotes com ofertas para 
turistas e a Paraíba, do Litoral 
ao Sertão, é bastante procura-
da, principalmente como ótimo 
destino para quem deseja fugir 
dos grandes centros urbanos. 
A presidente da Empresa Pa-
raibana de Turismo ( PBTur), 
Ruth Avelino, tem uma expec-
tativa positiva para o período.

“Esses feriados prolonga-
dos sempre lotam os nossos 
hotéis. Para se ter ideia, no últi-
mo feriadão do Dia da Criança, 

nós tivemos uma ocupação de 
quase 90% com a maioria dos 
hotéis lotados”, disse Ruth Ave-
lino. A divulgação do Destino 
João Pessoa em feiras de turis-
mo por todo o Brasil e a ação 
de marketing que mostra os 
potenciais turísticos da cidade 
são apontados como os princi-
pais responsáveis pela procura 
do turismo na capital. 

Roteiro turístico 
A capital oferece boa in-

fraestrutura hoteleira e variada 
gastronomia. O passeio pode 
ser iniciado nas praias, que 
embora estejam situadas em 
área urbana, oferecem tranqui-
lidade. No Centro da cidade, o 
turista pode apreciar a nature-
za existente no Parque Arruda 
Câmara (Bica) ou, se preferir, 
fazer trilhas ecológicas pelo 
Jardim Botânico Benjamin Ma-
ranhão, conhecido por Mata do 
Buraquinho, que estará fecha-
do na sexta-feira (2), mas no 
sábado (3) funcionará das 8h 
até as 14h30.  

O roteiro pelas praias 
pode ser esticado até o Conde, 
no Litoral Sul. Lá estão localiza-
das as praias de Coqueirinho, 
Tambaba, Bela e Carapibus. 
Ao final do dia, o turista pode 
conhecer a beleza da Praia do 
Jacaré, no Litoral Norte, onde 
acontece o famoso pôr do sol, 
acompanhado pelo Bolero de 
Ravel, com Jurandir do Sax.

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com Encontro festivo

Idosos participam de atividades culturais 
comemorativas no CSu de mandacaru

Os idosos do Centro So-
cial Urbano de Mandacaru, 
em João Pessoa, participa-
ram, na quarta-feira (24), de 
mais uma ação alusiva ao Mês 
do Idoso, comemorado no dia 
1º de outubro. Intitulado ‘Fes-
ta de Arromba’, o evento foi 
um encontro animado entre 
idosos que frequentam as ati-
vidades dos Centros Sociais 
Urbanos da capital paraibana.

A festa foi focada nos 
anos 1960 e trouxe como 
reflexão o resgate dos prin-
cipais fatos que marcaram 
aquela época, como os movi-
mentos de luta, música, o re-
gistro da chegada do homem 
à Lua. De acordo com Suenia 
Barbosa, coordenadora do 
CSU, esses encontros festivos 
são fundamentais para a saú-
de física e mental dos partici-
pantes. “Vejo em cada olhar a 
felicidade deles em participar. 
Essa dinâmica de interagir 
com outros grupos se torna 
importante para eles. São 
atividades que fazem eles se 
sentirem cheios de vontade 

de viver”, afirmou.
A pedagoga Edna Maria 

Costa, que convive com o gru-
po de teatro há mais de um 
ano, declarou o quanto tem 
sido gratificante ver a evolu-
ção deles. “Estamos aqui com 
o intuito de trazer para os ido-
sos algo que expresse prazer 
e superação, sobretudo, um 
modo de evidenciar momen-
tos marcantes da vida, com 
harmonia e muita leveza”.

Maria das Neves, de 72 
anos, participante do Cica 
(Centro Integrado de Cruz 
das Armas), falou com entu-
siasmo do que assistiu. “Eu 
amei tudo. Sou muito feliz em 
participar de uma tarde com 
tanta emoção, me fez lembrar 
de coisas que vivi”, comentou.

Raimunda Maria Alves, 
73 anos, integrante do grupo 
teatral, compartilhou a rea-
lização de fazer parte desse 

universo. “Foi muito bom 
porque a gente viveu um pas-
sado que estava adormecido.  
Aqui me sinto outra pessoa, 
me sinto viva”, comemorou.

A ação do Governo da 
Paraíba, por meio da Secre-
taria de Estado do Desenvol-
vimento Humano (SEDH), 
teve parceria com a Andrae 
– Associação Nordestina de 
Resgate Administração de 
Emergências.

Festa foi focada na década de 1960, resgatando os principais fatos que marcaram a época, em especial, a música

Foto: Alberto Machado
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Apresentação tem regência do maestro convidado Guilherme Mannis e participação do solista Cledinaldo Júnior

A Orquestra Sinfônica 
da Universidade Federal 
da Paraíba, sob a batuta de 
um maestro especialmen-
te convidado, o paulistano 
Guilherme Mannis - regen-
te titular da Orquestra Sin-
fônica de Sergipe - realiza 
hoje, a partir das 20h, na 
Sala de Concertos Rade-
gundis Feitosa, instalada no 
Campus I da própria insti-
tuição, na cidade de João 
Pessoa, a última apresen-
tação da temporada 2018 
da Série Ariano, que ho-
menageia o escritor e dra-
maturgo paraibano Ariano 
Suassuna (1927 - 2014). O 
repertório do evento - que 
também terá a participa-
ção, como solista, do vio-
lonista Cledinaldo Júnior 
- destaca quatro obras de 
compositores brasileiros, 
inclusive a intitulada ‘ Con-
certo para Cordas Nº 1 – A 
Cidade Adormecida’, do 
compositor paulista Ale-
xandre Guerra, cuja primei-
ra audição acontece nesta 
noite. A entrada é gratuita 
para o público que, antes de 
começar o espetáculo, par-
ticipará de um bate papo 
com o regente Mannis e o 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Orquestra Sinfônica da UFPB 
encerra hoje a Série Ariano 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

maestro titular da OSUFPB, 
Thiago Santos, sobre o pro-
grama a ser executado.

“Nós temos essa práti-
ca de convidar alguém para 
reger a Orquestra Sinfônica. 
O maestro Guilherme Man-
nis tem feito um trabalho 
muito importante como re-
gente da Orquestra Sinfôni-
ca em Sergipe e é um nome 
que tem ganhado expressão 
e um dos que mais se tem 
destacado na região Nor-
deste”, justificou o maestro 
titular da OSUFPB, o cario-
ca Thiago Santos, que está 
radicado na cidade de João 
Pessoa. Ele também desta-
cou as qualidades do solista 
do concerto, o músico pa-
raibano Cledinaldo Júnior.

O concerto será aberto 
com a execução da obra inti-
tulada ‘Ponteio para Cordas’, 
do amazonense Claudio San-
toro (1919 - 1989). “Será um 
prenúncio das comemora-
ções do centenário de nasci-
mento desse compositor, que 
se completará no ano que 
vem”, antecipou o maestro 
Thiago Santos. Na sequência, 
o público ouvirá ‘Concerto 
para Violão e Pequena Or-
questra’, que Heitor Villa-Lo-
bos (1919 - 1989) compôs 
no final da sua carreira para 
o renomado violonista espa-

nhol Andrés Segovia (1893 
- 1987), além de ‘Concerto 
para Cordas Nº 1 – A Cidade 
Adormecida’, de Alexandre 
Guerra, nascido em 1971, e a 
‘Bachianas nº 9’, também do 
regente Villa-Lobos. As obras 
para violão serão executadas 
pelo músico paraibano Cledi-
naldo Junior.

“A Série Ariano não ape-
nas presta homenagem à me-
mória de Ariano Suassuna 
como também o  nome dele 
é que prestigia e engrandece 
a OSUFPB”, observou o maes-
tro Thiago Santos, acrescen-
tando que a Orquestra Sin-
fônica também apresentou, 
durante a temporada 2018, 
concertos com outras temáti-
cas, todas contendo conceitos 
e propósitos específicos para 
atingir objetivos mais peda-
gógicos para o público. O re-
gente também admitiu que 
existe um movimento, em 
âmbito nacional, no intuito 
de tentar desmontar os gru-
pos sinfônicos, principalmen-
te os que estão vinculados à 
esfera pública. “A primeira 
arma contra toda essa ação 
que a Orquestra Sinfônica 
da Universidade Federal da 
Paraíba tem é a de realizar 
um excelente trabalho, além 
de formar plateia e com ela 
dialogar”, disse ele.

Hoje e amanhã

Coral Gazzi de Sá e Grupo Iakekan se apresentam na capital
O Coral Universitário da 

Paraíba, sob a regência do 
maestro Eduardo Nóbrega, e 
o Grupo Iakekan, coordenado 
pela professora Alice Lumi 
- ambos do Departamento 
de Educação Musical da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) - apresentam hoje e 
amanhã, sempre a partir das 
20h, o concerto  cujo tema é 
“Noche Criolla” na Igreja São 
Francisco, localizada no Cen-
tro da cidade de João Pessoa. 
A entrada é gratuita para o 
público. 

“Somos um coral cênico 
e popular, mas há muito tem-
po queria fazer um concerto 
com coro e um grupo câmara. 
Então, convidei alguns pro-
fessores dos Departamentos 
de Música e Educação Musi-
cal da UFPB para nos acom-

panhar nesse trabalho e daí 
nasceu o tema”, disse o maes-
tro Eduardo Nóbrega, ao ex-
plicar como surgiu, no início 
deste ano, a ideia de realizar 
o evento. E, por constatar  
que a maioria dos músicos 
já se apresenta com o coral, 
formulou o convite ao Grupo 
Iakekan para abrir o evento

O Grupo Iakekan abrirá 
o concerto mostrando um 
repertório embasado em mú-
sicas da cultura latino-ameri-
cana, incluindo a Nueva Can-
ción chilena e argentina. A 
professora Alice Lumi escla-
receu que o nome - Iakekan 
- é uma palavra indígena que 
significa “o som do céu”, con-
siderado muito apropriado 
para descrever o grupo musi-
cal formado por professores 
e alunos das diversas gradua-

ções em Música e da Pós-gra-
duação em Etnomusicologia 
da Universidade Federal da 
Paraíba. “O grupo começou 
comigo e o professor aposen-
tado de educação musical da 
UFPB, Fernando Farias, além 
de alguns alunos. E, ao longo 
do tempo, todos se entusias-
maram com a proposta e o 
que seria uma única apresen-
tação acabou se transforman-
do em atividade permanen-
te”, disse ela.

O Coral Gazzi de Sá vai 
entrar na segunda parte e 
apresentará ‘A Misa Criolla’ 
de Ariel Ramírez, com solos 
dos professores convida-
dos Eduardo Nóbrega Filho 
(Unipê) e Lucas Boujikian 
(UFPB). A ‘Misa’ consiste em 
cinco partes litúrgicas: Kyrie: 
Baguala-Vidala (Tucumán) 

Gloria: Carnavalito (Andes) 
Credo: Chacarera trunca 
(Santiago del Estero) Sanc-
tus: Carnaval cochabambino 
(Cochabamba) Agnus Dei: 
Estilo Pampeano (La Pampa). 
A Misa Criolla, junto com Na-
vidad Nuestra, é considerada 
a mais famosa composição de 
Ramírez e, também, pela po-
pularidade, que ultrapassa as 
fronteiras da América do Sul, 
além de ser a  mais importan-
te obra argentina de música 
sacra, pois serve como exem-
plo da inculturação do cristia-
nismo na América do Sul.

 
Sobre a obra
Ariel Ramirez compôs 

‘A Misa Criolla’ entre 1963 e 
1964, mas a inspiração sur-
giu na década de 50, quan-
do vivia em um convento 

de Würzburg e ainda era 
um músico desconhecido. 
Naquele local, ele conheceu 
duas freiras, que lhe conta-
ram que, no período nazista, 
apenas alguns anos antes, 
uma mansão em frente ao 
convento tinha sido um cam-
po de concentração e, todas 
as noites, elas levavam comi-
da aos prisioneiros, mesmo 
que já estivessem sentencia-
dos à morte. Em 1954, quan-
do retornava em navio de 
Liverpool para Buenos Aires, 
decidiu que iria compor uma 
obra musical em homena-
gem a essas duas freiras ale-
mãs. Nos anos 60, Ramírez 
conta sua ideia para um ami-
go de infância, o Padre An-
tonio Osvaldo Catena, presi-
dente do Conselho Episcopal 
Latino-Americano na época, 

que já tinha a intenção de 
compor uma missa com rit-
mos e formas musicais dessa 
terra. 

 
Sobre o grupo
O Coral Universitá-

rio Gazzi de Sá é ligado à 
Pró-Reitora de Extensão e 
Assuntos Comunitários e 
subordinado à Coordena-
ção de Extensão Cultural da 
UFPB, sendo o projeto de 
extensão artístico cultural 
mais antigo da instituição. 
Criado em 1963, o objetivo 
é abrir espaço para os alu-
nos, servidores, professo-
res e comunidade, dando 
oportunidade de navegar 
pelo universo da música 
utilizando o coro como um 
processo de socialização e 
humanização.

O paulistano Guilherme 
Mannis é regente da

Orquestra Sinfônica de 
Sergipe e considerado pela 
comunidade nacional como 

resposável pela inserção 
deste grupo no

cenário brasileiro

O grupo Iakekan (E) fará a abertura dos concertos e o Coral Universitário Gazzi de Sá (D), formado por estudantes, professores e funcionários da UFPB, dará continuidade com repertório que prioriza canções latino-americanas

Fotos: Divulgação
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Mostra com programação gratuita acontece no Centro Cultural Espaço Mundo, no Centro Histórico da capital

Não há quem não conhe-
ça o triângulo amoroso origi-
nado da Commedia dell’Ar-
te: Colombina, Arlequim e 
Pierrot. Esse trio e suas in-
tensidades afetivas são de 
extrema importância para 
aqueles que são ligados às 
artes cênicas, mas também 
para quem tem link com o ci-
nema de animação. É que as 
três personagens estrelam 
a primeira animação produ-
zida e exibida, em Paris, em 
1892: o curta francês ‘Pauvre 
Pierrot’ [Pobre Pierrot], de 
Emile Reynaud.

Oficialmente, a exibição 
aconteceu dia 28 de outubro, 
mas a programação come-
morativa acontece hoje em 
200 cidades brasileiras, in-
clusive João Pessoa. É a 15ª 
edição do Dia Internacional 
da Animação, promovida 
pela Associação Brasilei-
ra de Cinema de Animação 
(ABCA). Na programação 
gratuita, no Centro Cultural 
Espaço Mundo, a partir das 
19h, vários curtas nacionais 
e internacionais. A classifica-
ção indicativa é de 12 anos.

Originalmente, as 
exibições no dia do ani-
versário da primeira ani-
mação, mas como dia 28 
de outubro será marcado 
pelo segundo turno das 
eleições, a Coordenação 
Nacional da mostra suge-

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Dia Internacional da Animação 
terá hoje exibição de curtas

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Fuga de Saturno
A programação do Dia Internacional da Ani-

mação, no Espaço Mundo, será seguida de show 
da banda de indie-rock pessoense Fuga de Satur-
no. A apresentação começa às 22h e faz parte do 
projeto “Quanto Vale o Show?” em que o público 
paga quanto pode e acha justo pela apresentação.

“Vamos tocar músicas do nosso EP, outras 
que ficaram de fora do disco e também músicas 
novas. Isso em dois blocos”, disse Luís Venceslau, 
integrante da banda . Ele contou que o setlist inclui 
‘Onde está’ e ‘O gatilho’. Entre as músicas novas, 
conforme Venceslau, estão ‘Bright’, Sombra vil’ e 
‘Pânico na cidade’.

A Fuga de Saturno tem influências do pop 
sessentista dos Beatles e também do movimento 
punk. O grupo estreou nos palcos em 2016 e - ano 
passado - lançou seu primeiro EP homônimo. A 
banda é formada por Alana Franco (vocais), Bruno 
Dore (baixo), Hardman Sobrinho (bateria) e Luís 
Venceslau (guitarra).

‘Bright’, Sombra vil’ e ‘Pânico na cidade’ são 
faixas que deverão estar no próximo EP da banda, 
programado para 2019. “Estamos planejando o 
próximo EP para o início do ano que vem. Este show 
já é pra capitalizar, para dar um apoio a mais para 
a produção”, declarou o guitarrista Luís Vencelasu.

ConfIrA A progrAmAção 
Hoje, às 19h
Local: Centro Cultural Espaço Mundo 
(Praça Antenor Navarro, 53, Vara-
douro - Centro Histórico)
Classificação Indicativa:  Não reco-
mendado para menores de 12 anos
 
n moSTrA nACIonAL
-Piconzé – 01’ (trecho do longa me-
tragem) – Dir. Ype Nakashima
-O Homem na Caixa –  19’ – Dir. Ale 
Borges, Alvaro Furloni e Guilherme 
Gehr
-Millie – 05’11” – Dir. Israel Dilean
-Insone – 2’19”-  Dir. Débora Pinto e 

Breno Guerreiro
-Trip – 02’44 – Dir. Péricles Ianuch
-La Loba – 3’09” – Dir. Julia de Mace-
do Nicolescu
-8 Patas – 02’25” – Dir. Fabrício 
Eduardo Rabachim, Gabriel Barbosa, 
Pietro Leonardo Nichelatti Nicolodi
-Um Conselho Animador – 37” – Dir. 
Thiago Calçado
-Torre – 18’ – Dir. Nádia Mangolini
 
n moSTrA InTErnACIonAL
– Los aeronautas – 11’ – México – Dir. 
León Fernández
– Luminaris – 06’ – Argentina – Dir. 
Juan Pablo Zaramella

– High Wool – 03’ – Alemanha – Dir. 
Nikolai Maderthoner, Moritz Mugler
– El empleo – 06’– Argentina – Dir. 
Santiago Bou Grasso
– Serio – 03’22” – Canadá/Brasil – 
Dir. Ana Gusson
– 60 Segundos de Oscuridad – 04’ – 
Argentina – Dir. Pablo Conde
– The short story of a fox and a mou-
se – 06’14” – França – Dir. Camille 
Chaix, Hugo Jean, Juliette Jourdan, 
Marie Pillier, Kevin Roger
– Inercia – 04’ – Argentina – Dir: Be-
cho Lo Bianco y Mariano Bergara
– Last Call – 12’ – Inglaterra/Portugal 
– Dir. Sara Barbas

A animação ‘Los Aeronautas’ (E) é uma produção mexicana dirigida pelo cineasta Leòn Fernàndez e será exibida na mostra internacional; ‘O homem na caixa’ (D), de Ale Borges, Alvaro Furloni e Guilherme Gehr, compõe a mostra nacional

fotos: Divulgação

riu a alteração do dia ex-
cepcionalmente este ano. 
Em João Pessoa, a reali-

A banda pessoense ‘Fuga de 
Saturno’ é formada por Alana 
Franco, Bruno Dore, Hardman 
Sobrinho e Luís Venceslau

zação acontece com apoio 
do Centro Cultural Espaço 
Mundo, Coletivo Garças do 
Sanhauá e Movimento Va-
radouro Cultural.

“É a segunda vez que va-
mos realizar aqui em João Pes-
soa. Na primeira foi no Festival 
Mundo 2013, que aconteceu 
na Usina Cultural Energisa, e 

a recepção foi incrível. Dessa 
vez levamos a mostra infan-
til para o Porto do Capim [na 
quarta-feira passada] em par-
ceria com o Ponto de Cultural 
Comunitário e na nesta sexta-
feira realizaremos no Centro 
Cultural Espaço Mundo”, disse 
Rayan Lins, da organização do 
evento
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Para o show Ofertório, que Caetano Veloso e os fi-
lhos trouxeram a João Pessoa nessa quinta-feira (25), 
é recomendável uma atitude: ame-os e deixe-os ser o 
que eles são. Moreno (45 anos), Tom (21), Zeca (26) e 
Caetano (76) são artistas livres para realizar, compas-
so a compasso, instante a instante nessa excursão na-
cional do espetáculo que há um ano conquista público 
e crítica, um campo de vibrações interativo em que a 
arte é celebrada enquanto expressão de um encontro 
feliz marcado pelo destino. A canção “O seu amor” é 
um plano aberto cinematográfico desse cenário. 

Nesse campo minado de talentos à flor da pele, 
música e letra, corpo e instrumento, afeto e memória, 
desejo e imaginação delineiam um percurso de encan-
tamento para o puro prazer do público, e também do 
quarteto que se entrega contente ao jogo de timbres, 
ritmos, arranjos, vocais, falsetes, assovios, batuques 
e performances que acontecem no fazer-se em cena 
das canções-cristais prismáticos.  “Reconvexo” é um 
índice da diversidade do show.

Encantam, na perspectiva intuitiva de prazer, 
alegria e admiração: a performance de pai e filhos 
músicos que dizem juntos de maneiras diferentes o 
mesmo que há em todos; a performance individual de 
cada um que diz um pouco do pai na diferença do ou-
tro que há em si; as diferenças entre filhos e pai que 
definem o contraste que os assemelha; a semelhança 
de pai e filhos que transforma a diversidade, que há 
em cada um, numa unidade harmônica de sentido.   

O Quarteto em V percorre rota de ritos, vozes, 
causos, chistes, risos, conversas, lembranças, e ritmos 
que diz quase tudo deles artistas, quase tudo de nós 
público e se estende num universo de inventividade 
que se desvela múltiplo e sereno à percepção excitada 
da plateia. 

Ofertório. Show-mapa da espontaneidade de ar-
tistas que fazem do despojamento um recurso técni-
co, e do saber técnico a expressão de uma poética da 
leveza conduzida entre piano elétrico, baixo, guitarra, 
violão e percussão que ora soam como Beatles, ora 
como o Olodum. 

Do público, é possível dizer que é mergulhado a 
cada momento do show em diferentes regiões sensí-
veis. Mergulho que nos leva a vivenciar a maciez de at-
mosfera sonora adensada por sentimentos que vão do 
envolvimento simpático, que estimula memórias afe-
tivas dos artistas (momentos como “Jenipapo absolu-
to”, Alguém cantando”) relacionadas à persistência de 
uma obra musical que é a cara do Brasil, à percepção 
de novas possibilidades reflexivas, estas relacionadas 
às canções enquanto estímulos à liberação da subjeti-
vidade do ser contra formas cristalizadas de regula-
ção e organização emocional e intelectual presentes 
em momentos como “Não me arrependo”, “Gente”. 

Ofertório é um convite ao transe - misto do fer-
vor evocativo típico da oração, e do sensualismo re-
sultante de sentir o bem acontecer -  que se conquista 
ao sabor dos mantras históricos que entoamos com 
Caetano desde a explosão criativa dos anos 1960, a 
exemplo de “Alegria, Alegria”, e de canções contempo-
râneas que revolvem camadas inconscientes da nossa 
base emotiva.

Um exemplo é a canção “Todo homem”, composta 
por Zeca Veloso no ano passado, e que se destaca pela 
força de sua concepção: um desenho melódico mini-
malista que se repete numa série que evoca imagem 
de alta carga de lirismo, como o voo de um pássaro 
que plana ao sabor dos ventos no entorno do ninho.   

A canção “Todo homem”, cujo frase nuclear – 
“todo homem precisa de uma mãe” - reclama no show 
o percurso clássico, segundo a teoria psicanalítica, de 
constituição do sujeito ao estabelecer o triângulo edí-
pico emblemático (mãe-filho-pai) para a produção do 
conjunto de expectativas desejantes da nossa identi-
dade sexuada, inspira o cenário também minimalis-
ta do recém-falecido cenógrafo Hélio Eichbauer, não 
por acaso um grande cordão umbilical que reivindica 
todos os seus desdobramentos simbólicos: gestação, 
parto, filhos, transmissão, ligação, reprodução, ali-
mentação, natureza, realidade, vida e morte. 

Da observação do universo sensível, que o soar 
das canções configura, à passagem ao campo do inte-
ligível que as referências culturais propõem, o aporte 
criativo do show é uma codificação da poeticidade de 
artistas que se realizam enquanto tal na produção de 
um quadro em que a beleza da música é metro civili-
zatório na lógica defendida por Nietzsche para a arte, 
arte sentido da vida. 

Na observação de um percurso inverso: do uni-
verso inteligível das práticas técnicas vocais e ins-
trumentais otimizadas para a modelagem de objetos 
artísticos como as canções passíveis de monetização; 
à dimensão do sensível, onde a canção é também a 
expressão do espírito do tempo na perspectiva do in-
consciente coletivo, Ofertório é pacto ético a serviço 
de uma estética legitimadora da existência feliz. Viva 
a vida com música, então.  

Ofertório

em destaque
Show
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Cantor Zé Trovão lança hoje CD 
intitulado ‘Esse-caravelho sou eu’ 

O cantor, compositor, músico e poeta 
pernambucano - radicado na Paraíba  Zé 
Trovão lança hoje, a partir das 20h, no 
Marujo Bar-restaurante, localizado no 
bairro de Intermares, na cidade de Cabe-
delo, o seu novo CD - o quinto - intitulado 
Esse-caravelho sou eu. O álbum, que tem 
nove faixas, segue a linha surpreendente e 
criativa que o artista tem adotado nos te-
mas escolhidos para os trabalhos anterio-
res. A entrada é gratuita. O disco custa R$ 
20 e poderá ser adquirido na Academia 
Sonho D´Água, no bairro Miramar, e nas 
redes de restaurantes Marujo, também 
na cidade de João Pessoa. Depois, ele rea-
lizará o lançamento em São Paulo, Rio de 
Janeiro e Brasília. 

“Um diferencial nesse novo CD é que 
tenho mais parcerias. São quatro. Nos outros 
discos, eu tive praticamente Cacá Ribeiro 
como parceiro. A quantidade aumentou por 
conta do surgimento de oportunidades de 
participações espontâneas. Além disso, esse 
novo CD está mais espiritualizado, pois estou 
com mais de 60 anos de idade, sou avô e a 
maturidade traz sabedoria. Mas não deixa de 
ter músicas mundanas”, confessou Zé Trovão 
para o jornal A União. 

Uma característica do CD é a mescla 
de gêneros musicais, a começar pela mú-
sica que abre e também empresta o título 
ao disco, que é Esse-caravelho sou eu, com-
posta como um reggae. Mas há, também, 
jazz, samba, dentre outros ritmos. “Meu 
estilo são vários. Não me limito a um estilo 
de música”, disse Zé Trovão, que também 
esclareceu para a Reportagem de A União 
o motivo de criar suas canções com uma 
linha irônica. “É mais fácil e confortável de 
se ouvir, mas não deixo de apontar para o 
objetivo de conscientizar, com seriedade, 
mas sem perder o foco”, garantiu o artista.

“Neste novo CD, composto de nove fai-
xas, tudo está relacionado a um propósito es-
pecífico. Nove é o eremita nas cartas do tarô, 
que representa um ser que procura iluminar 
seu caminho, em jornada solitária, com a luz 
de uma lanterna, em  busca da sabedoria e 
crescimento da espiritualidade. O escarave-
lho pendurado no pescoço (que Zé Trovão 

exibe na capa do disco) é o amuleto usado no 
antigo Egito como símbolo de grande prote-
ção ao Faraó. Como veem, o eremita precisa 
desta proteção na sua jornada espiritual. Não 
é à toa que começa com a música-título ‘Esse-
caravelho sou eu’, um tema transcendental, 
de uma poesia cósmica e inspiradora, verse-
jando sobre o nosso propósito existencial”, 
disse o professor de artes carioca Marcelo 
Galeano, ao apresentar o novo trabalho do 
cantor e compositor.

Marcelo Galeano ainda faz questão de 
reforçar a inegável criatividade de Zé Tro-
vão neste novo CD, que se percebe a partir 
da criação da capa até a produção musical. 
“Sempre atento as interferências de quem 
com ele cria: os arranjos, escolha de  ins-
trumentos que correspondam  à persona-
lidade da música; improvisações de poe-
mas, por vezes feitos durante a gravação e 
lá continuarem  sem  qualquer alteração, 
etc...”, prosseguiu ele. O professor de artes 
carioca menciona um exemplo: “A música 
‘Centro Dom Inácio’ se refere a experiên-
cias milagrosas de cirurgias espirituais 
por ele verificadas  em Goiás,  através  do 
curandeiro espírita João de Deus. Já a faixa 
‘A roda da fortuna’ descreve um arcano do 

tarô, cuja simbologia é repre-
sentada por uma Esfinge do 
Antigo Egito, desaguando na 
linguagem mitológica, tam-
bém, da antiga Grécia”.

“Claro que outras faixas 
fogem ao tema central mas, 
como diz o autor, a vida é 
cheia de variantes desde a 
‘Somfonia do vento’  a  ‘Tor-
neira apaixonada’ neste de-
serto  de amor no qual falta 
água viva para humanidade. 
E para um ‘Acerto de quan-
tas?’ se contrapõe uma ho-
menagem a sua segunda 
neta, Luiza, onde luz há! Luz 
há! No CD  faremos,  também, 
um  passeio pela cidade de 
João Pessoa, em ‘Filipéia dos 
monges’, a ser comemorada, 
no final,  com uma feijoada 
‘No quintal de Zé Moraes’. 

Desta vez, Zé Trovão coloca mais parceiros 
na confecção das músicas, algo inabitual 
nos outros trabalhos, como Poty Lucena, 
Cacá Ribeiro, Joseildo Lucena e a poetisa e 
escritora Cristina Guedes”, observou, ainda 
Marcelo Galeano.

Além de apresentar ao público, ago-
ra, seu quinto CD, José Trovão de Melo Jú-
nior - nome de batismo do artista - ainda 
pretende lançar, em breve, uma coletânea 
com 61 músicas de sua autoria, já incluin-
do o novo disco. E também está concluindo 
o quarto livro, cujo título é Vitamina Ser 
e Câmera, vencedor em votação na inter-
net. Ele começou sua carreira artística nos 
anos 1980 , com o trabalho, em fita cassete, 
Decanto dos sentidos, em parceria com o 
compositor Cacá Ribeiro. Depois, lançou 
os CD´s intitulados Antes que o disco voe, 
Vale a pena vir do ovo, Já acharam Wálter 
e Mundo TREMporário, além dos DVD’s 
Tempestade de Ritmos e Vale a pena vir do 
ovo  e os singles ‘Zé Trovão em coisas do 
Raio Seixas’ e ‘Canto para um final de âni-
mos’. E é autor dos livros Pra artista ruim, 
tomate no fim, Até onde sua cabeça  for e O 
mundo invisível no limite das descobertas.  
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HALLOWEEN - (EUA 2018) Terror / Suspense. Duração: 109 minutos. 
Sinopse:  Quatro décadas depois de ter escapado do ataque de Michael My-
ers em uma noite de Halloween, Laurie Strode (Jamie Lee Curtis) terá que 
confrontar o assassino mascarado pela última vez. Ela foi perseguida pela 
memória de ter sua vida por um triz, mas dessa vez, quando Myers retorna 
para a cidade de Haddonfield, ela está preparada. MANGABEIRA 1 DUB: 
14:15 - 16:30 - 19:00 - 21:30. MANGABEIRA 4 DUB: 15:00 - 17:30 - 20:00 
- 22:30. MANAÍRA 5 DUB: 14:30 - 17:00. MANAÍRA 5 LEG: 19:30           - 
22:00. MANAÍRA 9 XE DUB: 13:30 (somente sábado e domingo) - 18:30. 
MANAÍRA 9 XE LEG: 16:00 - 21:00.

FÚRIA EM ALTO MAR – (EUA 2018) Ação / Suspense. Duração: 122 minu-
tos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um general rapta o presidente 
da Rússia, que precisa ser resgatado por um capitão americano de submarinos 
e a força de operações especiais da marinha dos Estados Unidos. MANGABEI-
RA 3 DUB: 19:15 (exceto segunda e terça) - 21:45 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 4 DUB: 13:45(somente sábado e domingo) - 18:45.

AMIGOS ALIENÍGENAS - (Alemanha/Luxemburgo/Dinamarca 2018) 
Animação / Família. Duração: 85 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. 
Sinopse: A vida de Louis, um menino de doze anos, muda completamente 
quando a nave espacial de três alienígenas cai nos fundos do quintal de sua 
casa. Seu pai, um ufologista famoso, congelaria os novos amigos na primei-
ra oportunidade, por isso ele precisa protegê-los e ajudá-los a descobrir o 
paradeiro da nave mãe, para que só assim eles consigam voltar para casa. 
MANAÍRA 8: 13:15 (somente sábado e domingo) - 15:15 - 17:15.

PODRES DE RICOS - (EUA 2018) Comédia / Romance. Duração: 121 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rachel Chu (Constance 
Wu) é uma professora de economia nos EUA e namora com Nick Young 
(Henry Golding) há algum tempo. Quando Nick convida Rachel para ir no 
casamento do melhor amigo, em Singapura, ele esquece de avisar à namo-
rada que, como herdeiro de uma fortuna, ele é um dos solteiros mais cobiça-
dos do local, colocando Rachel na mira de outras candidatas e da mãe de 
Nick, que desaprova o namoro. MANAÍRA 3 DUB: 14:15 - 19:15. MANAÍRA 
3 LEG: 16:45 - 21:45.

UMA NOITE DE 12 ANOS - (Uruguai/França/Espanha/Argentina 
2018) Biografia / Drama. Duração: 122 minutos. Classificação indicativa: 14 
anos. Sinopse: 1973, Uruguai. José Mujica (Antonio de la Torre), Mauricio 
Rosencof (Chino Darín) e Eleuterio Fernández Huidobro (Alfonso Tort) são 
militantes dos Tupamaros, grupo que luta contra a ditadura militar local. 
Eles são presos em ações distintas e encarcerados junto a outros nove com-
panheiros, de forma que não possam sequer falar um com o outro. Ao longo 
dos anos, o trio busca meios de sobreviver não só à tortura, mas também ao 
encarceramento que fez com que ficassem completamente alheios à socie-
dade, sem a menor ideia se um dia seriam soltos. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 
(somente sábado e domingo) - 20:00 (exceto sábado e domingo).

O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. Duração: 142 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: A vida do astronauta 
norte-americano Neil Armstrong (Ryan Gosling) e sua jornada para se tor-

nar o primeiro homem a andar na Lua. Os sacrifícios e custos de Neil e toda 
uma nação durante uma das mais perigosas missões na história das viagens 
espaciais. MANAÍRA 2 DUB: 22:15. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado 
e domingo)     - 17:00 - 20:00 (somente sábado e domingo).

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / Romance. Du-
ração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop masculina Slavabody Disco Disco 
Boys, febre entre as mocinhas de todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio 
de Janeiro. Fãs de carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores amigas 
Gabi (Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) farão de 
tudo para que seus pais deixem que elas assistam a um show do grupo fora 
da cidade onde moram.  MANGABEIRA 2: 14:00 (exceto segunda-feira) - 
16:00 (exceto segunda-feira) - 18:00 (exceto segunda-feira) - 20:15 (ex-
ceto segunda-feira). MANGABEIRA 4: 13:00 (somente sábado e domingo). 
MANAÍRA 2: 14:00 - 16:00 - 18:00 - 20:00.

O QUE DE VERDADE IMPORTA - (ESPANHA 2017) Comédia / Família. 
Duração: 113 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Alec Bai-
ley é um engenheiro frustrado que vive em Londres e trabalha consertando 
eletrodomésticos, mas o dinheiro que ganha não é suficiente para pagar as 
suas contas. Tudo muda quando um tio distante aparece em sua vida com 
uma proposta irrecusável: pagar todas as dívidas e despesas de Alec desde 
que ele se mude para Nova Escócia, no Canadá, por um ano. Sem muitas 
alternativas, o jovem aceita o acordo e inicia uma nova fase de sua vida, 
agora em um novo país, podendo recomeçar do zero. MAG 4 DUB: 18:00.

A CASA DO MEDO - (FRANÇA - CANADÁ 2018) Terror. Duração: 91 
minutos. Sinopse: Pauline acaba de herdar uma casa de sua tia e então 
decide morar lá com suas duas filhas, Beth e Vera. Mas, logo na primeira 
noite, o lugar é atacado por violentos invasores e Pauline faz de tudo para 
proteger as crianças. Dezesseis anos depois, as meninas, agora já crescidas, 
voltam para a casa e se deparam com coisas estranhas.  MANGABEIRA 2 
DUB: 22:15 (exceto segunda-feira). MANAÍRA 8 DUB: 19:15. MANAÍRA 8 
LEG: 21:30.

LEGALIZE JÁ - A AMIZADE NUNCA MORRE – (BRASIL 2018) 
Drama / Biografia / Musical. Duração: 90 minutos.  Classificação indicativa: 
16 anos. Sinopse: Skunk (Ícaro Silva) é um jovem músico, revoltado com a 
opressão e o preconceito diários sofrido pelas comunidades de baixa renda, 
que busca expor sua insatisfação através da música. Um dia, ao fugir da 
polícia, ele literalmente esbarra em Marcelo (Renato Góes), um vendedor 
de camisas de bandas de heavy metal. O gosto pelo mesmo estilo musical os 
aproxima, assim como a habilidade de Marcelo em compor letras de forte 
cunho social e questionador. Impulsionado por Skunk, ele adentra o uni-
verso da música e, juntos, formam a banda Planet Hemp. MANGABEIRA 3: 
14:45 (exceto segunda e terça) - 17:15 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
1: 14:20 - 16:20.

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 minutos. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock (Tom Hardy) é um jornal-
ista que investiga o misterioso trabalho de um cientista, suspeito de utilizar 
cobaias humanas em experimentos mortais. Quando ele acaba entrando em 

contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, uma máquina 
de matar incontrolável, que nem ele pode conter. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
14:30 -17:00 - 19:30 - 22:00. MANAÍRA 6 3D LEG: 16:10 - 18:40 - 21:15. 
MANAÍRA 7 DUB: 19:30 - 22:10.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 97 minutos. 
Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, criatura conhecida como 
o Abominável Homem das Neves, está indo na contramão do que todos os 
seus semelhantes acreditam: ele tem a certeza que os seres humanos, para 
eles até então um mito, realmente existem, mesmo que todos da sua espé-
cie neguem com veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua 
tese. MANGABEIRA 5 DUB: 12:30 (somente sábado e domingo). MANAÍRA 
7 DUB: 13:30 (somente sábado e domingo) - 15:45 (somente sábado e 
domingo).

A JUSTICEIRA - (EUA 2018) Suspense / Ação. Duração: 95 minutos. Clas-
sificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando o marido e a filha são mortos 
a tiros diante de um parque de diversões, Riley (Jennifer Garner) acorda de 
um coma e passa os anos seguintes aprendendo a se tornar uma máquina 
de matar. No quinto aniversário da morte de sua família, ela tem como alvo 
todos os responsáveis: a gangue que cometeu o crime, os advogados que 
os libertaram e os policiais corruptos que permitiram que tudo acontecesse. 
MANAÍRA 1 LEG: 18:20 - 20:30.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. Classificação 
indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinopse: Lucca (Gabriel Sater) 
é um cantor sertanejo conhecido por suas músicas “chicletes” compostas a 
partir das demandas de sua empresária, Iolanda (Françoise Forton), e não 
pelos seus sentimentos e gostos musicais. Depois de um desentendimento na 
gravação de seu novo disco, Lucca foge da cidade grande e volta ao interior, 
onde ele procura inspirações para voltar a compor canções mais autênticas e, 
assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na volta, Lucca também 
encontra uma antiga parceira de composições e amor de infância (Thaila 
Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 7: 14:00 (somente de 
segunda a sexta) - 16:30 (somente de segunda a sexta).

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – (EUA 2018) 
Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classificação indicativa: 9 anos. Sin-
opse: Wardenclyffe, Estados Unidos, às vésperas do Halloween. Sonny (Jer-
emy Ray Taylor) e Sam (Caleel Harris) são grandes amigos, que encontram 
um livro incompleto guardado dentro de um baú, em uma casa abandona-
da. Ao abri-lo, eles despertam o boneco Slappy (Avery Lee Jones), que surge 
inesperadamente. Criação do autor R.L. Stine (Jack Black), ele usa os jovens 
e ainda a irmã de Sonny, Sarah (Madison Iseman), para criar sua própria 
família de monstros. MANAÍRA 6 DUB: 14:10. TAMBIÁ 1 DUB: 16:20.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 136 
minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady Gaga) ascende ao estrelato 
ao mesmo tempo em que seu parceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), um 
renomado artista de longa carreira, cai no esquecimento devido aos proble-
mas com o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam por minar o 
relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 10 LEG: 14:30 - 17:30 - 20:30.

Quinto álbum do artista tem como característica a mescla de gêneros 

Foto: Divulgação
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Chico Buarque apoia Fernando Haddad (PT) enquanto Gustavo Lima optou em apoiar Jair Bolsonaro (PSL)

O Brasil vive nes-
te domingo, 28, 
o final de uma 
das mais acirra-
das e polêmicas 

eleições para presidente da 
República desde a redemo-
cratização do país. De um 
lado, Jair Bolsonaro (PSL), 
candidato de extrema-direi-
ta, que pautou sua campa-
nha em cima de valores mo-
rais e de rejeição a minorias. 
De outro, Fernando Haddad 
(PT), que buscou fazer uma 
campanha pautada na va-
lorização da educação e na 
manutenção de direitos con-
quistados pelos trabalhado-
res. Com uma campanha de 
propostas tão antagônicas, 
artistas, intelectuais e cele-
bridades não poderiam ficar 
omissos e também se dividi-
ram na defesa dos seus can-
didatos.

Semana passada, diver-
sos artistas, por exemplo, 
cobraram, através de vídeos 
publicados em redes sociais, 
a presidenta do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), 
ministra Rosa Weber, sobre 
a denúncia de esquema cri-
minoso de caixa dois mon-
tado por empresários que 
apoiariam o candidato a pre-
sidente Jair Bolsonaro para 
espalhar fake news – notícias 
falsas – pelo Whatsapp con-
tra Fernando Haddad e o PT.

Entre os artistas que se 
manifestaram sobre o tema, 
estão o cantor Caetano Velo-
so, a cantora Tereza Cristina, 
as atrizes Sônia Braga, Letí-
cia Sabatella, Zezé Polessa, 
Sophie Charlote e o ator 
Vladmir Brichta. “O filho do 
Bolsonaro mandou gravar 
dentro das cabines (de vota-
ção). Nada acontece. Depois 
ficou provado que o ‘kit gay’ 
era fake news. Ficou pro-

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Linaldo Guedes 
linaldo.guedes@gmail.com

Artistas e celebridades se 
posicionam sobre eleições

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Teatro Íracles Pires

Jocélio Amaro faz show 
amanhã em Cajazeiras

O cantor e composi-
tor Jocélio Amaro, radica-
do em São Paulo, volta a 
fazer show em Cajazeiras 
amanhã, no Teatro Íracles 
Pires (Ica), com início às 
21h. O show de Jocélio, 
conhecido por suas par-
ticipações em diversos 
festivais de música, tanto 
locais quanto estaduais, é 
sempre muito aguardado 
por todos pela tradição 
que o cantor cajazeirense 
mantém de se apresentar 
anualmente em sua terra 
natal.

No repertório do 
novo show, intitulado 
“Canta Cajazeiras,  como 

sempre, estarão músi-
cas autorais conhecidas, 
como “Aldeia Global”, 
composições novas e re-
leituras de músicas de 
cantores consagrados.

Com cinco CD´s auto-
rais, Jocélio é conhecido 
por todos por ter o cunho 
social e de protesto como 
uma das características 
principais das suas mú-
sicas e apresentações, 
sem deixar de colocar no 
repertório músicas regio-
nalistas, românticas e in-
timistas.

Para o show deste 
ano, ele está contando 
com o apoio logístico da 
Cajazeira Produtora, que 
tem à frente Wanderley 
Figueiredo e Beethoven 

Uilianov, que tem conse-
guido movimentar a cena 
cultural da cidade, tra-
zendo vários espetáculos 
para o Ica.

Jocélio Amaro é ator, 
compositor e historia-
dor. Filho de José Amaro 
da Silva e Severina Joana 
da Silva, nascido da pro-
le de oito irmãos de uma 
família tradicional nos 
meios radiofônicos de 
Cajazeiras. Começou a 
carreira musical aos 15 
anos; gravou cinco CD´s  
autorais e uma coletâ-
nea; foi para São Pau-
lo em 1998. Como ator, 
participou da Incelência; 
foi, também, diretor do 
Teatro Íracles no início 
dos anos 90.

ApoiAm JAir BolsonAro (psl)
n Ronaldinho Gaúcho = 37.646.193 seguidores
n Gusttavo Lima = 13.823.163 seguidores
n Danilo Gentili = 6.742.571 seguidores 
n Eduardo Costa =  6.250.226 seguidores
n Tati Zaqui = 5.849.826 seguidores
n Ferrugem = 2.770.018 seguidores
n Zezé Di Camargo = 2.103.754 seguidores
n José Aldo = 2.038.520 seguidores
n Felipe Melo = 1.906.953 seguidores
n Andressa Urach = 1.669.203 seguidores
Total: 80.800.427 seguidores

ApoiAm FErnAndo HAddAd (pT)
n Pabllo Vittar = 7.465.875 seguidores
n Maria Casadevall = 1.354.236 seguidores
n Débora Falabella = 863.364 seguidores
n Gilberto Gil = 844.896 seguidores
n Drica Moraes = 660.334 seguidores
n Maria Ribeiro = 616.675 seguidores
n Patrícia Pillar = 549.863 seguidores
n Alessandra Negrini = 374.532 seguidores
n Letícia Sabatella = 361.901 seguidores
n Chico Buarque = 330.493 seguidores
Total: 13.422.169 seguidores

De um lado, Jair 
Bolsonaro (PSL) 

candidato de extrema-
direita. De outro, 

Fernando Haddad (PT), 
que representa o campo 

da esquerda

Músico cajazeirense é reconhecido pela militância social; sua música tem o protesto como característica

Fotos: Divulgação

vado, mas nada acontece. 
Agora esse grande escân-
dalo do Whatsapp. Senhora 
ministra, qual é a posição do 
TSE?”, provocou Sônia Bra-
ga. E então, ministra Rosa 
Weber, qual é a sua reação 
a esses escândalos de fake 
news e crimes eleitorais”, 
cobrou Caetano. 

Também semana pas-
sada, foi lançado “Rap pela 
democracia”, manifesto que 
reuniu os seguintes nomes 
do rap: Rubia (RPW), Guigo 
(Quebrada Queer), Mano 
Brown, Djonga, Tássia Reis 
(Rimas & Melodias), Rappin 
Hood, Thaíde, Baco Exu do 
Blues, Rincon Sapiência, BK, 
Kamau, Marcelo D2, Diome-
des, Karol de Souza (Rimas 
& Melodias), DJ Vivian Mar-
ques, Rashid, Bivolt, BNe-
gão, Coruja BC1, Flávio Re-
negado, GOG, Criolo, Preta 
Rara, entre outros. O cantor 
e empresário Evando Fióti e 
o produtor musical Daniel 
Ganjaman reuniram mais de 
200 pessoas para assinar o 
manifesto de maneira autô-
noma em defesa da demo-
cracia e contra o presiden-
ciável Jair Bolsonaro (PSL).

“O rap e a cultura hip 
hop nasceram de imigran-
tes jamaicanos radicados no 
Bronx [EUA], em meio a chi-
neses, latinos e afrodescen-
tentes”, defendeu o rapper 
Emicida no início do vídeo
-manifesto.
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Decisão do pleno
TSE determinou que Google e Facebook retirem do ar 
um vídeo de Bolsonaro no qual ele afirma a possibilidade 
de fraude nas urnas eletrônicas.  Página 14
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Agentes cumpriram mandado e apreenderam na UFCG material em defesa da democracia e da universidade pública

Agentes da Polí-
cia Federal cum-
priram na manhã 
desta quinta-feira 
(25) um mandado 

de busca e apreensão na sede 
da Associação dos Docentes 
da UFCG (Aduf-CG) para re-
colher panfletos intitulados 
‘Manifesto em defesa da de-
mocracia e da universidade 
pública’. De acordo com o juiz 
eleitoral Horácio de Melo Jú-
nior, o pedido para fazer a 
busca e apreensão foi feito 
pela Polícia Federal.

Horácio de Melo Júnior 
afirmou que “houve uma re-
presentação da Polícia Fe-
deral, nós examinamos e au-
torizamos além da abertura 
do inquérito para apurar o 
crime de agressão e tal, emi-
timos uma ordem de busca 
e apreensão para apreensão 
dessas propagandas que es-
tão sendo utilizadas todas na 
universidade”. 

De acordo com o juiz 
eleitoral, “em qualquer órgão 
público é proibida toda e qual-
quer manifestação política de 
panfletagem, de propaganda 
pública” e que a infração às re-
gras provocou o mandado de 
busca e apreensão.

Manifesto
Por sua vez, a ADUF-

CG afirmou que o material 
apreendido não tem ligação 
direta com nenhum candidato 
a presidente, nem de Fernan-
do Haddad (PT) e nem de Jair 
Bolsonaro (PSL), e que se tra-
ta de um manifesto em defesa 
da democracia.

Polícia Federal faz busca em 
universidades; UEPB reage 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Fotos: Divulgação

Outros casos
Na UFRGS (Universidade 

Federal do Rio Grande do Sul), 
foi proibida uma aula pública 
com políticos do PT e do PSOL. 

Na UFF (Universidade 
Federal Fluminense), fiscais 
eleitorais retiraram uma ban-
deira da fachada da Facul-
dade de Direito, em Niterói. 
A faixa continha os dizeres 
“Direito UFF antifacista”, sem 
qualquer menção a candida-
tos ou partidos. De acordo 
com os fiscais, seria uma pro-

paganda eleitoral “irregular e 
indevida”. 

O diretor da faculdade, 
Wilson Madeira Filho, disse ao 
UOL que os estudantes reave-
ram a bandeira e a recoloca-
ram na fachada do edifício.

O reitor da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), 
Ragel Júnior, reagiu em nota 
oficial ao que ele chamou de 
"patrulhamento ideológico".  A 
UEPB também foi alvo de fisca-
lização da Justiça Eleitoral. 

Para o reitor, Tais ações 

caracterizadas como patru-
lhamento ideológico e político 
se revelam nitidamente inde-
vidas e extrapolam os limites 
também da legalidade, porque 
mesmo os agentes da Justiça 
Eleitoral são regidos por uma 
legislação própria quando se 
trata da propaganda eleitoral. 
" No âmbito da Universidade, 
local de pluralidade, múltiplas 
ideias e pensamentos, con-
denamos quaisquer tipos de 
cerceamento da liberdade de 
expressão das pessoas".

A Ouvidoria e a Procuradoria Geral da Instituição estão aptas a receberem e averiguarem toda e qualquer denúncia 
relacionada a esta questão, indicando as medidas legais necessárias para a garantia da livre manifestação de pensar

O Ministério Público da 
Paraíba (MPPB) ofereceu de-
núncias contra dois proprie-
tários de postos de combus-
tíveis do Sertão da Paraíba, 
acusados de praticar crimes 
contra a economia popular, 
durante a greve de caminho-
neiros deflagrada em maio 
deste ano, em todo o país. As 
denúncias foram feitas pelo 
promotor de Justiça José 
Leonardo Clementino Pinto, 
que atua nas Promotorias de 
Justiça Cumulativas de Ita-
poranga e Piancó.

Foram denunciados os 
empresários Thiago Araru-
na Lucena, proprietário do 
“Posto Lucena”, localizado 
no município de Itaporan-
ga, na saída para São José 
de Caiana; e o empresário 
Alexsandro Lopes Moreira, 
proprietário do “Posto Lo-
pes”, localizado na cidade de 
Piancó. A primeira denúncia 
foi protocolada, nesta quin-
ta-feira (25), na Vara Mista 
da Comarca de Itaporanga e 
a segunda, já foi distribuída 
na 2ª Vara de Piancó.

De acordo com as in-
vestigações realizadas pelo 
Ministério Público, os de-
nunciados se aproveitaram 
da paralisação e da quase 
inexistente oferta de com-
bustíveis no período da greve 

nacional para aumentar de 
forma exorbitante os preços 
do produto, extrapolando a 
margem comum de lucro, o 
que, consequentemente, ge-
rou a eles vantagem patrimo-
nial abusiva e onerosidade 
excessiva ao consumidor, que 
é o sujeito mais vulnerável na 
relação de consumo.

Com a prática abusiva, o 
proprietário do “Posto Luce-
na”, obteve, em um único dia, 
lucro de R$ 9,1 mil. Isso acon-
teceu porque, embora tives-
se adquirido 14 mil litros de 
gasolina junto à distribuidora 
Petrox, em 28 de maio, quan-
do a Petrobras não havia 
autorizado aumentos (o que 
aconteceu nos dias seguintes, 
29 e 30 de maio), Thiago rea-
justou o preço nas bombas 
em percentual abusivo. Na 
ocasião, o litro da gasolina 
que antes era de R$ 4,30 pas-
sou a ser R$ 4,95.

A mesma prática foi 
constatada em relação ao 
proprietário do “Posto Lo-
pes”, que durante a greve 
aumentou de forma artificial 
e abusiva o preço da gaso-
lina (de R$ 4,39/litro para 
R$ 4,98/litro, com majora-
ção de R$ 0,59) e do diesel 
comum (que passou de R$ 
3,39 para R$ 3,80, com uma 
majoração de R$ 0,41).

Greve: MP denuncia 
donos de postos na PB

Do século 19

Documentos da época do Império 
são encontrados na Câmara de JP

Cerca de 750 documen-
tos, parte deles datado do 
século 19, foram encontrados 
no arquivo da Câmara Muni-
cipal de João Pessoa (CMJP). 
São documentos que datam 
de diversos períodos, como 
o Brasil-Colônia, com alguns 
textos de 1814 e 1815; do 
Império, com outro tanto de 
1824 até 1828, e atas que 
cobrem a vida do Legislativo 
Municipal já no século 19, en-
tre os anos de 1910 a 1912.

Há atas, cartas, registros 
e até tratados internacionais 
da época, que precisam pas-

sar por um processo de higie-
nização, restauração e con-
servação, uma força tarefa 
que vai envolver a CMJP, Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) e a Fundação Casa de 
José Américo.

“Essa descoberta é im-
portantíssima para a cidade 
de João Pessoa e, certamente, 
para o Brasil. São atas, cartas 
e registros que contam a 
história da nossa capital, os 
costumes, o cotidiano da ci-
dade, como abastecimento 
de água, segurança pública, 
gêneros alimentícios, escola, 

falta de médico etc., além de 
documentos que registram 
a participação dos verea-
dores que atuaram na Câ-
mara no início do século 
20”, comentou o presidente 
da CMJP, vereador Marcos 
Vinícius (PSDB).

Os textos foram encon-
trados, por acaso, pelo arqui-
vologista Eron Mendes, ser-
vidor da casa designado para 
organizar o acervo, que terá 
que ser guardado enquanto 
a nova sede do Legislativo 
Municipal é construída.

Entre os achados, por 
exemplo, há um texto de 
janeiro de 1825 em que o 
Governo da Província comu-
nica ao Legislativo Munici-
pal o nascimento do futuro 
imperador do Brasil, Dom 
Pedro II, e de como a cida-
de deveria celebrar o nasci-
mento do herdeiro do trono 
português. A comunicação 
dá detalhes de que a Câmara 
deveria providenciar ilumi-
nação especial, realizar pro-
cissão, tocar o sino etc., para 
celebrar a data.

“Nesse apanhado, há 
desde tratados internacio-

nais até briga de lavadeiras”, 
resumiu o professor-doutor 
em História, Ângelo Emílio 
da Silva Pessoa, designado 
pela Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) para co-
mandar o processo de hi-
gienização e restauração da 
documentação.

Também há, entre os 
achados, a notificação desti-
nada Câmara em que o Rei-
no de Portugal reconhece a 
independência do Império 
do Brasil, constando toda as 
decorrências legais deste ato 
que cabem ao município.

Outra peça importante 
desse achado são as cópias 
de tratados internacionais da 
época do Império, que comu-
nicam à Câmara da então Ci-
dade da Parahyba, por exem-
plo, um tratado de comércio, 
navegação e amizade entre o 
Império do Brasil e o Impé-
rio da Àustria. “O documento 
traz, em português e francês, 
que era a língua diplomática 
internacional, as cláusulas do 
tratado, assinalando para a 
Câmara da Parahyba cumprir 
o que coubesse a ela esse tra-
tado”, revela o professor.Entre esses documentos achados estão atas, cartas e registros públicos 
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Decisão do Pleno do Tribunal Superior Eleitoral foi por 6 votos a 1 para que o google e o facebook retirem o vídeo do ar

O plenário do Tri-
bunal Superior 
Eleitoral (TSE) 
determinou on-
tem (25), por 6 

votos a 1, que Google e Face-
book retirem do ar um vídeo 
gravado pelo presidenciável 
Jair Bolsonaro (PSL) em 16 
de setembro, no qual ele afir-
ma que a possibilidade de 
fraude nas urnas eletrônicas 
“é concreta”.

A fala de 15 minutos foi 
transmitida ao vivo do hos-
pital em que Bolsonaro se 
encontrava internado após 
sofrer um atentado à faca 
em 6 de setembro. O vídeo 
foi depois publicado no canal 
oficial do presidenciável no 
YouTube e também em seu 
perfil no Facebook.

“A grande preocupa-
ção não é perder no voto, 
é perder na fraude. Então, 
essa possibilidade de frau-
de no segundo turno, talvez 
no primeiro, é concreta”, diz 
Bolsonaro no vídeo, no qual 
faz ainda críticas ao PT e a 
Lula, que diz ter um plano 
para sair da prisão após as 
eleições. “O PT descobriu o 
caminho para o poder: o voto 
eletrônico”, afirma o presi-
denciável, novamente suge-
rindo fraude nas urnas.

A presidente do TSE, 
Rosa Weber durante sessão 
plenária para o julgamento 
de processos. Na pauta, aná-
lise de representações e re-
cursos relativos às Eleições 
2018, entre outras matérias.

Ação
O PT ingressou com uma 

representação no TSE pedin-
do direito de resposta contra 
Bolsonaro, o que foi negado 
pelo plenário da Corte. Os mi-
nistros, contudo, resolveram 
acatar a solicitação para que 
o vídeo fosse retirado do ar. 
O entendimento prevalecente 
foi o de que a fala do candidato 
do PSL foi além do direito de 
crítica, ao buscar abalar a cre-
dibilidade da Justiça Eleitoral.

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

TSE manda retirar vídeo de 
Bolsonaro que fala de fraude

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

A presidente da mis-
são de observadores da 
Organização de Estados 
Americanos (OEA) para as 
eleições brasileiras, Laura 
Chinchilla, disse ontem (25) 
que o Brasil enfrenta um 
fenômeno “sem preceden-
tes” em relação a difusão 
de notícias falsas. Segundo 
ela, o fato preocupa o grupo 
de especialistas que deu o 
alerta já no primeiro turno 
das eleições.

“Outro fator que tem 
nos preocupado, e isso aler-
tamos desde o primeiro 
turno, e que se intensificou 
neste segundo, foi o uso de 
notícias falsas para mobili-
zar vontades dos cidadãos. 

O fenômeno que estamos 
vendo no Brasil talvez não 
tenha precedentes, fun-
damentalmente, porque é 
diferente de outras campa-
nhas eleitorais em outros 
países do mundo.”

Laura Chinchilla, que é 
ex-presidente da Costa Rica, 
reuniu-se ontem, em São 
Paulo, com o candidato do 
PT à Presidência, Fernando 
Haddad, a vice na chapa dele, 
Manuela d’Ávila, e o chance-
ler Celso Amorim. A reunião 
foi solicitada pela Coligação 
O Povo Feliz de Novo.

O grupo de observado-
res reúne 48 especialistas 
de 38 nacionalidades. Eles 
vão se dividir entre o Dis-
trito Federal e 11 estados 
para o acompanhamento 
do segundo turno das elei-

ções. Ao final, será elabora-
do um relatório.

Denúncias
A presidente da missão 

afirmou que recebeu por 
escrito as denúncias sobre 
o esquema supostamente 
financiado por empresários 
para o envio em massa de 
notícias anti-PT utilizando 
o WhatsApp. Ela disse que 
repassou as informações 
para as autoridades eleito-
rais e policiais brasileiras.

Laura Chinchilla dis-
se que pretende se reunir 
ainda com a procuradora-
geral, Raquel Dodge, para 
discutir essa disseminação 
de fake news na internet e 
em aplicativos. Ela não afir-
mou, entretanto, quando 
será o encontro.

Análise
Para a presidente da mis-

são de observadores, o uso do 
aplicativo de mensagens par-
ticulares dificulta o controle 
das autoridades em relação à 
disseminação de informações 
falsas, por ser uma rede priva-
da e protegida.

“Se está usando uma 
rede privada, que é o 
WhatsApp, que apresenta 
muitas complexidades para 
ser investigada pelas autori-
dades. É uma rede que gera 
muita confiança porque são 
pessoas próximas que difun-
dem as notícias e é a mais 
utilizada, com um alcance que 
nunca se tinha visto antes.”

Segundo Laura Chin-
chilla, o controle está na 
concientização do eleito-
rado brasileiro. “Continua-

remos insistindo na ne-
cessidade que os cidadãos 
aprendam e façam um gran-
de esforço para distinguir 
o que é certo e o que não é. 
Existem muitas iniciativas 
que estão tentando colocar 
isso na mesa. Iniciativas 
que estão se organizando 
na sociedade civil, nas uni-
versidades e nos meios de 
comunicação.”

Violência
Laura Chinchilla dis-

se que além das fake news, 
preocupa a missão o tom 
utilizado em alguns discur-
sos incitando a violência a 
partir de divergências políti-
cas. Apesar de episódios iso-
lados, ela afirmou que não 
houve irregularidades regis-
tradas no primeiro turno.

“Temos que reconhecer 
que esse processo eleito-
ral, onde não encontramos 
nenhum tipo de irregulari-
dade no primeiro turno e 
esperamos que seja assim 
no segundo, foi fortemente 
impactado por alguns fe-
nômenos ligados ao clima 
político, sobretudo o dis-
curso, que alertamos, tende 
a dividir, tende a incentivar 
a violência política.”

OEA: notícias falsas no Brasil não têm precedentes
Daniel Mello
Da Agência Brasil

Laura Chinchilla, que é 
ex-presidente da Costa 
Rica, reuniu-se ontem, 

em São Paulo, com  
Fernando Haddad 

“Críticas são legítimas, 
vivemos graças a Deus num 
estado democrático de direi-
to. Agora, críticas que buscam 
fragilizar a Justiça Eleitoral, 
e sobretudo que busca reti-
rar-lhe a credibilidade junto 
à população, elas hão de en-
contrar limites”, afirmou a 
presidente do TSE, ministra 
Rosa Weber, ao votar pela re-
tirada do vídeo.

O ministro Edson Fachin 
proferiu o primeiro voto para 
que o vídeo fosse retirado do 
ar. “Com todo o respeito e a 
latitude que a crítica deve 

existir, creio que essa afir-
mação de que a possibilidade 
de fraude é concreta desbor-
da a liberdade de expressão, 
adentra o campo da agressão 
à honorabilidade da Justiça 
Eleitoral”, afirmou.

Também a favor da der-
rubada do vídeo, o ministro 
Admar Gonzaga disse que 
a fala de Bolsonaro chegou 
a embaraçar o sufrágio no 
primeiro turno, ao incitar a 
desconfiança nas urnas por 
parte dos eleitores no dia da 
votação, que diante dessa 
desconfiança estariam sen-

do levados a violar o pró-
prio sigilo do voto.

“A repercussão dessas 
suspeitas levadas num tom 
extremado causou um inci-
tamento para que outros mi-
litantes se municiassem du-
rante o período de votação, 
no momento de sua votação, 
de aparelhos de filmagem 
para violar o seu voto, o que é 
crime”, disse Gonzaga.

Somente o relator do 
caso, ministro Carlos Hor-
bach, votou a favor da per-
manência dos vídeos no ar. 
“As declarações do candida-

to, ainda que questionáveis, 
refletem o pensamento de 
grupos sociais que ora se 
posicionam contra o avanço 
tecnológico das urnas ele-
trônicas, ora atacam deci-
sões institucionais acerca de 
temas relevantes do cenário 
nacional, configurando ma-
nifestação ordinariamente 
livre em um regime demo-
crático”, disse.

A defesa de Bolsonaro 
havia alegado que a fala do 
candidato está inserida no 
contexto da liberdade de ex-
pressão e fora do escopo da 

Justiça Eleitoral, que sequer 
deveria conhecer do pedido 
feito pelo PT. “Candidato ma-
nifestar posicionamento seu, 
que não é de hoje, faz parte do 
processo democrático”, afir-
mou a advogada Karina Kufa.

Pela decisão do TSE, o 
vídeo em que Bolsonaro afir-
ma haver possibilidade de 
fraude nas urnas deve ser 
retirado não só das páginas 
oficiais do candidato como 
também de outros 53 ende-
reços eletrônicos no qual foi 
replicado e que haviam sido 
listados pelo PT.

“A grande preocupação não é perder no voto, é perder na fraude. Então, essa possibilidade de fraude no segundo turno, talvez no primeiro, é concreta”, diz Bolsonaro no vídeo, no qual faz ainda críticas ao PT

Foto: Agência Brasil
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Punição foi aplicada pelo governo britânico por ofensa aos usuários no vazamento de dados a Cambridge Analytica

O órgão regulador de 
informação do Reino Unidos 
(Information Comissioner´s 
Office) multou o Facebook 
em £ 500.000 (R$ 2,3 mi-
lhões) pela violação da priva-
cidade de usuários no escân-
dalo do vazamento de dados 
para a empresa de marketing 
digital britânica Cambrid-
ge Analytica. O episódio ga-
nhou visibilidade depois que 
veículos de mídia do Reino 
Unido revelaram o uso inde-
vido das informações, inclu-
sive em processos eleitorais, 
como a disputa presidencial 
dos Estados Unidos (EUA) 
em 2016.

O órgão abriu a investi-
gação em julho, tendo como 
foco a coleta e processamen-
to de dados pessoais para 
propósitos políticos. Ao longo 
do processo, foram analisa-
das evidências e a empresa 
apresentou suas explicações. 
Ao final, o ICO decidiu manter 
a multa no patamar máximo 
possível no momento do fato.

A apuração confirmou as 
denúncias feitas. Entre 2007 
e 2014, o Facebook permitiu 
o acesso a informações pes-
soais por desenvolvedores de 
aplicativos sem consentimen-
to dos usuários. Entre estes 
estavam os comuns “testes”. 
O app adotado para coletar 
as informações repassadas à 
Cambridge Analytica foi um 
teste de personalidade, de au-
toria de um cientista chama-
do Aleksander Kogan.

Na avaliação do órgão, 
o Facebook violou o direito 
à proteção de dados de seus 
usuários e falhou também 
por não ter garantias sufi-
cientes de como tais infor-
mações seriam usadas por 
esses desenvolvedores. Não 
houve, por exemplo, proibi-
ções para que estes dados 
fossem repassados com ob-
jetivos políticos. Além disso, 
os responsáveis pelos apps 
conseguiram registros não 
somente de quem o usou ou 
quem fez o carregamento 
(download), mas também 

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Violação de privacidade gera 
multa de R$ 2 mi ao facebook

A democracia e 
suas incertezas

de Oliveira Costa
gilsonrenato@gmail.com

José

As estruturas, os grupos e as pessoas com-
põem, em interação, a realidade social em movi-
mento. Mas, como controlar essa dinâmica sem 
que a sociedade descambe para os extremos e ten-
da a isolar os indiferentes que o escritor alemão 
Bertolt Brecht incluiu na categoria dos analfabetos 
políticos?

A invenção social engendrada para adminis-
trar a dialética dos contrários foi a democracia. A 
única forma capaz de preservar um dos principais 
valores da humanidade que é a liberdade.  Fora 
desse esquema temos que nos preparar para a bar-
bárie. E a partir daí, só Deus sabe.

A administração desse jogo dialético não pode 
ser fruto do espontaneísmo. Tem que ser geren-
ciado por grupos e pessoas de formação compro-
metida, sobretudo, com o respeito à liberdade e à 
justiça social.

Esses dois vetores fundamentais devem ser os 
parâmetros guiada vida democrática. As estrutu-
ras são os mecanismos de operação responsáveis 
para que tudo ou quase tudo aconteça conforme a 
vontade do povo. Mas isto pressupõe unanimidade 
de desejos e opinião, o que não existe e dificilmen-
te existirá. Foi daí que a democracia, para se pre-
servar, criou o poder da maioria e deu à minoria o 
poder da contestação em nome da liberdade. Desse 
pressuposto nasceram as eleições.

Tudo isso que hoje praticamos foi criado atra-
vés de mais de dois séculos em busca de alterna-
tivas que possam mediar a convivência humana. 
Intelectuais, pensadores e cientistas sociais es-
tudam, investigam alternativas e formas que ve-
nham melhorar o processo de convivência política 
na sociedade, mas, efetivamente, não se descobriu 
nada melhor que o processo eleitoral. É a eleição 
ou a perda da liberdade. Mas o povo não conse-
gue cumprir o seu papel de forma adequada sem 
educação política capaz de lhes garantir, como in-
divíduos e como grupo, o poder de discernimento 
entre o certo e o errado, o melhor e o pior. O que 
ocorre agora é um exemplo. Vê-se que, embora seja 
clara a diferença entre os candidatos, as marcas do 
analfabetismo político impedem a decisão acerta-
da, baseada no potencial político, história, caráter, 
ideias e ideais do candidato.

É preciso ter muito cuidado e evitar o ódio, a 
raiva e o preconceito. Não se deve permitir que es-
ses sentimentos orientem as nossas convicções. 
Façamos tudo por amor e pelo futuro do país. Não 
esqueçamos os pobres. Daqui e do mundo. São mais 
de 1 bilhão de pessoas que passam fome no planeta.

Se ocorrer na nossa consciência dubiedade 
em relação ao voto, precisamos atentar para os 
seguintes princípios, saídos de uma reflexão des-
pretensiosa sobre a próxima eleição. Pense na 
honestidade contra a corrupção; na paz contra a 
violência; na bondade contra o ódio; na tolerância 
contra o preconceito; na liberdade contra a tor-
tura; na verdade contra a mentira; na educação 
contra a ignorância; na compreensão contra a in-
triga; no amor contra o terror.

Para que não me confundam com a pecha de 
neutralidade política, acrescento que a semelhan-
ça entre Bolsonaro e as palavras em negrito não é 
mera coincidência.

(José de Oliveira Costa é engenheiro agrôno-
mo, mestre em Economia e professor aposenta-
do da UFPB).

Editoração: Bhrunno fernandoEdição: José Napoleão Ângelo

A visibilidade deste caso veio à tona depois que a mídia do Reino Unido revelou o uso indevido de informações

foto: Reprodução/Internet

dos amigos dessas pessoas.
Mesmo depois de o Fa-

cebook tomar ciência do pro-
blema, em 2015, a empresa 
não procedeu adequadamen-
te para mitigar os efeitos des-
sa coleta em massa, concluí-
ram as autoridades. Segundo 
a apuração, pelo menos 1 mi-
lhão de usuários residentes 
no Reino Unido tiveram seus 
dados geridos indevidamen-
te no âmbito deste escândalo.

A titular do órgão, Eliza-
beth Dunham, criticou a pla-
taforma pelos erros no casos. 
“O Facebook falhou em pro-
teger de maneira suficiente 
a privacidade de seus usuá-
rios antes, durante e depois o 
processamento ilegal de seus 
dados. Uma companhia deste 
tamanho e expertise deve-
ria ter sabido melhor como 
atuar e deveria ter feito me-
lhor”, afirmou, em comunica-
do oficial da autoridade.

Escândalo
Em março, reportagens 

de jornais no Reino Unido e 
nos Estados Unidos revela-
ram um vazamento de dados 
de 87 milhões de pessoas 
coletados no Facebook por 
meio de um aplicativo de 
perguntas, que foram pos-
teriormente repassados a 
uma empresa de britância 
marketing digital, Cambrid-
ge Analytica. Munida dessas 

informações, a empresa teve 
papel decisivo na eleição de 
Donald Trump e na saída do 
Reino Unido da União Euro-
peia, no processo conhecido 
como Brexit. A firma também 
operou em eleições de outros 
países, como Quênia, Austrá-
lia e México, além de estabe-
lecer escritório no Brasil.

Ao reunir informações 
sobre o perfil das pessoas, 
suas preferências, seus me-
dos e suas visões de mundo, 
marqueteiros e responsáveis 
por campanhas conseguiam 
produzir e disseminar con-
teúdos quase personalizados. 
Em reportagem da TV britâ-
nica Channel 4, um dos diri-
gentes da Cambridge Analy-
tica relatou que a empresa 
explorava sentimentos dos 
eleitores, como o medo, para 
vincular os receios do públi-
co-alvo a candidatos adver-
sários, buscando manipular 
as emoções em favor de seus 
clientes. Coincidência ou não, 
Donald Trump recebeu esse 
apoio e acabou eleito presi-
dente dos Estados Unidos, 
depois de sair de uma posi-
ção desacreditada.

O escândalo alertou au-
toridades e usuários para os 
riscos da falta de proteção 
de dados pessoais. Governos 
dos Estados Unidos, do Reino 
Unido e, inclusive, do Brasil, 
abriram investigações sobre 

o caso. O presidente do Fa-
cebook, Mark Zuckerberg, e 
outros dirigentes da plata-
forma foram sabatinados nos 
parlamentos dos EUA e do 
Reino Unido. Na ocasião, Zuc-
kerberg admitiu que a em-
presa falha no cuidado com a 
privacidade de seus usuários 
e anunciou algumas medidas.

Nota do Facebook
Em nota à Agência Bra-

sil, o Facebook comentou a 
decisão. O texto enviado pela 
plataforma é o seguinte:

“Estamos revisando a 
decisão do ICO. Embora res-
peitosamente, discordemos 
de algumas de suas desco-
bertas, afirmamos anterior-
mente que deveríamos ter 
feito mais para investigar as 
alegações sobre Cambridge 
Analytica e tomado medidas 
em 2015. Agradecemos que o 
ICO tenha reconhecido nossa 
total cooperação durante a in-
vestigação e também confir-
mado que não encontraram 
evidências que sugerissem 
que os dados dos usuários 
do Facebook no Reino Unido 
foram compartilhados com 
a Cambridge Analytica. Ago-
ra que a investigação está 
concluída, esperamos que o 
ICO nos permita ter acesso 
aos servidores da Cambridge 
Analytica para que possamos 
auditar os dados”.

O ex-diretor da CIA e 
destinatário de um dos ar-
tefatos explosivos intercep-
tados nos Estados Unidos, 
John Brennan, defendeu 
que a retórica do presiden-
te norte-americano, Donald 
Trump, alimenta sentimen-
tos que podem se transfor-
mar em violência.

“A retórica [de Trump] 
muitas vezes eu acho que 
alimenta essas emoções e 
sentimentos que agora se 
estão transformando em 
possíveis atos de violência”, 
disse Brennan, durante ato 
na Universidade do Texas, 
em Austin.

Diretor da CIA duran-
te o segundo mandato do 
presidente Barack Obama, 
John Brennan também dis-
se que “pode-se pensar que 
[Trump] incentivou pessoas 

a resolverem os problemas 
com as próprias mãos”.

Brennan qualificou a 
retórica de “antiamericana” 
e disse esperar que o envio 
de artefatos explosivos te-
nha servido como “ponto de 
reflexão” para o presidente. 
O pacote explosivo enviado 
para Brennan chegou quar-
ta-feira (24) aos escritórios 
da rede de televisão CNN, 
em Nova York.

Além do de Brennan, 
as autoridades intercepta-
ram nas últimas horas mais 
quatro pacotes.

Os explosivos foram 
enviados às residências do 
ex-presidente Barack Oba-
ma e da ex-candidata pre-
sidencial Hillary Clinton, e 
aos escritórios de Eric Hol-
der, antigo procurador-ge-
ral no mandato de Obama, 
e da congressista democra-
ta Maxine Waters.

Ex-diretor da CIA faz 
críticas a Donald Trump

A Agência Brasileira de 
Promoção de Exportações e 
Investimentos (Apex-Brasil) 
recebeu o Prêmio das Na-
ções Unidas de Promoção de 
Investimentos 2018 (United 
Nations Investment Promo-
tion Awards 2018). O prêmio 
foi entregue durante o Fórum 
Mundial de Investimentos, que 
está sendo realizado nesta se-
mana em Genebra, na Suíça. A 
agência brasileira é uma das 
participantes do evento.

 A Apex-Brasil foi reco-
nhecida por seu projeto no 
setor de autopeças intitulado 
Brazil Auto Parts – Invest-
ment in Trusted Partners, ini-
ciativa da agência em convê-
nio com o Sindicato Nacional 
da Indústria de Componen-
tes para Veículos Automoto-
res (Sindipeças). O projeto é 
voltado para a promoção de 
parcerias entre empresas de 
autopeças brasileiras e es-

trangeiras com projetos de 
investimento no Brasil.

De acordo com a agência, 
o projeto contribui direta-
mente para alcançar o Obje-
tivo de Desenvolvimento Sus-
tentável número 9 da Agenda 
2030 das Nações Unidas 
(Construir infraestrutura re-
siliente, promover industriali-
zação inclusiva e sustentável e 
fomentar a inovação), ao pro-
mover vínculos entre empre-
sas brasileiras e estrangeiras 
que promovam transferência 
tecnológica e intercâmbio 
de know-how, abrindo por-
tas para a modernização das 
empresas locais e cultivando 
uma mentalidade global.

“Ganha-ganha”
As empresas estrangei-

ras são beneficiadas ao en-
trar em um mercado com o 
apoio de um parceiro local, 
que já sabe como navegar no 
mercado doméstico e acessar 
oportunidades de mercado.

Apex-Brasil é premiada 
pela Nações Unidas

Da Agência EFE
Da Agência Brasil
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Liberdade do profissional da imprensa japonesa aconteceu graças às forças de segurança turcas na Síria 

O jornalista japonês 
Jumpei Yasuda chegou nessa 
quinta-feira (25) a Tóquio, 
no Japão, repatriado da Tur-
quia, depois de passar mais 
de três anos sequestrado na 
Síria e de ser libertado pelas 
forças de segurança turcas.

Yasuda, com barba lon-
ga e vestindo com camisa e 
calça preta, foi captado em 
sua chegada ao Aeroporto 
Internacional de Narita, em 
Tóquio, pelas câmeras da 
emissora estatal japonesa 
NHK, após viajar em um voo 
da Turkish Airlines, vindo de 
Istambul.

O repórter freelancer, de 
44 anos, foi sequestrado em 
junho de 2015 em uma área 
controlada pela Frente Al 
Nusra, antiga filial síria da Al 
Qaeda, e a sua libertação foi 
possível graças à mediação 
do Catar e Turquia, segundo 
o governo japonês, que não 
ofereceu mais detalhes da 
operação.

Yasuda disse estar “em 
bom estado físico” e “muito 
feliz” por sua libertação, em 

declarações à NHK durante 
seu voo de Antioquia (sul da 
Turquia) para Istambul, an-
tes de embarcar com destino 
ao Japão.

O jornalista definiu seu 
cativeiro como “um inferno” 
tanto no aspecto físico como 
no mental, e está “confuso” 
após passar 40 meses em uma 
cela de isolamento que chegou 
a considerar “como sua vida 
normal”, segundo disse.

“Sempre há uma sensa-
ção de medo por não saber 
quanto tempo durará [o se-
questro], e pela possibilida-
de de ser assassinado”, disse 
Yasuda, que, antes de sua 
libertação, apareceu em vá-
rios vídeos difundidos na in-
ternet nos quais pedia ajuda 
ao governo japonês, enquan-
to era acompanhado por 
dois homens encapuzados e 
armados.

O governo do Japão foi 
notificado da libertação de 
Yasuda há dois dias pelo Ca-
tar, e enviou uma delegação 
diplomática à Antioquia nes-
se mesmo dia para confirmar 
sua identidade e custodiá-lo 
durante a repatriação.

Repórter japonês é libertado 
depois de 3 anos sequestrado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Da Agência EFE

Jumpei Yasuda, com barba longa, está em bom estado físico, mesmo tendo ficado em cativeiro. Ele desembarcou no Aeroporto Internacional de Narita, em Tóquio

Foto: EFE



Autorizado o emprego da Força Nacional em ações de fiscalização de unidades de conservação federais, com ênfase no combate ao desmatamento

Foto: Mário Vilela/Funai/Agência Brasil
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Dia do Dentista
No Dia Nacional do Dentista, comemorado ontem, 25 de outubro, cerca 
de 500 usuários do Centro de Especialidades Odontológicas de Jaguaribe 
participaram de uma ação pelo ‘Dia D da Saúde Bucal’.  Página 18 Fo
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TCU já identificou 2.292 relativas ao Programa de Aceleração do Crescimento do governo federal

O Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) e os tribunais 
de Contas da União (tCU) e 
dos estados criaram um co-
mitê para fazer um pente-fino 
de todas as obras paralisadas 
do país, com o objetivo de 
tentar destravá-las.

Segundo o presidente 
do CNJ, ministro Dias toffoli, 
o objetivo é ter um primeiro 
diagnóstico concluído em até 
30 dias, “tendo como foco a in-
fraestrutura, a saúde, a educa-
ção e a segurança pública”.

O presidente do tribu-
nal de Contas da União (tCU), 
Raimundo Carreiro, apresen-
tou números preliminares do 
órgão, relativos a contratos na 
esfera federal. De acordo com 
ele, dos cerca de 40 mil con-
tratos escrutinados até agora, 
14.403 dos quais com obras 
paralisadas, cujo orçamento 
soma R$ 144 bilhões.

Das obras paradas, o tCU 
identificou 2.292 relativas ao 
Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC) do gover-
no federal, que concentram a 
maior parte dos recursos não 
aplicados, de R$ 127 bilhões.

A maioria das obras pa-
radas são ligadas à infraes-
trutura, mas incluem creches, 
escolas, postos de saúde e 
outros tipos de construção. 
As razões para as paralisa-
ções vão desde abandono de 
empresa a questões ambien-
tais, disputas jurídicas e falta 
de recursos, embora a maior 
parte diga respeito a projetos 
deficientes que necessitam 
de retificação.

O assunto foi debatido 
na manhã de ontem (25) em 
uma reunião de cerca de 2 
horas com presidentes de 
tribunais de Contas de todo 
o país. Segundo o técnico do 
tCU Nicola Khoury, o núme-
ro de obras paralisadas deve 
ser “bem maior”.

Obras paradas: Tribunais de 
Contas e CNJ farão diagnóstico

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Nada mais é absolutamente prioritário 
numa sociedade hipermultifacetada como a 
de hoje. Não adianta somente educação sem 
cultura. Não há modelo de educação que dê 
certo sem incluir o fator cultural.

Não há turismo que ganhe velocidade, 
dê retorno, se não for concretizado onde 
há cultura, onde existem eventos artísticos 
sucessivos com as participações dos poderes 
públicos e das empresas privadas.

governos “à direita” e “à esquerda” 
fracassaram em seus “laboratórios” socio-
econômicos quando deixaram a cultura de 
lado. Quando acharam que povo realizado é 
aquele que tem algo como a “cesta básica” a 
“bolsa família”. 

A situação da cultura no Brasil não 
suporta mais a reducionista visão de priori-
dades. governadores e prefeitos não devem 
ficar prisioneiros de tecnocratas (espalhados 
pelas áreas da Administração, finanças e Pla-
nejamento), que estão mais para a pulsação 
lenta dos anos 50 do século anterior do que 
para as exigências geradas na velocidade da 
segunda década do século 21.

Nenhum programa oficial de cultura 
em nenhum Estado ou Município de um país 
emergente, ou do BRICS (o nosso caso), entra 

Vamos sair da vanguarda do atraso

nnn  Acima, a primei-
ra bandeira da Paraíba 
no período republicano. 
As faixas são verdes. O 
círculo, amarelo. O escudo 
tem as estrelas em fundo 
azul. A data 5 de agosto de 
1585 é em vermelho. Foi 
usada no enterro de João 
Pessoa. Os “marqueteiros” 
de 1930 é que a mudaram. 
nnn Hoje atuando 
como trio, o Depeche 
Mode gravou “Insight”, 
afirmando: “A sabedoria 

de séculos é revelada em 
mim na velocidade de un 
pensamento”.
nnn Em “Caminhos, 
sombras e ladeiras”, Juarez 
da gama Batista lembrou, 
em 1951, que “a então 
cidade de N.S. das Neves 
da Parahyba, não há de ter 
fugido a esse determinismo 
ecológico”. Não encontrei, 
até hoje, melhor definição 
para a vocação desta 
cidade do que esta de “de-
terminismo ecológico”.

Geléia geral

em acordo com a realidade se não respeitar 
as necessidades que o mercado exige e os 
benefícios que ele dá.

O governo federal, ou de um Estado, ou 
uma Prefeitura, não devem encarar os que 
fazem música, literatura, teatro, etc., como 
se fossem doadores de “sangue cultural”. Até 
porque os poderes públicos não estão com 
doenças graves ou em estados terminais.

Afinal, saímos de uma ditadura (longa, 
com todas as características de “anos de 
chumbo”), experimentamos uma transição 
traumatizada pela morte do presidente 
eleito de forma indireta e não empossado 
(Tancredo Neves), mas, enfim, entramos na 
normalidade política, após o “impeachment” 
de fernando Collor. Há agora uma “democra-
cia política” - não podemos negá-la, apesar 
dos moldes em que é praticada, com mani-
festações de corrupção durante processos 
eleitorais.

Entretanto, não há uma “democracia 
econômica” - aí, sim. Mas, temos agentes, 
grupos organizados, para que isso seja atin-
gido. Nesse sentido, é que a cultura tem de 
perder a sua condição de segundo, tercei-
ro, quarto planos, em que governos (e até 
alguns artistas e intelectuais importantes) 
a colocam, como se estivéssemos entre os 

anos 60 e 90 do século passado, quando hoje 
já estamos na antevéspera da eleição presi-
dencial de 2018! É social, economicamente 
urgente que o governo federal, os governos 
Estaduais, as Prefeituras, os grandes empre-
sários, a imprensa, tratem a produção ar-
tística com perspectivas de mercado. todos 
lucrarão de várias formas. Afinal, eles não 
dialogam com os investidores nos setores 
de turismo, industriais, etc.? E a cultura, não 
é mercado também? Não gira dinheiro em 
torno da produção de filmes, de shows, de 
peças, das edições de livros e discos, etc.?

Vamos sair da vanguarda do atraso. faça-
mos como os outros países do chamado BRICS.

              

A biometria é somente o indício 
dos chips que colocarão em nós. 

Será preciso fugir. Não sei quando 
isso acontecerá. 

Meu “Nós - An insight” é um 
livro profético. Alguns críticos 
não percebem porque só vêem 

literatura e esquecem que 
ela é um meio e não um fim.

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

Paula Laboissière 
Da Agência Brasil

Para as pessoas que cos-
tumam preparar os túmulos 
dos entes queridos já faleci-
dos para o Dia de Finados (2 
de novembro) nos cemitérios 
da capital, a Secretaria Muni-
cipal de Proteção e Defesa do 
Consumidor realizou pesquisa 
dos preços de vários  serviços 
e encontrou uma variação de 
400% na limpeza de túmulo, 
com valores entre R$ 20,00 
(Cemitério N. S. Penha - Praia 
da Penha) e R$ 100,00 (Boa 
Sentença - Varadouro), dife-
rença de R$ 80,00.

A pesquisa foi realizada 
ontem (25) em cinco cemité-
rios de João Pessoa e levantou 
preços para limpeza de túmu-
lo, velório, taxa de sepulta-
mento, licença para constru-
ção de ossuário e mausoléus, 
exumação de restos mortais 
em covas rotativas ou mauso-
léus, entre outros.

 
Outras variações
Outros serviços que tam-

bém apresentaram grandes va-
riações foram taxa de sepulta-
mento em mausoléu, 171,43%, 
com preços entre R$ 35,00 
(São José - Cruz das Armas, 
Cristo - Cristo, Santa Catari-
na - Bairro dos Estados e N. S. 
da Penha - Praia da Penha) e 
R$ 95,00 (Boa Sentença); licen-
ça de transferência de ossuá-
rio, 102,13%, com preços entre 
R$ 47,00 (N. S. da Penha - Praia 
da Penha) e R$ 70,00 (Boa 
Sentença - Penha) e exumação 
de restos mortais em mauso-
léus, 100%, com preços entre 
R$ 35,00 (São José - Cruz das 
Armas, Cristo - Cristo, Santa 
Catarina - Bairro dos Estados e 
N. S. da Penha - Praia da Penha) 
e R$ 70,00 (Boa Sentença).

Preços de 
serviços nos 
cemitérios 
variam 400% 

Segurança

Publicada portaria que autoriza o 
envio da Força Nacional para o AM

Portaria do Ministério da 
Segurança Pública publicada 
ontem (25) no Diário Oficial 
da União autoriza o emprego 
da força Nacional em apoio 
ao Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversida-

de (ICMBio). De acordo com 
a publicação, a solicitação de 
envio da tropa foi feita à pasta 
pelo ministro do Meio Am-
biente, Edson Duarte.

O texto autoriza o em-
prego da força Nacional, em 
caráter episódico, por um 
período de 180 dias a con-
tar da data de publicação da 

portaria, em apoio ao ICM-
Bio em ações de fiscalização 
de unidades de conserva-
ção federais, com ênfase no 
combate ao desmatamento 
na região amazônica.

“O prazo do apoio pres-
tado pela força Nacional po-
derá ser prorrogado, se ne-
cessário”, diz a portaria. 

A solicitação de envio 
da tropa foi feita à 
pasta pelo ministro 
do Meio Ambiente, 

Edson Duarte

Ataques a agentes de fiscalização ambiental
Ataques recentes a agen-

tes de fiscalização ambien-
tal que atuam em áreas de 
desmatamento na Amazônia 
motivaram o envio da Força 
Nacional para apoiar o tra-
balho de equipes do ICMBio 

– principalmente no Estado 
do Pará. Esta é a primeira vez 
que o efetivo vai reforçar a 
segurança dos servidores no 
combate a crimes ambientais.

Atualmente, 96 agentes 
da Força Nacional já apoiam 

ações planejadas e em execu-
ção do Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama), que 
também atua diretamente no 
combate a atividades ilegais em 
áreas de conservação do país.
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Inep orienta os participantes a buscar informações apenas nos canais do órgão ou do Ministério da Educação

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Educacio-
nais Anísio Teixeira (Inep) di-
vulgou ontem (25) uma série 
de informações para que os 
participantes do Exame Nacio-
nal do Ensino Médio (Enem) 
se protejam de notícias falsas, 
as fake news. O Enem será 
aplicado a 5,5 milhões de can-
didatos em todo o país nos 
dias 4 e 11 de novembro.

O Inep orienta os partici-
pantes a buscar informações 

apenas nos canais do Inep ou 
do Ministério da Educação 
(MEC), únicas fontes oficiais 
de informação sobre o Enem. 
A autarquia ressalta ainda 
que todo o conteúdo oficial do 
Enem é identificado com os lo-
gotipos do Inep e/ou MEC.

E-mails cadastrados pe-
los participantes durante a 
inscrição e o número de ce-
lular são usados apenas para 
enviar mensagens de caráter 
urgente ou de alerta por men-
sagem eletrônica ou SMS. O 
Inep é sempre identificado 
como remetente.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Enem: aluno deve usar fontes 
oficiais para evitar fake news

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

A atuação do Núcleo 
Permanente de Métodos 
Consensuais e Solução de 
Conflitos (Nupemec) do 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba foi tema do trabalho 
de monografia desenvolvi-
do pelo advogado Ozierik 
Mangueira e defendido on-
tem na Escola Superior da 
Magistratura (Esma). Com 
nota final de 10 pontos, o 
trabalho científico abordou 
‘A Política judiciária nacio-
nal de tratamento adequa-
do dos conflitos no âmbito 
do Tribunal de Justiça do 
Estado da Paraíba e aplica-
bilidade dos métodos auto-
compositivos na Comarca 
de Conceição-PB’. 

A monografia fez parte 
da conclusão da Especiali-

zação em Prática Judican-
te, oferecida pela Esma em 
parceria com a Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB). 

De acordo com o advo-
gado, o objetivo foi analisar 
como o TJPB vem imple-
mentando a Política Judiciá-
ria Nacional da Resolução 
nº 125 do Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ), através 
do Nupemec. “Apresenta-
mos, ainda, como se deu a 
instalação do Cejusc da Co-
marca de Conceição – PB, 
como forma de extensão da 
mencionada Política e como 
projeto piloto na Região do 
Vale do Piancó”, comple-
mentou. Na monografia, 
Ozierik discorreu sobre as 
principais atividades do Nu-
pemec ao longo dos anos.

Atuação do Nupemec 
é tema de monografia

n Site do Enem: O enem.inep.gov.br é um site inteira-
mente dedicado ao exame. Tudo o que o participante 
precisa saber está organizado de forma cronológica, 
nas seções Antes da Prova, No Dia da Prova e Depois 
da Prova. Há também as seções Perguntas Frequentes e 
Cronograma.
n Aplicativo do Enem: O aplicativo está disponível para 
os sistemas Android e IOS e pode ser baixado gratuita-
mente pela App Store e na Google Play. O aplicativo per-
mite acesso ao Cartão de Confirmação da Inscrição; aos 
resultados individuais e à vista pedagógica da redação. 
O cartão de confirmação indica o local onde o estudante 
fará o exame.
n Portal do Inep: Todas as notícias, orientações e comu-
nicados relacionados ao Enem são disponibilizados no 
endereço http://www.inep.gov.br.
n Sistema Enem e Página do Participante: O Sistema 
Enem dá acesso à Página do Participante, acessível ape-
nas com CPF e senha. Permite consultar o local de prova 
e os resultados de todas as edições.
n Redes sociais do Inep: As três redes sociais do Inep, 
Facebook, Instagram e Twitter replicam as principais 
informações relacionadas ao exame, permitindo que os 
seguidores de cada perfil tenham acesso facilitado a di-
cas, orientações e novidades.
n Youtube do Inep: O canal do Inep no Youtube tem 
uma série de vídeos com orientações ao participante, 
com as principais informações do edital. O canal tem 
também uma sequência de vídeos em Língua Brasileira 
de Sinais (Libras).
n Fale Conosco do Inep: O atendimento ao público é 
feito pelo 0800 616161, com ligações gratuitas a partir 
de telefones fixos, e pela plataforma de autoatendimento 
online.
n E-mails e SMS: O Inep usa os e-mails cadastrados 
pelos participantes durante a inscrição e o número de 
celular, para enviar mensagens de caráter urgente ou de 
alerta por mensagem eletrônica ou SMS, identificando o 
Inep como remetente.
Segundo o Inep, os estudantes podem se informar ainda 
pela Cartilha do Participante, que detalha o que se espe-
ra do candidato na avaliação e pelo edital do Enem, que 
tem versão em Libras, com todas as regras do exame. 
Além de veicular publicidade na rádio e TV, o Inep reali-
zará ações nas escolas de Ensino Médio de todo o país.

CoNFIRA AS FoNtES dE INFoRMAção 
oFICIAIS SoBRE o ENEM:

Dia Nacional do Dentista

Usuários recebem orientações sobre 
saúde bucal em centro odontológico

Iphaep fará debate hoje sobre o 
religioso paraibano Padre Azevedo

No Dia Nacional do Den-
tista, comemorado ontem, 
25 de outubro, cerca de 500 
usuários do Centro de Es-
pecialidades Odontológicas 
(CEO) de Jaguaribe, localiza-
do na Policlínica Municipal de 
Jaguaribe, foram convocados 
para participarem de uma 
ação pelo Dia D da Saúde Bu-
cal. Na ocasião, diversas pa-
lestras foram realizadas por 
profissionais da área, e tam-
bém foram ofertadas orien-
tações sobre a saúde bucal, 
escovação correta e cuida-
dos preventivos ao câncer de 
boca, além de exames e aten-
dimentos clínicos.

O coordenador da Saúde 
Bucal do município, Gerfran 
Lacerda, disse que a finalida-
de da ação foi conscientizar as 
pessoas sobre a importância 
da escovação. Para ele, lesões 
bucais devem ser tratadas 
com urgência para que não ve-
nham a causar maiores danos. 
“Em 2017 duas pessoas foram 
a óbito na Paraíba em razão de 
câncer bucal”, revelou Gerfran.

“É importante conscien-

tizar a população para o fato 
de que a saúde bucal reflete 
diretamente na saúde geral, 
já que alguns problemas bu-
cais podem afetar diretamen-
te o restante do corpo. Então 
manter uma higiene correta 
da boca é fundamental para 
manter a saúde como um 
todo em boas condições”, ob-
servou Gerfran.

As pessoas que são diag-
nosticadas com lesões bucais 
nas USFs, são imediatamente 
encaminhadas para um dos 
Centros de Especialidades 
Odontológicas, e caso seja 
identificada que a lesão é ma-
ligna, a pessoa é encaminhada 
para o Hospital Laureano que 
é referência em tratamento 
de câncer na Paraíba. 

Uma pessoa pode ser 
acometida por câncer bucal 
de várias maneiras: pode ser 
o fator genético, por conta do 
tabagismo, ou por causa da 
diabetes, entre outros fatores. 
Gerfran alertou que a preven-
ção para uma ótima saúde 
bucal, é visitar sempre o den-
tista, no mínimo duas vezes 
por ano. “O problema maior 
da saúde bucal é a cárie que 
é proveniente da falta de es-

covação, ou da má escovação. 
A partir da cárie a pessoa que 
não se cuida, adquire gengivi-
te e outras lesões”, disse Ger-
fran, enfatizando que a porta 
de entrada para evitar lesões 
bucais é a boa escovação.

No que diz respeito às 
crianças, o coordenador da 
Saúde Bucal do município 
afirmou que mesmo antes dos 
dentes permanentes aparece-
rem os pais devem dar início 
a higienização bucal que deve 
ser mantida por toda a vida. 
Ele ressaltou que o ideal para 
evitar lesões ou câncer bucal, 
o correto é escovar os dentes 
no mínimo três vezes ao dia. 

Alimentos
“Os alimentos mais im-

portantes para a saúde bucal 
são os mais saudáveis possí-
veis, a exemplo das frutas ou 
alimentos com pouca quanti-
dade de açúcar,  que também 
servem para a saúde geral do 
ser humano. Devemos comer 
menos doces, mas se comer, 
deve-se escovar os dentes 
logo em seguida”,   

Em João Pessoa, os ser-
viços assistenciais são rea-
lizados por 178 equipes de 

Saúde Bucal espalhadas por 
todo o município e aproxi-
madamente 220 dentistas, 
distribuídos nas Unidades de 
Saúde da Família, Centros de 
Especialidades Odontológi-
cas localizados nos bairros da 
Torre, Cristo, Mangabeira e 
Jaguaribe e, nos hospitais do 
Valentina, Santa Isabel, Orto-
trauma e Cândida Vargas.

Nas Unidades de Saúde 
da Família o atendimento é 
realizado pelo cirurgião-den-
tista clínico geral. Quanto as 
especialidades, são ofertados 
atendimento nos Centros de 
Especialidades Odontológi-
cas (CEOs) que ofertam endo-
dontia (tratamento de canal), 
cirurgias, periodontia (trata-
mentos mais complexos de 
doença gengival) e odontope-
diatria, radiologia, prótese e 
atendimento à pacientes com 
necessidades especiais.

O acesso as especialida-
des é realizado através das 
Unidades de Saúde da Famí-
lia. Caso o dentista reconheça 
a necessidade de tratamento 
especializado, o usuário é 
encaminhado ao serviço es-
pecializado e hospitalar, de 
forma gradual.

Você sabe o que é uma 
máquina taquigráfica? Muito 
provavelmente, para a grande 
maioria dos leitores, será pre-
ciso recorrer ao Google para 
encontrar a resposta a essa 
pergunta. Mas, na tarde desta 
sexta-feira (26), será possível 
se conhecer alguns detalhes da 
principal invenção do religioso 
paraibano Padre Azevedo, que 
nasceu em 1814 e morreu aos 
66 anos, em 1880. O evento 
“Antropologia & Memória - 
Padre Azevedo, o inventor da 
máquina de escrever”, é reali-
zado pelo Governo do Estado 
da Paraíba, por meio do Nú-
cleo de Antropologia Visual 
do Iphaep, a partir das 14h, na 
Livraria do Luiz, Centro Histó-
rico de João Pessoa. 

A discussão será aberta ao 

público e terá como palestran-
te o jornalista Hilton Gouvêa, 
de A União, que há mais de 40 
anos vem se destacando por 
suas matérias de cunhos cul-
turais/memoralísticos. Tam-
bém participarão do debate: 
o historiador José Octávio de 
Arruda Mello e o engenheiro 
Tarcisio Cabral.  

O invento 
A máquina de escrever, 

batizada inicialmente pelo Pa-
dre Azevedo como “máquina 
taquigráfica”, foi exposta inicial-
mente na Primeira Exposição 
Nacional, que aconteceu no 
Rio de Janeiro, de 2 de dezem-
bro de 1861 a 16 de janeiro de 
1862. O paraibano Francisco 
João de Azevedo se inspirou 
no funcionamento dos pianos 

para desenvolver sua inven-
ção: a ideia era criar uma má-
quina que permitisse registrar 
um discurso de maneira quase 
concomitante ao pronuncia-
mento. A invenção foi premiada 
com uma medalha de ouro, en-
tregue pelo próprio imperador 
Dom Pedro II. 

Um jornalista do “Jornal 
do Commércio”, que estava 
presente ao evento, assim des-
creveu a máquina inventada 
pelo paraibano Padre Azevedo: 
“A invenção é, a nosso ver, ex-
tremamente engenhosa: mas, 
como facilmente se depreende, 
só a prática é que poderá de-
monstrar a sua eficácia para o 
fim a que o autor quis atingir, 
isto é, maior rapidez do que 
aquela que se tem conseguido 
alcançar pelos sistemas co-

nhecidos de taquigrafia que os 
nossos práticos empregam no 
apanhamento dos debates dos 
corpos legislativos, dos tribu-
nais judiciários, etc”. 

No entanto, o texto enfa-
tiza que, no momento de sua 
apresentação inaugural, “infe-
lizmente, porém, nem o próprio 
autor de tão engenhoso invento 
possui ainda, segundo ele mes-
mo confessa, a indispensável 
destreza para fazê-lo funcionar 
de modo que não reste dúvida 
a respeito da sua superioridade 
em relação aos meios conheci-
dos para fixar no papel as pa-
lavras de um orador à medida 
que forem sendo pronuncia-
das: e assim podemos dizer que 
nos falta ainda o essencial para 
em tal assunto pronunciarmos 
um juízo definitivo.”

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Foto: Evandro Pereira

Profissionais fizeram 
exames preventivos e 
atendimentos clínicos



Viagens de brasileiros 
ao exterior continuam 

em desaceleração

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil
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Superávit em transações correntes do país chegou a US$ 32 milhões, divulgou ontem o Banco Central

As contas externas brasi-
leiras apresentaram resultado 
positivo em setembro. O supe-
rávit em transações correntes, 
que são compras e vendas de 
mercadorias e serviços e trans-
ferências de renda do país com 
outras nações, chegou a US$ 
32 milhões, divulgou ontem 
(25) o Banco Central (BC). O 
resultado do mês passado foi 
distante do saldo positivo re-
gistrado em setembro de 2017, 
de US$ 423 milhões.

No acumulado do ano, o 
resultado foi negativo e che-
gou a US$ 7,435 bilhões, contra 
US$ 2,745 bilhões de déficit em 

igual período de 2017.
De acordo com o chefe 

adjunto do Departamento de 
Estatísticas do BC, Renato Bal-
dini, o principal fator para o su-
perávit em transações corrente 
foi o saldo comercial positivo. 
“Houve aumento nas exporta-
ções de milho, o destaque na 
balança comercial”, afirmou.

No mês passado, o su-
perávit comercial (exporta-
ções de bens maiores que 
importações) chegou a US$ 
4,563 bilhões, pouco abaixo 
do saldo registrado em se-
tembro de 2017 (US$ 4,921 
bilhões). No acumulado do 
ano, o superávit comercial 
chegou a US$ 41,001 bilhões, 
ante US$ 51,227 bilhões em 

igual período de 2017.
A conta de renda primá-

ria (lucros e dividendos, pa-
gamentos de juros e salários), 
que também faz parte das 
transações correntes, ficou ne-
gativa em US$ 2,434 bilhões no 
mês, e em US$ 25,459 bilhões 
de janeiro a setembro.

A conta de renda secundá-
ria (gerada em uma economia 
e distribuída para outra, como 
doações e remessas de dólares, 
sem contrapartida de serviços 
ou bens) teve resultado positi-
vo de US$ 144 milhões no mês 
e de US$ 1,836 bilhão nos nove 
meses do ano.

A conta de serviços (via-
gens internacionais, transpor-
te, aluguel de investimentos, 

entre outros) teve saldo nega-
tivo de US$ 2,241 bilhões em 
setembro, e de US$ 24,814 bi-
lhões nos nove meses do ano.

Investimentos
Em setembro, como hou-

ve superávit, as contas exter-
nas não precisaram ser cober-
tas pelo investimento direto no 
país (IDP). Quando o país regis-
tra saldo negativo em transa-
ções correntes, precisa cobrir 
o déficit com investimentos 
ou empréstimos no exterior. A 
melhor forma de financiamen-
to do saldo negativo é o IDP, 
pois os recursos são aplicados 
no setor produtivo.

Em setembro, esses in-
vestimentos chegaram a US$ 

7,829 bilhões e nos nove me-
ses do ano ficaram em US$ 
52,2 bilhões.

Segundo Baldini, o flu-
xo de investimento tem sido 
bastante regular no país, com 
poucas oscilações. “Apesar de 
alguma incerteza em relação 
às eleições, os investimentos se 
mantiveram em uma mesma 
trajetória de crescimento. As-
sim tem sido não só esse ano, 
mas nos últimos anos”, disse.

Desde maio, há uma se-
quência de aumento dos in-
vestimentos diretos no país, 
que hoje representam 3,68% 
do Produto Interno Bruto (a 
soma de bens e serviços pro-
duzidos no país).

Para outubro, a previsão 

é que o IDP fique em US$ 8,5 
bilhões. Neste mês, até o dia 
23, o ingresso chegou a US$ 
6,9 bilhões, de acordo com os 
dados preliminares.

Revisão de agosto
O Banco Central também 

revisou o resultado das contas 
externas de agosto. No mês pas-
sado havia sido anunciado um 
registrado déficit de US$ 717 
milhões, mas, segundo Baldini, 
o Ministério da Indústria, Co-
mércio Exterior e Serviços revi-
sou os dados de exportação.

Com isso, as estatísticas 
foram recalculadas e o que 
era um déficit de US$ 717 
milhões, virou um superávit 
de US$ 717 milhões.

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Marli Moreira 
Da Agência Brasil

Contas externas têm saldo 
positivo no mês de setembro

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Com alta do dólar

Gastos de brasileiros com viagens 
ao exterior têm queda de 30,7% 

Cai número de ações em São Paulo por 
atraso no pagamento a condomínios

Com a alta do dólar, os 
gastos de brasileiros em via-
gens ao exterior continuam 
em desaceleração. Em setem-
bro, essas despesas chegaram 
a US$ 1,189 bilhão, com re-
dução de 30,7% em relação a 
setembro de 2017 (US$ 1,716 
bilhão), informou ontem (25) 
o Banco Central (BC). “As 
despesas com viagens foram 
as menores desde maio de 

2016”, disse o chefe adjunto 
do Departamento de Estatís-
ticas do BC, Renato Baldini.

Ele explicou que as des-
pesas com viagens são bas-
tante sensíveis à taxa de câm-
bio. Com o dólar mais caro, os 
gastos se reduzem porque os 
brasileiros adiam viagens ou 
reduzem o orçamento para as 
despesas ou até cancelam os 
planos para ir ao exterior.

Segundo Baldini, a taxa 
média de câmbio passou 
de US$ 3,3 em setembro de 

2017 para US$ 4,2 em se-
tembro deste ano.

No resultado acumulado 
de janeiro a setembro tam-
bém houve queda e os gas-
tos no exterior foram de US$ 
13,875 bilhões. No mesmo 
período de 2017, somaram 
US$ 14,145 bilhões.

As receitas de estrangei-
ros no Brasil atingiram US$ 
373 milhões em setembro, e 
US$ 4,513 bilhões nos nove 
meses de 2018, contra US$ 
407 milhões e US$ 4,360 bi-

lhões, em iguais períodos de 
2017, respectivamente.

Com os resultados de 
receitas e despesas, a conta 
de viagens internacionais 
ficou negativa em US$ 816 
milhões em setembro, e em 
US$ 9,362 bilhões de janei-
ro a setembro deste ano. De 
acordo com o Banco Central, 
entretanto, houve redução 
de 37,7% na despesa líquida 
no mês em relação a setem-
bro de 2017, que foi negativa 
em US$ 1,309 bilhão.

O número de ações judi-
ciais de cobrança por atrasos 
no pagamento de condomínios, 
na cidade de São Paulo, teve 
uma expressiva queda em se-
tembro, alcançando 32% em 
relação agosto último, segundo 
pesquisa do Sindicato da Ha-
bitação (Secovi) com base nos 
registros feitos no Tribunal de 
Justiça do Estado de São Paulo.

Foram protocoladas 743 
ações ante 1.093, em agosto 
último. Na comparação com 
setembro do ano passado, 

o número caiu 23,3% e, no 
acumulado desde janeiro, há 
um recuo de 12,5%, somando 
8.673 processos.

Essa baixa sobre o mês 
anterior contrasta com uma 
elevação em agosto de 14,9%. 
O vice-presidente de Adminis-
tração Imobiliária e Condomí-
nios do Secovi, Hubert Gebara, 
não vê um motivo específico 
para essa oscilação, mas ele ar-
gumentou que os atrasos de 
pagamento sempre refletem o 
desempenho da economia.

O executivo também 
lembrou que, desde a mu-
dança no Código de Processo 

Civil sobre as regras do setor, 
em 2015, a média de cobran-
ças judiciais tem apresentado 
constantes quedas. Segundo 
Gebara, o devedor passou 
a ficar sujeito a penhora de 
algum bem (veículo, joias, 
conta bancária ou aplicação, 
entre outros) 48 horas após 
receber a notificação judicial. 
Por isso, apontou, o condô-
mino está mais cauteloso, 
procurando manter em dia a 
quitação do título.

Embora exista o recurso 
da execução da dívida, diferen-
temente do passado, quando a 
cobrança poderia tramitar mui-

to tempo, Gebara recomenda 
que a prudência deve sempre 
prevalecer. “Receber por meio 
de uma ação na Justiça só em 
última instância, depois de es-
gotadas todas as tentativas de 
uma negociação amigável”.

Aabic
Em outra pesquisa do gê-

nero, da Associação das Admi-
nistradoras de Bens Imóveis 
e Condomínios de São Paulo 
(Aabic), com as administrado-
ras, foi constatado queda na 
inadimplência condominial, 
em agosto.  Segundo a Aabic foi 
a terceira queda consecutiva.

Vendas no Tesouro 
Direto superam resgates
Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

As vendas do Tesouro 
Direto superaram os resga-
tes em R$ 839,3 milhões em 
setembro. De acordo com os 
dados do Tesouro Nacional, 
divulgados ontem (25), as 
vendas do programa atingi-
ram R$ 1,761 bilhão no mês 
passado. Já os resgates tota-
lizaram R$ 921,9 milhões.

Todos os resgatas são 
de recompras de títulos pú-
blicos. Não houve resgates 
relativos a vencimentos, ou 
seja, quando o prazo do títu-
lo acaba, e o Tesouro preci-
sa reembolsar o investidor 
com juros.

Os títulos mais pro-
curado pelos investidores 
foram os vinculados à taxa 
Selic (juros básicos da eco-
nomia), cuja participação 
nas vendas atingiu 40,8%. 
Os títulos corrigidos pela 
inflação (Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo - IPCA) corresponderam 
a 32,9% do total da vendas, 
enquanto os prefixados, com 
juros definidos no momento 
da emissão, foram 26,3%.

O estoque total do 
Tesouro Direto alcançou 
R$ 51,6 bilhões no fim de 
setembro, um aumento 

de 2,32% em relação a 
agosto (R$ 50,4 bilhões) 
e de 8,36% em relação a 
setembro do ano passado 
(R$ 47,6 bilhões).

Investidores
Em relação ao nú-

mero de investidores, 
133.877 novos participan-
tes cadastraram-se no pro-
grama no mês passado. O 
número total de investido-
res atingiu 2.660.585. Nos 
últimos 12 meses, o total 
de investidores acumula 
alta de 60%. O número de 
investidores ativos (com 
operações em aberto) che-
gou a 696.514, aumento 
de 28,5% em 12 meses.

A utilização do Tesou-
ro Direto por pequenos 
investidores pode ser ob-
servada pelo considerável 
número de vendas até R$ 
5 mil. Foram realizadas, no 
mês de setembro, 275.564 
operações de venda de tí-
tulos a investidores, sendo 
que 82,9% correspondem a 
essa faixa de investimento. 
O valor médio por operação 
foi de R$ 6.391,30.

Os investidores conti-
nuam preferindo papéis de 
prazo mais curto. Os títulos 
de um a cinco anos concen-
traram 46,9% das vendas.

O Índice de Confiança 
do Comércio, medido pela 
Fundação Getulio Vargas 
(FGV), avançou 3,8 pontos 
de setembro para outubro. 
Com a alta, o indicador che-
gou a 92,5 pontos, em uma 
escala de zero a 200 pontos. 

A alta da confiança 
atingiu empresários de 11 
dos 13 segmentos do co-
mércio e foi influenciada 
tanto pela melhora da per-
cepção em relação à situa-
ção atual quanto das ex-
pectativas em relação aos 

próximos meses.
O Índice da Situação 

Atual, que analisa a con-
fiança do empresariado, 
subiu 2,5 pontos e atingiu 
88,2 pontos.

Já o Índice de Expecta-
tivas, que mede a opinião 
em relação aos próximos 
meses, teve alta 4,9 pontos 
e somou 97,1 pontos.

 A alta da confiança fez 
com que o indicador retor-
nasse ao nível anterior ao 
da greve dos caminhonei-
ros, o que, segundo a FGV, 
sugere que o pior momen-
to do setor começa a ficar 
para trás.

Índice de Confiança do 
Comércio cresce, diz FGV
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Diversidade

no recife
Circulando pelo 
país há cinco anos, 
o musical “Deixa 
Clarear” conta a 
trajetória da can-
tora Clara Nunes. 
Protagonizado pela 
atriz Clara Santha-
na, a apresetação 
do último dia 20, no 
Teatro RioMar, foi a 
primeira do espetá-
culo no Nordeste.  A 
intérprete de Clara 
Nunes é carioca, filha 
de paraibanos. Seus 
familiares de João 
Pessoa aproveiraram 
a oportunidade para 
matar a saudade. 

Trio de baixo: Martha Simone Amorim aniversariante, Carmem Eleonôra Amorim, Pedro Amorim. 
Em cima: Rosana Gadelha, Moema Almeida e Karin Hammes

O jornalista Willis Leal em visita ao Tambaú Hotel 

Quem visitou o Tambaú Hotel nesta sema-
na foi o escritor e jornalista Willis Leal. Além 
de contar com acervo único desde a época 
da inauguração em 1971, com fotos e textos, 
ele foi o primeiro hóspede do hotel, poucos 
dias antes da inauguração. Willis Leal voltou 
ao local para lembrar os momentos especiais 
daquela época e se encantou com a estrutura. 
“O turismo de João Pessoa se divide em an-
tes e depois do Tambaú. É o maior símbolo da 
nossa cidade!”, emocionou-se.

Monografia - A atuação do Núcleo Permanente de 
Métodos Consensuais e Solução de Conflitos  do Tribunal 
de Justiça da Paraíba foi tema do trabalho de monografia 
desenvolvido pelo advogado Ozierik Mangueira e defen-
dido na Escola Superior da Magistratura. Com nota final 
de 10 pontos, o trabalho científico abordou “A Política 
judiciária nacional de tratamento adequado dos conflitos 
no âmbito do Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba e 
aplicabilidade dos métodos autocompositivos na Comar-
ca de Conceição-PB”. 

Achado - cerca de 750 documentos, parte deles da-
tado do século 19, foram encontrados no arquivo da 
câmara Municipal de João Pessoa (cMJP). São docu-
mentos referentes a diversos períodos, como o Brasil-
colônia, com alguns textos de 1814 e 1815; do impé-
rio, com outro tanto de 1824 até 1828, e atas que 
cobrem a vida do Legislativo Municipal já no século 
20, entre os anos de 1910 e 1912.

Visita especial

TeATro

cAfé fiLoSófico

Alberto Carlos Go-
mes, Aldenor Holan-
da, David Raczinski, 
Débora Serrano, 
Edmilson Montene-
gro Fonseca, Eduar-
do de Albuquerque, 
Flávio Silva Tocchet-
to, Francisca Zélia 
Carneiro, Gilberto 
Varella Júnior, Helder 
Moura, Luiz Gonza-
ga Lima de Morais, 
Magnolia Brito, 
Reinaldo Arnaud 
Junior, Renata Freire 
e Salete Carolino. 

PArABénS

relançamento

foto: Arquivo

foto: Divulgação

foto: Reprodução

Nadjane Andrade, Taís Queiroga, Zezita Andrade e Arthur Lemos prestigiando o espetáculo “Deixa Clarear”

Família Queiroga reunida em Recife: Isador, Ana Beatriz, Ana Lívia, Rodrigo e Clara Santhana 

O casal Tainá Cavalcanti e Matheus Carneiro em  Machu Picchu

Sexta-feira e sábado, 
26 e 27, o Coletivo 
Paralelo apresenta 
o espetáculo “Pedro, 
que horas são?”, no 
Centro Cultural Banco 
do Nordeste Sousa 
(CCBNB Sousa). Por 
meio da linguagem 
circense, a obra retra-
ta sentimentos huma-
nos de forma simples 
e bem-humorada em 
duas sessões gratuitas 
no Teatro Multifuncio-
nal, às 19h30 na sexta 
e 20h30 no sábado. 

O psicanalista Guilherme 
Gaião fará uma palestra 
sobre o tema “Coragem 
- luta contra o câncer de 
mama”. Na ocasião, ele 
vai lançar ilustrações fei-
tas em aquarelas cor de 
rosa que foram basea-
das em conversas com 
mulheres que passaram 
e que estão passando 
pelo tratamento contra a 
doença. A loja Arte Ouro 
fará o sorteio de uma 
joia de ouro com pedra 
de topázio rosa em for-
mato de coração para 
contribuir nesta luta. Às 
19h, no Celeiro Espaço 
Criativo, na capital. 

foto: Arquivo

foto: Arquivo

Ui!
 

A paraibana Martha 
Simone Amorim come-
morou seu aniversário 
de 55 anos em viagem 
a São Paulo ao lado 
da família.  

Na foto, a anivesa-
riante em jantar na 
tradicional cantina 
italiana Famiglia 
Mancini. 

A viagem foi encer-
rada com chave de 
ouro no show da can-
tora colombiana Sha-
kira, que apresentou 
o show da turnê “El 
Dorado Tour “ no Al-
lianz Parque, no últi-
mo domingo. 

scosta.dandara@gmail.com

ViOLA DAViS BERTOLT BRECHmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Que tempos são estes, em que 
temos que... Que tempos são estes, em 
que temos que defender o óbvio?                                                                                                                                           

 A única coisa que separa mulheres 
negras de qualquer pessoa é a 

oportunidade. Você não pode ganhar um 
Emmy por papéis que não existem                                                                                                                                           

No último dia 19 o filósofo Washington Ro-
cha lançou seu mais novo livro “O Pacto de Scho-
penhauer com o Diabo”. Lançada na Fundação 
Casa de José Américo - juntamente com o livro 
“Tudo é real no Vale do Riacho Manso”, romance 
de Gelza Rocha -, a obra  trabalha uma das dis-
ciplinas fundamentais da filosofia, a metafísica. 
No dia 7 de novembro, haverá um relançamento 
no CCHLA da UFPB. Severino Celestino, profes-
sor do curso de Pós-Graduação em Ciência das 
Religiões da UFPB, fará a apresentação do livro 
de Washington; Neroaldo Pontes, ex-diretor do 
CCHLA e ex-reitor da UFPB, fará a apresentação 
do livro de sua irmã Gelza.
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Fortaleza
Equipe cearense está muito perto do acesso à Série A do 
Campeonato Brasileiro, mas não vai conseguir bater o recorde 
de vitórias na Série B. Hoje enfrenta a Ponte Preta. Página 23
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Jogadores lamentam mau resultado em Buenos Aires e prometem muita determinação amanhã no Macaranã

Aceitar a derrota para 
o Boca Juniors, ver os erros 
cometidos na Libertadores 
e focar na “decisão” contra o 
Flamengo no Campeonato Bra-
sileiro. Foi assim que os joga-
dores do Palmeiras deixaram 
a Bombonera, na madrugada 
desta quinta-feira, depois de 
perder por 2 a 0 o jogo de ida 
da semifinal do torneio sul-a-
mericano.

Sem tempo de lamentar, 
alguns nomes do Palmeiras 
cobraram rápida recuperação 
e atenção ao jogo contra o Fla-
mengo, no duelo de líder con-
tra vice-líder pela 31ª rodada 
do Brasileirão, no sábado, no 
Maracanã.

“Tem de sentir mesmo, 
pegar essa tristeza e essa an-
gústia e reverter em força. Te-
mos outra decisão amanhã. 
E, na quarta-feira, não tenho 
dúvida de que vamos fazer um 
grande jogo lá (em São Paulo)” 
disse o meio-campista Moisés, 
em Buenos Aires.

“Agora é ver as coisas que 
fizemos de certo e errado (con-
tra o Boca Juniors), assimilar 
o mais rápido possível essa 
derrota para que a gente pos-
sa pensar no Flamengo e fazer 
um grande jogo neste sábado 
“emendou o zagueiro Luan.

Na liderança do Brasilei-
rão, o Palmeiras tem quatro 
pontos de vantagem para o 
Flamengo (62 a 58), além de 
uma vitória a mais (18 a 17). 
Considerando apenas partidas 
válidas pela competição nacio-
nal, o Verdão está há 15 jogos 
sem perder e vem de cinco vi-
tórias consecutivas.

Em caso de empate no 
Maracanã, mantém a folga de 
uma rodada sobre o adversá-
rio rubro-negro. O Internacio-
nal, que enfrenta o Vasco nesta 
sexta-feira, no Rio de Janeiro , 
é o terceiro colocado, com 57 
pontos.

O Palmeiras treinou em 
Buenos Aires ontem e segue 
viagem diretamente para o Rio 
de Janeiro. Depois da partida no 
sábado contra o Flamengo, às 
19h (de Brasília), no Maracanã, 
o Verdão inicia a preparação 
para receber o Boca Juniors na 
arena alviverde, às 21h45 da 
próxima quarta-feira.

O time de Felipão precisa 
ganhar por três gols de diferen-
ça para ir direto à final da Liber-
tadores – se devolver o 2 a 0, a 
decisão vai para os pênaltis.

Globo Esporte

Lance

Palmeiras quer superação 
no jogo contra o Flamengo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Pressionado, o Vasco recebe
o Inter hoje em São Januário

A reta final do Brasi-
leirão já começou. O Vasco 
joga contra o Internacional  
às 21h30 de hoje em São Ja-
nuário. E junto com ela, um 
nome esquecido no elenco 
ressurgiu no Vasco: o lateral 
Fabrício. Desde a chegada de 
Valentim, o camisa 6 ganhou 
espaço na meia e, mesmo 
sendo criticado pela torcida, 
tem feito a diferença nos úl-
timos jogos. Assistência con-
tra o Cruzeiro e gol contra 
Sport. Agora, contra um dos 
líderes do campeonato, quer 
mais uma vez explorar a for-
ça de São Januário.

“Respeitamos o Inter, 
é uma equipe muito quali-
ficada, mas temos nossas 
virtudes também. Iremos 
procurar fazer valer nosso 

mando de campo jogando 
com inteligência e bastante 
confiança” afirmou o camisa 
6, destacando por fim a força 
do time em casa.

“Jogar dentro de casa é 
muito bom e tem sido fun-
damental para nós. Além 
de termos o apoio do tor-
cedor, entramos em campo 
mais confiantes e acabamos 
saindo mais para o ataque, 
procurando mais o jogo. Te-
remos essa postura hoje. Fa-
remos o que estiver ao nosso 
alcance para conquistarmos 
esse resultado positivo” con-
cluiu Fabrício.

Das oito vitórias da 
equipe no campeonato, to-
das foram conquistadas em 
São Januário.

Inter
A partida contra o Vas-

co surge como terreno fér-

til para o treinador Odair 
Hellmann consolidar de vez 
o time com D’Alessandro e 
enfim repetir uma escala-
ção em dois jogos seguidos. 
Algo inédito para o Colorado 
no returno do Campeonato 
Brasileiro e que ocorreu em 
apenas duas oportunidades 
ao longo de 49 partidas na 
temporada.

Salvo alguma baixa ou 
mudança de última hora, o 
técnico conta com todos os 
atletas que iniciaram o em-
pate em 2 a 2 com o Santos, 
na segunda-feira, à disposi-
ção para o embate com o Cru-
z-Maltino. Marcelo Lomba e 
Leandro Damião, os únicos a 
apresentar desconfortos no 
decorrer da partida, foram a 
campo no treino desta quar-
ta-feira e não preocupam a 
comissão técnica.

O provável Inter contra 

o Vasco: Marcelo Lomba; Fa-
biano, Rodrigo Moledo, Víc-
tor Cuesta e Iago; Rodrigo 
Dourado, Nico López, Ede-
nílson, D’Alessandro e Pa-
trick; Leandro Damião.

Assim, Odair deve con-
firmar a manutenção da 
formação titular para que-
brar uma escrita que já per-

dura por 12 jogos e mais de 
dois meses. O comandante 
repetiu uma escalação em 
jogos consecutivos pela úl-
tima vez nas vitórias sobre 
Atlético-MG (1 a 0) e Flumi-
nense (3 a 0), fora de casa, 
pela 17ª e 18ª rodadas do 
Brasileirão, ainda no come-
ço de agosto.

Diego Aguirre faz mis-
tério e não revela o time 
titular do São Paulo. No 
entanto, há uma tendência 
pela manutenção de Luan 
(ganhou a vaga de Jucilei) 
e Gonzalo Carneiro (en-
trou no lugar de Nenê).

Com quase força máxi-
ma à dispoição, um possí-
vel time do São Paulo para 

o jogo contra o Vitórias 
às 19h30 no Barradão é o 
seguinte: Jean; Bruno Pe-
res, Bruno Alves, Arboleda 
(Anderson Martins) e Rei-
naldo; Luan e Hudson; Ro-
jas, Diego Souza e Everton 
Felipe (Tréllez); Gonzalo 
Carneiro. 

Depois de desfalcar 
o Vitória no empate com 
o Corinthians por causa 
do terceiro cartão amare-
lo, Ramon está de volta à 

equipe. Contra o São Paulo, 
ele será titular ao lado de 
Lucas Ribeiro.Para vencer 
o São Paulo, o defensor, 
que concedeu entrevista 
coletiva, pede que o gru-
po entregue uma dedica-
ção extra. Ele espera uma 
partida difícil diante de 
um adversário que chegou 
a brigar pelo título, mas 
atualmente entrou em de-
clínio e já não vence há seis 
rodadas.

“Sempre procuro 
acompanhar o time que va-
mos enfrentar. Esses dias 
que pesquisei, vi que o São 
Paulo está há seis jogos sem 
vencer. Eles vêm com uma 
motivação a mais. Pô, se o 
São Paulo, brigando pelo tí-
tulo, vai vir com motivação, 
por que não vamos entrar 
com a motivação a mais 
também? Se eles vêm com 
a qualidade a mais, vamos 
meter a raça em cima deles. 

Temos que ir para cima do 
São Paulo para conseguir 
os três pontos” afirmou.

Nosso time tem que 
impor o ritmo por estar jo-
gando em casa. Carpegiani 
pede que, tanto em casa 
quanto fora, para propor 
o jogo. Não é porque esta-
mos na parte de baixo que 
vamos ficar defendendo 
e buscando uma bola. Te-
mos que jogar. No futebol, 
só acontece o gol se o time 

jogar. Vamos impor nosso 
ritmo e usar o fator casa 
para tentar vencer o jogo.

O duelo com o São 
Paulo será o segundo con-
secutivo do Rubro-Negro 
dentro de casa. Para Ra-
mon, há uma diferença 
entre o estilo de jogo do 
próximo rival, que é uma 
equipe que deixa jogar, 
para o Corinthians, um 
time que se preocupa mais 
em se defender.

Em situações distintas, Vitória pega São Paulo no Barradão
Globo Esporte

Moisés, com a bola, fez uma boa partida contra o Boca Juniors, mas não conseguiu evitar a derrota de 2 a 0 para o Boca Juniors no jogo de ida da Libertadores. A volta acontece em São Paulo

O meia Fabrício acredita no poder de reação do Vasco da Gama na reta final

Foto: Rafael Ribeiro/ Vasco

Foto: Cesar Greco/Agência Palmeiras



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 26 de outubro de 2018

Léo Feitosa vai estrear numa das preliminares do Grande Prêmio de Fórmula-1 em Interlagos este ano

Depois de terminar a 
temporada 2017 com um 
segundo lugar na categoria 
Academy da Fórmula 3 Bra-
sil, o piloto paraibano, Léo 
Barbosa, está confirmado na 
categoria principal da Super 
Fórmula Brasil em 2018, que 
substitui a F3 Brasil. A sua 
estreia acontecerá no próxi-
mo dia 21 de novembro, no 
autódromo internacional de 
Goiânia, onde acontecerão as 
duas primeiras etapas do ano.

A confirmação de Léo 
Barbosa na categoria prin-
cipal da Super Fórmula Bra-
sil saiu no início da semana, 
após dois dias em São Paulo 
onde na academia Pilotech 
o piloto paraibano partici-
pou de avaliação  psicofísica. 
Logo depois ele foi para Cas-
cavel- PR onde passou por 
uma avaliação de pista, con-
quistando o segundo lugar 
entre os participantes.

Antes de estrear ofi-
cialmente no calendário da 
categoria principal da Super 

Ascom
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Paraibano está confirmado 
na Super Fórmula Brasil 3

Antes de contar meu relato, vai aqui um 
papo reto: você vai mudar sua alimentação, ter 
mais saúde, manter a cervejinha do fim de sema-
na, estar sempre de barriga cheia, comer muito 
mais que antes e, com tudo isso, ainda assim vai 
perder peso. Prática esportiva diária é a única 
regra inegociável. 

Passar fome talvez seja o maior temor de quem 
precisa começar uma dieta alimentar mas não 
consegue dar o primeiro passo. Também, pudera. 
São tantos mitos circulando na internet, receitas 
malucas para emagrecer. A era de maior acesso à 
informação também é a era da contrainformação. 
Fake news não servem apenas para sujar uma elei-
ção presidencial. Com notícia falsa a indústria diz 
até que açúcar branco é bom, e que comer aquele 
biscoito recheado não vai afetar sua saúde. 

Nos primeiros meses de crossfit eu comia 
tanto que meu treinador me usava como exemplo 
para os alunos novos de que é possível manter 
uma alimentação rica, saudável, gostosa e perder 
peso. Ele também gostava de me provocar a com-
partilhar meu cardápio porque é comum entre os 
novatos o hábito de comer pouco para acelerar o 
processo de emagrecimento. Quem come pouco 
sente falta de energia, passa mal, e o corpo ainda 
busca outras fontes para o gasto calórico. Funcio-
na como uma compra que você não tem como pa-
gar e resolve o problema no fiado, com a diferen-
ça que se for massa magra consumida não é tão 
simples de repor. Vai ter que construir músculo 
de novo. 

A cena era recorrente. Chegava perto do trei-
nador aquele aluno cansado, exaurido, na verda-
de, suado como se tivesse saído de um jogo de 
futebol num campo modelo poeirão, localizado 
no Alto Sertão paraibano, sem direito a água no 
intervalo. O aluno parece ter vergonha de puxar o 
assunto, mas abre o jogo: 

- Treinador, acho que comi pouco antes de vir. 
- E o que você comeu?
A resposta vinha entre “uma tapioquinha”, ou 

“um mamão”. Três castanhas era variante. Daí eu 
era chamado. 

- Felipe, diz aí o que tu comeu hoje antes de 
vir treinar.

Apaixonado como sou por café da manhã, eu 
salivava, só de lembrar. “Meio cuscuz, três ovos, 
queijo, bacon, manteiga e uma banana”. 

Eu comia assim todos os dias antes dos trei-
nos. Depois, almoçava, jantava, fazia meus lan-
ches. Foram oito meses dentro de uma rotina com 
a alimentação muito mais saudável. Oito meses 
sem açúcar branco nem glúten. Uma jornada de 
descobertas por novos sabores, um caminho sem 
volta. Vale ressaltar, meu exemplo servia para 
ilustrar que a pessoa deve se alimentar bem, não 
para ser copiado à risca. Um bom nutricionista 
vai te fazer comer bem e ter resultados sem fazer 
sentir fome. 

Se estou livre do vício em açúcar? Não sei di-
zer ao certo, prefiro não arriscar. Hoje meu cor-
po funciona muito melhor. O sono rende mais, o 
cansaço ao longo do dia é bem menor, e o desem-
penho nos treinos é incrivelmente superior co-
mendo carboidratos complexos, como inhame e 
macaxeira, do que quando dou uma escapulida e 
como pizza.

Fácil não é. A sociedade está inserida em uma 
cultura de fast food. Ninguém te chama pra comer 
uma batata recheada na rua, um espetinho, tapio-
ca. Os convites em geral são para pizza, hambúr-
guer. Sofri com a perda dos prazeres gastronômi-
cos no início, mas em seguida o paladar muda, e 
algumas coisas que nem tinham tanto sabor pas-
sam a ter. O que eu não abria mão? A cerveja do 
fim de semana. Mas com a mudança de hábitos, 
mudei os tira-gostos. Amendoim em vez de pas-
tel; bacon no lugar dos bolinhos; carnes, sempre; 
pão de alho (delícia), jamais! 

Pra quem é bom de garfo, a parte mais gosto-
sa de comer melhor é descobrir que com a mudan-
ça também se come mais.

Comida!

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Fórmula Brasil, Léo Barbo-
sa participará da preliminar 
do Grande Prêmio do Brasil 
de Fórmula 1 nos dias 9 e 10 
de novembro, no autódromo 
internacional de Interlagos, 
onde terá a oportunidade de 
conviver com o ambiente da 
mais importante categoria do 

automobilismo mundial.
Agora que a vaga na ca-

tegoria principal da Super 
Fórmula Brasil está confir-
mada, Leo Barbosa só pen-
sa em fazer uma tempora-
da positiva.  “Mais uma vez 
agradeço a minha família que 
está acreditando no meu so-

nho de chegar a Fórmula 1. 
Também agradeço a força de 
alguns parceiros lá fora que 
está apoiando o nosso pro-
jeto. Estou pronto para esse 
novo desafio e se Deus quiser 
teremos mais um ano de im-
portantes resultados, agora 
na categoria principal”, disse.

Fórmula-1

Grande Prêmio do México promete
várias emoções no próximo domingo

O GP do México cos-
tuma proporcionar belas 
batalhas na pista. E assim 
como em 2017, o Circuito 
Hermanos Rodríguez pode-
rá ser também o palco onde 
o Mundial de Pilotos será 
decidido. Então não faltará 
emoção para a corrida deste 
domingo.

Nas edições anteriores, 
o circuito mexicano viu Valt-
teri Bottas e Kimi Raikko-
nen novamente se estranha-
rem na pista, com o piloto 
da Ferrari levando a pior. Di-
reto do passado, Satoru Na-
kajima no seu melhor estilo 
perde o ponto de frenagem e 
acerta a traseira da Arrows 
de Derek Warwick.

Não dá para deixar de 
citar a bela disputa de posi-
ção entre Fernando Alonso e 
Lewis Hamilton, no ano pas-
sado. Sim, mesmo de McLa-
ren o espanhol conseguiu 

brigar de igual com o bri-
tânico em algumas curvas.

E para fechar, nada 
menos do que duas lam-
banças de Sebastian Vet-
tel. Na primeira, em 2016, 
bate na RBR de Versta-
ppen e na Mercedes de 

Hamilton, furando o pneu 
do rival na briga pelo tí-
tulo, jogando-o para as 
últimas posições. Mesmo 
com o incidente, Hamilton 
ainda conseguiu a posição 
necessária (nono lugar) 
para levar a taça. Vettel 

foi o quarto. Na segunda, 
freia em cima de Ricciardo 
provocando o contato. O 
alemão chegou a subir ao 
pódio na ocasião, mas per-
deu o terceiro lugar para o 
australiano após ser puni-
do pela direção de prova.

Surfista brasileiro recebe prêmio pelo 
feito de ter alcançado a maior onda

Rodrigo Koxa surfou a 
maior onda da história no 
dia 8 de novembro de 2017, 
nas poderosas ondas da 
Praia do Norte, em Naza-
ré, Portugal. Quase um ano 
depois, chegou a hora do 
brasileiro receber o símbo-
lo desta conquista. Em solo 
lusitano, o surfista foi pre-

senteado com o certificado 
oficial do Guinness World 
Records. A entrega foi feita 
no Surfer Wall, espaço cria-
do pela Câmara Municipal 
de Nazaré, para as pranchas 
dos big riders, no Forte de 
São Miguel Arcanjo.

“Viver esse momento, 
aqui nesse lugar criado para 
homenagear os big riders do 
Mundo, recebendo o selo do 
Guinness é mais do que um 

sonho. É uma conquista” dis-
se o campeão.

Koxa recebeu a placa 
com o selo das mãos do íco-
ne Gary Linden, criador do 
Circuito Mundial de Ondas 
Grandes, ao lado do presi-
dente da Câmara Municipal 
de Nazaré, Walter Chicharro, 
o maior incentivador da mo-
dalidade na região.

“Até então não tinha a 
placa que vai ficar em des-

taque lá em casa e outra fi-
cará aqui, eternizando esse 
recorde. Receber essa placa 
do Gary foi irado” contou Ro-
drigo Koxa.

Rodrigo Koxa surfou a 
maior onda do mundo, com 
impressionantes 80 pés 
(cerca de 24,4 metros). O 
feito foi declarado novo re-
corde mundial e garantiu o 
prêmio Big Wave Awards, da 
World Surf League (WSL).

O grande sonho do piloto 
paraibano é chegar um 

dia a pilotar na mais 
importante  categoria do 
automobilismo mundial

Valteri Bottas, ainda na Williams, e Kimi Raikonnen, da Ferrari, se envolvem em acidente no GP do México

Foto: Divulgação

Foto: FIA/Divulgação
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Apesar da excelente campanha na Série B, o Leão do Pici não tem mais condições de alcançar o feito do Corinthians

O Fortaleza venceu qua-
tro dos seus últimos cinco 
jogos na Série B do Campeo-
nato Brasileiro, mas não tem 
mais chances de bater o re-
corde de triunfos nos pontos 
corridos. O Leão do Pici é fa-
vorito ao acesso e até mesmo 
ao título, mas não consegui-
rá alcançar as 25 vitórias do 
Corinthians em 2008. O time 
do técnico Rogério Ceni, se 
triunfar nas últimas seis ro-
dadas, chegará a 24 sucessos.

O Tricolor, até aqui, é o 
clube que mais se deu bem 
na edição 2018. São 18 vitó-
rias, sendo 12 em casa e seis 
fora. Não por acaso, o Forta-
leza lidera a Série B com 60 
pontos em 32 rodadas. Além 
das 18 vitórias, há seis em-
pates (dois como mandante 
e quatro como visitante) e 
oito derrotas (duas ao lado 
da torcida e seis fora). Apro-
veitamento de 62,5%.

Se o Fortaleza não po-
derá igualar o Corinthians, 
os cearenses poderão repe-
tir o Palmeiras. Em 2013, 
o Verdão foi campeão com 
24 triunfos. Três dos quatro 
maiores vencedores da Série 
B, aliás, são de São Paulo. A 
Portuguesa, em 2011, deu a 
volta olímpica após 23 vitó-
rias, assim como o Goiás na 
temporada de 2012.

Todos os 12 campeões 
da Série B de pontos corri-
dos chegaram a 20 vitórias. 
O único recordista de triun-
fos que não deu a volta olím-
pica foi o Internacional. No 
ano passado, o Colorado so-
mou os mesmos 20 triunfos 
do América Mineiro que so-
mou dois pontos a mais para 
gritar “é campeão” (73 a 71).

O Fortaleza ainda po-
derá se tornar o primeiro 
campeão nordestino do atu-
al formato da divisão. Até 
aqui são sete vencedores do 
Sudeste (Atlético Mineiro, 
Corinthians, Vasco, Portu-
guesa, Palmeiras, Botafogo 
e América Mineiro), três do 
Sul (Coritiba [2] e Joinville) e 
dois do Centro-Oeste (Goiás 
e Atlético Goianiense).

Nesta sexta-feira, às 
20h30, o Fortaleza jogará 
no Castelão contra a Ponte 
Preta pela 33ª rodada da 
Série B. Como mandante, o 
Tricolor ostenta a melhor 
campanha da divisão. São 
38 pontos em 16 rodadas. 
Aproveitamento de 79,2%.

Avaí
Se o técnico Geninho não 

realizar nenhuma mudança de 
última hora, o Avaí está prati-
camente definido para um con-
fronto direto por uma vaga no 
G4 contra o Goiás, no Olímpico 
Pedro Ludovico às 21h30, pela 
33ª rodada do Campeonato 
Brasileiro da Série B.

Geninho teve que que-
brar a cabeça para definir a es-
calação inicial, já que não vai 
poder contar com três jogado-
res titulares. O zagueiro Air-
ton, o lateral-esquerdo Capa e 
o atacante Rodrigão cumprem 
suspensão por terem recebido 
o terceiro cartão amarelo no 
empate com o Oeste, em 1 a 
1, na rodada passada. O golei-
ro Aranha segue lesionado. o 
Avaí está na quarta colocação, 
com 52 pontos, um a menos 
que o Goiás.

Srgoool
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Fortaleza longe do recorde

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Novo Calendário

Fifa tenta mudanças e
inclusão de competições

A cúpula da Fifa se 
reúne nesta sexta-feira 
em Kigali, capital de Ruan-
da, para voltar a discutir 
mudanças importantes 
no calendário do futebol 
mundial – tanto de clu-
bes quanto de seleções. O 
presidente da entidade, 
Gianni Infantino, busca a 
autorização do conselho 
(composto por 36 inte-
grantes) para avançar na 
implantação de dois novos 
torneios: uma Liga Mun-
dial de Nações, nos moldes 
do que já faz a Uefa, e um 
novo e ampliado Mundial 
de Clubes.

A novidade é que des-
ta vez a Fifa propõe duas 
alternativas para o Mun-

dial de Clubes: todo ano 
ou a cada quatro anos. Em 
abril deste ano, numa reu-
nião deste tipo em Bogo-
tá, a Fifa apresentou uma 
proposta de um torneio 
com 24 clubes, a ser or-
ganizado sempre no ano 
anterior à Copa do Mundo, 
com 18 dias de duração.

O tema voltou a ser 
discutido em junho, du-
rante a Copa da Rússia, 
mas também não houve 
avanços, e agora está de 
volta à pauta – e com a 
possibilidade de se tornar 
um torneio anual. Segun-
do a “Associated Press”, 
também está no pacote 
uma Liga de Nações, que 
envolveria seleções de to-
das as seis confederações 
e uma fase final com oito 
times disputada a cada 

dois anos.
A Uefa, entidade que 

manda no futebol euro-
peu, é frontalmente contra 
as duas propostas. Os nove 
representantes da Europa 
no Conselho da Fifa devem 
votar contra os planos de 
Infantino. À diferença da 
Fifa, cujo faturamento vem 
quase todo da Copa do 
Mundo, a Uefa lucra mais 
com seus torneios de clu-
bes – especialmente a Liga 
dos Campeões. A entida-
de vê o novo mundial de 
clubes da Fifa como uma 
ameaça à sua principal 
competição.

Os dois novos tor-
neios propostos por Infan-
tino seriam patrocinados 
por um fundo de investi-
mentos, que oferece à Fifa 
US$ 25 bilhões por eles. 

De acordo com o jornal “The 
New York Times”, o fundo é 
controlado pelo Softbank, do 
Japão, com recursos da Ará-
bia Saudita e dos Emirados 
Árabes Unidos.

A presença de dinheiro 
saudita entre os patrocina-
dores é motivo de crítica 
por parte de integrantes do 

Conselho da Fifa – especial-
mente após o assassinato do 
jornalista Jamal Khashoggi 
no consulado da Arábia Sau-
dita na Turquia. A Fifa tenta 
vencer as resistências. Nesta 
semana, a entidade infor-
mou ao Conselho que não 
terá “estados” como sócios 
em seus negócios.

Bélgica é a nova líder mundial

A Fifa divulgou ontem a 
atualização mensal do seu ran-
king mundial com uma mudança 
no topo. A Bélgica se desgarrou 
um ponto da França, com 1.733, 
e virou líder isolada da classifica-
ção, depois de, pela primeira vez 
na história da lista, fazer parte 
com os campeões mundiais de 
uma primeira colocação divi-
dida. O Brasil permaneceu no 
pódio, em terceiro lugar.

Entre os 10 primeiros, só 
mais uma mudança: Inglaterra 
subiu e trocou de posição com 
o Uruguai, assumindo a quinta 
colocação e deixando os sul-a-
mericanos em sexto, também 
pela diferença de um ponto. À 
frente dos dois, a vice-campeã 

mundial Croácia, em quarto. 
Completam o grupo, Portugal, 
Suíça, Espanha e Dinamarca, de 
sétimo a décimo lugar, respecti-
vamente.

Até a 20a colocação, as se-
leções que mais perderam posi-
ções foram Alemanha e Suécia, 
duas cada. Os tetracampeões 
mundiais estão em 140, e os nór-
dicos ocupam a 17a colocação. A 
Colômbia é a única entre os 20 
primeiros que subiu três postos. 
Agora é a 11a.

Adversária do Brasil depois 
do amistoso contra o Uruguai 
em novembro, a seleção de 
Camarões é a sexta melhor 
africana no ranking, em 510, 
atrás de Tunísia (220), Senegal 
(25º), Nigéria (440) e República 
Democrática do Congo (460) e 
Marrocos (470).

os 10 primEiros colocados no ranking da FiFa 

1º - Bélgica - 1.733 pontos
2º - França - 1.732
3º - Brasil - 1.669
4º - Croácia - 1.635
5º - Inglaterra - 1.619
6º - Uruguai - 1.617
7º - Portugal - 1.616
8º - Suíça - 1.598
9º - Espanha - 1.594
10º - Dinamarca - 1.584

11º - Colômbia - 1.573
12º - Argentina - 1.568
13º - Chile - 1.555
14º - Alemanha - 1.550
15º - Holanda - 1.549
16º - México - 1.548
17º - Suécia - 1.538
18º - País de Gales - 1.533
19º - Itália - 1.530
20º - Peru - 1.530

Gianni Infantino, no centro, participa hoje de renião importante da Fifa

O Fortaleza  já venceu 18 vezes na 
Série B , mas só poderá chegar a 24 

vitórias no total. O recorde do 
Corinthians foi  de 25 vitórias em  2008.

Romelu 
Lukaku,
 atacante 
titular da 
Seleção da 
Bélgica, 
agora
 liderando o 
ranking 
mundial da 
Fifa.
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Advogado afastado do Botafogo vê decisão acertada da 3a Comissão do STJD em se julgar incompetente

Ivo Marques
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Advogado prevê julgamento
de dirigentes para novembro

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O vice-presidente jurí-
dico do Botafogo, Alexan-
dre Cavalcanti, recebeu com 
muita naturalidade a de-
cisão da terceira comissão 
disciplinar do STJD, que se 
disse incapaz para julgar os 
acusados na Operação Car-
tola. Ainda não há uma data 
definida para um novo jul-
gamento dos dirigentes que 
estão sendo acusados de 
manipulação de resultados 
no Campeonato Paraibano 
de Futebol 2018.

“Olha, eu não acompa-
nhei a decisão da 3ª comis-
são disciplinar do STJD, mas 
acho que foi uma medida 
acertada, porque entre os 
envolvidos há presidente 
de federação e presidente 
de tribunal de justiça, e es-
sas pessoas têm uma espé-
cie de fórum privilegiado, e 
não podem ser julgadas por 
uma simples comissão disci-
plinar. Na minha opinião, o 
processo vai voltar às mãos 
do presidente do STJD, Pau-
lo César Salomão Filho, que 
por sua vez, vai designar um 
relator para dar continuida-
de ao processo e encaminhá
-lo ao pleno do STJD. Este 
sim tem competência para 
julgar um caso deste”, dis-
se o advogado, que acredita 
que até o final de novembro 
deverá ter um outro julga-
mento.

Alexandre Cavalcanti 
também é acusado no pro-
cesso, porque teria supos-
tamente orientado os diri-
gentes do Botafogo a agir 
para encobrir a ação de 
torcedores do clube, que te-
riam atirado objetos dentro 
de campo. Tanto Alexandre 
como os demais acusados na 
Operação Cartola, também 
serão julgados pela Justiça 
Comum, aqui na Paraíba.

“Eu falo por mim ape-
nas, e já inclusive pedi a 
minha absolvição sumária, 
porque não tenho nada a ver 
com o que estão me acusan-
do. Sou advogado do clube e 
trabalho nas questões tra-
balhistas e desportivas da 
agremiação. O que ocorreu 
foi que fui consultado pela 
diretoria do clube sobre 
como agir para denunciar 
uns torcedores que tinham 

cometido excessos durante 
o jogo Botafogo x CSP, pelo 
Campeonato Paraibano des-
te ano. O que orientei fazer 
foi o que qualquer advogado 
faria. Fazer um boletim poli-
cial registrando o fato na po-
lícia, apresentando o ou os 
torcedores que praticaram a 
agressão. E que citasse os jo-

gadores do CSP, que na opor-
tunidade, incitaram a violên-
cia entre os torcedores.

Acontece que, como os 
dirigentes do Botafogo esta-
vam sendo acusados de algu-
mas irregularidades, e tinham 
seus telefones grampeados, 
pegaram um trecho de minha 
conversa com eles e coloca-

ram como se eu estivesse par-
ticipando de alguma maracu-
taia”, explicou o advogado.  

Alexandre disse ainda 
que durante toda a sua car-
reira de advogado nunca se 
meteu em coisa errada, e se 
alguém cometeu algum ato 
ilícito que responda por ele, 
mas que não teve nenhuma 

participação, nem direta 
nem indireta com a possível 
manipulação de resultados. 

Sobre o julgamento da 
justiça comum aqui na Para-
íba, Alexandre acredita que 
levará uns 2 anos, pelo me-
nos, para o julgamento final, 
por causa do grande número 
de pessoas envolvidas e as 

várias testemunhas. Mas ele 
acredita que no caso dele 
específico, a situação será 
resolvida bem antes, por se 
tratar de uma coisa fácil e de 
uma acusação sem nenhu-
ma razão de ser. “Meu caso 
é simples e a própria juíza 
pode resolver separadamen-
te”, concluiu Alexandre.

Botafogo trabalha para se reabilitar na Copa do Nordeste

 Um Botafogo bem melhor 
em busca da vitória. É assim que 
espera a comissão técnica e o 
vice-presidente das categorias 
de base do clube, Aderson Alves, 
na próxima partida da equipe na 
Copa do Nordeste Sub 20, no dia 
3 de novembro, no Ceará, contra 
o Fortaleza. O Belo estreou na 
competição no último sábado, 
perdendo para o Náutico de Re-
cife por 1 a 0, no Almeidão. 

"Nós não merecíamos aquela 
derrota. Nosso time não jogou 
mal. O que aconteceu foi que 
tomamos um gol bobo no pri-

meiro tempo, e não soubemos 
transformar a nossa reação em 
gols. O resultado mais justo seria 
no mínimo um empate. Agora,  
vamos buscar lá fora recuperar os 
pontos perdidos em casa", disse 
Aderson Alves.

Após a derrota para o time 
pernambucano, a diretoria agiu 
rápido e reforçou o time para os 
jogos seguintes. Já estão treinan-
do com o elenco o lateral esquer-
do Luiz Fernando, que veio de 
Recife, o atacante Júnior, que já 
foi do clube e estava no Spartax, 
e o meia atacante Jallyson, em-
prestado pelo São Paulo Crystal. O 
clube ainda tenta contratar novos 
atletas.

"A princípio, o prazo para 
contratação acabou na últi-
ma quarta-feira. Nós estamos 
consultando a CBF para ver se 
podemos ainda contratar. Temos 
também 3 atletas que estão no 
Esporte de Patos disputando a 
Segundona, que retornarão ao 
clube após a competição. Vamos 
ver se o fato deles serem já do 
clube, poderão ser registrados 
no BID e disputar a competição", 
disse o dirigente.

O técnico Ramiro também 
acredita num crescimento da equi-
pe para o próximo jogo contra o 
Fortaleza. Ele sabe que vai enfren-
tar um grande time entrosado, nos 
seus domínios, mas acredita que 

o Belo tenha condições de sair da 
capital do Ceará com uma vitória. 
"Olha como perdemos aqui, temos 
que nos recuperar e vamos para 
lá com o pensamento em vencer e 
superar com muita garra o adver-
sário. O time está reforçado, com 
jogadores de qualidade e espera-
mos um bom jogo em Fortaleza", 
disse o treinador.

Amanhã, Ramiro vai fazer um 
teste com a equipe e testar um es-
quema ofensivo. O Botafogo vai 
enfrentar o CSP, que está se pre-
parando para participar da Copa 
São Paulo de Futebol Junior, em 
janeiro. A partida está marcada 
para as 9 horas da manhã, no 
campo da Unipê

Aldeone diz que Sousa só vai formar 
o elenco quando Estadual for definido

O presidente do Sousa, 
Aldeone Abrantes está preo-
cupado com a demora para a 
realização do conselho arbi-
tral, que vai definir os deta-
lhes do Campeonato Parai-
bano da Primeira Divisão de 
2019. Segundo ele, o clube 
só concluirá o planejamento 
para a próxima temporada, 
quando ficar definida a data 
do início da competição. 

“Não adianta sair fazen-
do contratações agora, sem 
saber quando e como será a 

nossa competição estadual. 
A partir do momento em que 
você acerta com um treina-
dor, ou com um jogador, o 
clube já começa a pagar, e 
assim aumenta a despesa. 
Nós já estamos no mercado 
e já temos alguns nomes em 
estudo, mas vamos aguardar 
as informações da FPF para 
agir”, disse o dirigente.

Indagado sobre se tem 
uma fórmula ideal de dispu-
ta para o campeonato, que vá 
apresentar no conselho ar-
bitral, Aldeone disse que em 
2019 será mais fácil do que 
foi este ano, por causa do au-

mento de datas para os cam-
peonatos estaduais, no calen-
dário divulgado pela CBF.

“Olha sempre colaboro 
dando sugestões. Este ano só 
tínhamos 13 datas, segundo 
o calendário da CBF, mas no 
próximo teremos 18. Se con-
seguirmos começar no dia 6 
de janeiro, teremos 22 datas, 
o suficiente para disputar 
um campeonato de pontos 
corridos com jogos de ida e 
volta, como era antigamen-
te, e que fiquem os melhores 
para as semifinais. Esta será 
a minha sugestão”, afirmou.

Sobre o que o torcedor 

do Sousa pode esperar do 
Dinossauro, Aldeone afir-
mou que vai lutar pelo títu-
lo. “O Sousa é uma equipe 
grande e entramos sempre 
para lutar pelo título. Este 
ano fomos prejudicados pela 
fórmula de disputa. Se fosse 
por pontos corridos, o Dino 
estaria classificado para dis-
putar a Série D do próximo 
ano. Em 2019, com o Bota-
fogo e Treze já na Série C e 
com a possibilidade do Cam-
pinense chegar lá também, 
o Sousa lutará por uma vaga 
na Série D de 2020”, concluiu 
o dirigente.

 

No entendimento do advogado Alexandre Cavalcante, os presidentes da Federação e do Tribunal têm foro privilegiado e não podem ser julgados por uma comissão disciplinar do STJD

Aldeone Abrantes não vê motivo para pressa na formação do elenco

Foto: Daniela Lameira/STJD

Foto: Diário do Sertão



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00045/2018. OBJETO: Contratação de Uma Pessoa Jurídica 

para Prestar o Fornecimento de Medicamentos de Hiperdia, Injetáveis, Psicotrópicos, Farmácia 
Básica e Éticos (balcão de Farmácia), Destinados a Atender as Necessidades da Secretaria de 
Saúde e Postos de Saúde. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da 
cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Drogafonte 
Ltda - CNPJ 08.778.201/0001-26. Nnmed Distribuição Imp. e Exp. Medicamentos Ltda - CNPJ 
15.218.561/0001-39. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Tereza Balduino da Nobrega, S/N - 
Centro - Assunção - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 34661143.

Assunção - PB, 25 de Outubro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Novembro de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 02 (duas) 
motocicletas 0km, destinadas atender as necessidades das secretarias deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 
06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 99308-7720. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou 
https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 24 de Outubro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00126/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Novem-
bro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Especializada em 
Locação de Iluminação, para atender as necessidades da SETUR.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 25 de Outubro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00128/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 12 
de Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sis-
tema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Gêneros Alimentícios 
(Café e Açúcar) para atender a demanda das Secretarias do Município, solicitado pela Secretaria 
de Administração.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: 
www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 25 de Outubro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 INTIMAÇÃO DO ATO DE REVOGAÇÃO DA LICITAÇÃO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00033/2018. OBJETO: Aquisição de Câmaras de Con-

servação de Vacina/Medicamentos, para substituir as atuais geladeiras da Rede de Frio e das 
Salas de Vacinas de cada uma das 9 Unidades Básicas de Saúde do Município de Conde. ATO 
ADMINISTRATIVO: Revogação da licitação. INTIMAÇÃO: Notifica-se que do ato de revogação da 
licitação em tela caberá recurso no prazo de cinco dias úteis, considerado da data desta publicação, 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. INFORMAÇÕES: 
Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, em sua sede, Rodovia PB 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 
as 13:00 horas dos dias úteis. 

Conde - PB, 25 de Outubro de 2018
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00028/2018
 Aos 23 dias do mês de Outubro de 2018, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de Conde, Estado da Paraíba, localizada na Rodovia Pb 18 - Km 3,5 - Centro 
- Conde - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 
3.555, de 08 de Agosto de 2000, Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiaria-
mente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como 
as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada 
no Pregão Presencial nº 00028/2018 que objetiva o registro de preços para: Aquisição de Recarga 
de Gás para atender as necessidades das escolas e CREIS da rede municipal; resolve registrar o 
preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE CONDE - CNPJ nº 08.916.645/0001-80.

VENCEDOR: SOS GAS LTDA - ME
CNPJ: 09.266.128/0001-76
ITEM ESPECIFICAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P.UNIT. P.TOTAL

1

GÁS LIQUEFEITO de 
petróleo, carga com 13 
kg. Com entrega confor-
me Anexo I do Termo de 
referência

NACIONALGAS 
- PETROBRAS UND 1200 78,00 93.600,00

TOTAL 93.600,00
 

 CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga a Prefeitura Municipal de Conde firmar contrata-

ções oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-se a 
realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao fornecedor 
registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo Pedido de Compra, serão observadas as cláusulas e condições 
constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 00028/2018, 
parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro de Preços, 
durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pela Prefeitura Municipal de Conde, que também é o órgão gerenciador responsável pela 
administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida no 
respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00028/2018, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00028/2018 e seus anexos, e as seguintes 

propostas vencedoras do referido certame:
 - SOS GAS LTDA - ME.
Item(s): 1.
Valor: R$ 93.600,00.
 CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Conde.
 Conde - PB, 23 de Outubro de 2018

MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA
Prefeita 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2018, que objetiva: A 
contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de obras de ampliação 
da Escola Municipal de Ensino Fundamental João Gomes Ribeiro, no loteamento Nossa Senhora da 
Conceição no município de Conde/PB, conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRAL 
CONSTRUTORA E CONSULTORIA SANTO ANTONIO LTDA - R$ 544.051,82.

Conde - PB, 25 de Outubro de 2018
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 0001/2018

A Comissão Permanente de Licitação do Município de Cubatí/PB, torna público aos interessados, 
em especial às empresas participantes da licitação em epígrafe, o resultado do JULGAMENTO DE 
HABILITAÇÃO do processo em epígrafe, que tem como objeto CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM DIVERSAS VIAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE 
CUBATÍ, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, CONTRATO DE 
REPASSE N° 1054.111-65/2018/MCIDADES/CAIXA: RUA EMERSON SOARES, RUA VALDEMIR 
DE SOUZA, E RUA FRANCISCO RIBEIRO DE SOUZA, CONTRATO DE REPASSE N° 1038.677-
54/2017/MCIDADES/CAIXA: RUA MANOEL PEREIRA DA SILVA, RUA LOURIVAL ALVES DE LIMA 
(calçada a demolir), RUA PROJETADA 01, RUA PROJETADA 02, RUA JULIMAR DE SOUZA, E RUA 
PROJETADA 04 no Município de Cubatí. Cumpre ressaltar, EMPRESA HABILITADAS: PRIIMEE 
CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI – EPP, CNPJ N.º 20.949.329/0001-00, CONS-
TRUTORA SUASSUNA & MARTINS LTDA, CNPJ N.º 04.441.785/0001-99, SENA CONSTRUÇÕES 
EIRELI, CNPJ N.º 22.759.235/0004-02, EMPRESA INABILITADAS: FM SERVIÇOS LTDA, CNPJ N.º 
24.658.568/0001-62, não atendeu ao seguinte item 6.7.1. (Comprovação de garantia fora do prazo 
estabelecido no edital), 8.2.3. Certidão Especifica, TRABES CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, 
CNPJ N.º 15.034.271/0001-35, 6.7.1. (Comprovação de garantia), 8.2.3. (Certidão Especifica), 8.3.6. 
(Todas as declarações deverão ser apresentadas em separado, assinadas por pessoa responsável e 
com firma reconhecida por cartório competente), R F SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI, 
CNPJ N.º 29.878.872/0001-39, 6.7.1. (Comprovação de garantia), 8.2.3. (Certidão Especifica), 8.3.6. 
(Todas as declarações deverão ser apresentadas em separado, assinadas por pessoa responsável 
e com firma reconhecida por cartório competente), conforme (Relatório), com vista franqueada aos 
interessados na sala da CPL. Informamos, ainda, que Os interessados, querendo, terão vistas dos 
autos, podendo, eventualmente, interpor recursos, pertinentes a essa fase, no prazo estipulado em 
Lei, a contar da data da efetiva publicação do extrato deste julgamento na Imprensa Oficial não 
tendo recursos fica também aberto o prazo estipulado em Lei para abertura da proposta de preço 
da empresa habilitada– MARTA IANE DE ARAÚJO SILVA – Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de peças para ma-

nutenção corretiva e preventiva das motocicletas da STTP.. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de 
Licitação nº DV00037/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande/STTP: 
05.010 - Superintendência de transito e Transportes Publico 15.451.1025.2091- Açõesde Melhoria 
no Sistema de Transito 3390.30.99 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício finan-
ceiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de 
Campina Grande e: CT Nº 00159/2018 - 24.10.18 - N.F. MOTO PEÇAS LTDA - EPP - R$ 7.394,54.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00037/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00037/2018, 
que objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de peças para manu-
tenção corretiva e preventiva das motocicletas da STTP.; RATIFICO o correspondente procedimento 
e ADJUDICO o seu objeto a: N.F.MOTO PEÇAS LTDA - EPP - R$ 7.394,54.

Campina Grande - PB, 24 de Outubro de 2018
FELIX ARAUJO NETO - Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 

torna público, para conhecimento dos interessados, que a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP de nº 09036/18, realizada no dia 18 de outubro de 2018, às 09:30h, que teve como objeto o  
registro de preços para contratação de empresa especializada na locação de caminhões do tipo 
baú, objetivando o atendimento das demandas dos setores de patrimônio, alimentação escolar 
e das unidades da rede municipal de ensino foi declarada FRACASSADA, nos termos da Ata da 
Sessão Pública constante do processo administrativo sob o nº 2018/006238.

João Pessoa, 25 de outubro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP – INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO
DISPENSA DE LICITAÇÃO N.º 013/2018

Ratifico e homologo, por este termo, a DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 013/2018, referente a 
aquisição de material de limpeza, em favor da empresa JSB Distribuidora EIRELI – ME, CNPJ: 
16.693.935/0001-30, perfazendo um total de R$ 2.439,11 (dois mil quatrocentos e trinta e nove 
reais e onze centavos), com fulcro no Artigo 24, inciso II da Lei nº 8.666/1993 e suas alterações e 
de acordo com o Parecer Jurídico IPM/JP, tendo em vista os elementos que instruem o Processo 
Administrativo nº 9945/2018

João Pessoa, 25 de outubro de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA 

PROCESSO Nº 10.476/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.058/2018
DATA DE ABERTURA: 14/11/2018 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

MÉDICO, ASSISTENCIAL E MOBILIÁRIO HOSPITALAR.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro Oficial, Sr. Everal-

do Francisco da Silva Junior, nomeado pela Portaria nº 024/2018, vem por meio deste, tornar público, 
para conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na modalidade Pregão Eletrônico, 
sob o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo 
prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o mesmo número 
de CHAVE: 723048, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO 
de 08:00h às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail cel.smsjp@
gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS, SUS E TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. 
Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Muni-
cipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 25 de Outubro de 2018. 
Everaldo Francisco da Silva Junior 

Pregoeiro da CSL

Prefeitura Municipal de João Pessoa
Secretaria de Habitação Social

PUBLICAÇÃO DA RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO– A Secretaria Municipal de 
Habitação Social – SEMHAB, torna público que requereu a SEMAM – Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente, a Renovação de Licença de Instalação para implantação das calçadas da COMUNIDADE 
RIACHINHO, localizado no Treze de Maio – João Pessoa/PB.

SACHENKA BANDEIRA DA HORA
Secretária de Habitação Social – SEMHAB

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09055/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/091314
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA 

OS SERVIÇOS DE PINTURA PARA OS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE 
MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 29/10/2018, às 10h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
08/11/2018, às 10h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 29 de outubro de 2018.

João Pessoa, 25 de outubro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09053/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/069564
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE BENS MOBILIÁRIOS, 

ELETRODOMÉSTICOS E ELETROELETRÔNICOS PARA ATENDER ÀS DEMANDAS DE ES-
COLAS, CREIS, SETORES ADMINISTRATIVOS E ANEXOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO 
E CULTURA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 29/10/2018, às 10h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
12/11/2018, às 10h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 29 de outubro de 2018.

João Pessoa, 25 de outubro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09050/2018   PROCESSO ADM. Nº. 2018/063303
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE VESTIMENTAS 

NECESSÁRIAS PARA A COMPOSIÇÃO DO UNIFORME ESCOLAR, PARA ATENDER AS NECES-
SIDADES DOS ALUNOS MATRICULADOS NO ANO LETIVO DE 2019 NA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO, NAS ETAPAS DA EDUCAÇÃO INFANTIL, ENSINO FUNDAMENTAL I E II, EDUCAÇÃO 
DE JOVENS E ADULTOS – EJA E ESCOLA DAS ARTES.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 29/10/2018, às 10h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
08/11/2018, às 15h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 29 de outubro de 2018.

João Pessoa, 25 de outubro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09037/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/043881
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL ESPORTIVO 

DESTINADO A ATENDER ÀS NECESSIDADES DA EDUCAÇÃO FÍSICA DAS ESCOLAS, CREIS 
E DO PROJETO ABRANÇANDO O ESPORTE E VIVENDO EM MOVIMENTO DA SECRETARIA 
DE EDUCAÇÃO E CULTURA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 29/10/2018, às 10h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
13/11/2018, às 10h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 29 de outubro de 2018.

João Pessoa, 25 de outubro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

Nos termos do julgamento da licitação Pregão Presencial Registro de Preço n.º 021/2018, feito 
pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal n.º 10.520/2002 e de con-
formidade com a Lei Federal n.º 8.666/1993, Decreto n.º 7.892/2013 e alterações, fica decidido a;

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: THALYTA TAMARA DOS SANTOS PEREIRA EIRELI – 

ME/CNPJ: 10.325.410/0001-06, nos itens 02, 03, 04, 05, 06, 07, 08, 09, 10, 11, 12, 13, 14 e 15 no 
valor total de R$ 57.180,00 (Cinquenta e sete mil, centos e oitenta reais) eWAGNER CARTAXO 
MARQUES EIRELI/CNPJ: 19.835.542/0001-02, no item 01, no valor total de R$ 5.400,00 (Cinco 
mil e quatrocentos reais), pelas razões expostas no referido Laudo.

Jacaraú/PB, 25 de outubrode 2018.
Elias Costa Paulino Lucas 

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do Pregão Presencial 

Registro de Preço n.º 021/2018, Adjudicamos a Presente Licitação para as empresas: THALYTA 
TAMARA DOS SANTOS PEREIRA EIRELI – ME/CNPJ: 10.325.410/0001-06, nos itens 02, 03, 04, 
05, 06, 07, 08, 09, 10, 11, 12, 13, 14 e 15 no valor total de R$ 57.180,00 (Cinquenta e sete mil, 
centos e oitenta reais) eWAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI/CNPJ: 19.835.542/0001-02, no 
item 01, no valor total de R$ 5.400,00 (Cinco mil e quatrocentos reais).

Jacaraú/PB, 25 de outubro de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS  N.º 021/2018

O prefeito do Município de Jacaraú, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: 
THALYTA TAMARA DOS SANTOS PEREIRA EIRELI – ME/CNPJ: 10.325.410/0001-06 e WAGNER 
CARTAXO MARQUES EIRELI/CNPJ: 19.835.542/0001-02, para assinatura da Ata de Registro 
de Preços, do Pregão Presencial nº 021/2018, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores 
informações na sala da CPL, localizado na Rua Augusto Luna, nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, no 
horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min Horas.

Jacaraú-Pb, 25 de Outubro de 2018.
Elias Costa Paulino Lucas 

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00040/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA OU PESSOA FISICA, PARA A REALIZAÇÃO DE SERVIÇOS MECANICOS EM 
GERAL, ELETRICO, TORNO E SOLDA, LANTERNAGEM E PINTURA, BALANCEAMENTO E 
ALINHAMENTO, ESTOFADOS DE VEICULOS E REBOQUES DE VEICULO E MAQUINAS, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE; HOMOLOGO o correspondente pro-
cedimento licitatório em favor de: GB COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 39.230,00; RET-IDEAL 
COMERCIO DE PECAS LTDA - R$ 48.000,00; SEMEA COMERCIO DE PECAS E SERVICOS 
PARA AUTOS LTDA - R$ 92.100,00.

Lagoa Seca - PB, 27 de Setembro de 2018
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A Pavimentação em Paralelepípedos em diver-

sas Ruas, no Município de Lagoa Seca, conforme contrato de Repasse Nº 1040.276-89/2017-MCI-
DADES. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: TORRES 
CONSTRUCOES LTDA - EPP - Valor: R$ 782.395,23. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, as empresas assinaram um TERMO DE DESISTÊNCIA EXPRESSA DE RECURSO 
ADMINISTRATIVO, que na ocasião reconhecem, após a assinatura deste documento as mesmas 
não fará jus a qualquer reclamação posterior contra as decisões tomadas pela Comissão Permanente 
de Licitação da Prefeitura Municipal de Lagoa Seca – Estado da Paraíba, na sessão pública hoje 
realizada, caso as demais licitantes também abdiquem do direito de recurso previsto no Art. 109 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações, conforme art. 43, inciso III, da mesma Lei. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Cícero Faustino 
da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, no horário das 08h Às 12h dos dias úteis. Telefone: (83) 
33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. 

Lagoa Seca - PB, 23 de Outubro de 2018.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA OU PESSOA FISICA, PARA A REALIZAÇÃO DE 

SERVIÇOS MECANICOS EM GERAL, ELETRICO, TORNO E SOLDA, LANTERNAGEM E PINTURA, 
BALANCEAMENTO E ALINHAMENTO, ESTOFADOS DE VEICULOS E REBOQUES DE VEICULO 
E MAQUINAS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNICIPALIDADE. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00040/2018. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2018: RECURSOS PRÓ-
PRIOS. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Lagoa 
Seca e CT Nº 00162/2018 - 28.09.18 - GB COMERCIO E SERVICOS LTDA - R$ 39.230,00; CT Nº 
00163/2018 - 28.09.18 - RET-IDEAL COMERCIO DE PECAS LTDA - R$ 48.000,00; CT Nº 00164/2018 
- 28.09.18 - SEMEA COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 92.100,00.

Lagoa Seca - PB, 28 de Setembro de 2018
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 INTIMAÇÃO DO ATO DE ANULAÇÃO DA LICITAÇÃO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00039/2018. OBJETO: PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO 

DE PEÇAS PARA MAQUINAS PESADAS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA MUNI-
CIPALIDADE. ATO ADMINISTRATIVO: Anulação da licitação. INTIMAÇÃO: Notifica-se que do ato 
de anulação da licitação em tela caberá recurso no prazo de cinco dias úteis, considerado da data 
desta publicação, nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
INFORMAÇÕES: Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, em sua sede, Rua Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca 
- PB, no horário das 08h Às 12h dos dias úteis. Telefone: (83) 33661991.

Lagoa Seca - PB, 14 de Setembro de 2018.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
 AVISO DE LICITAÇÃO - REPUBLICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2018
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 09:30 horas do dia 08 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS BANCÁRIOS, NECESSÁRIOS 
DE PAGAMENTO COM EXCLUSIVIDADE, DE SALARIOS, PROVENTOS E VENCIMENTOS, 
APOSENTADORIAS, PENSÕES E SIMILARES, DOS SERVIDORES MUNICIPAIS ATIVOS, INA-
TIVOS, PENSIONISTAS, CONTRATADOS DA ADMINISTRAÇÃO PUBLICA DIRETA E INDIRETA 
DO MUNICIPIO DE LAGOA SECA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no horário das 08h Às 12h dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. 
Edital: www.lagoaseca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 25 de Outubro de 2018.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2018

Torna público que a licitação realizada às 09h30min horas do dia 09 de Outubro de 2018, na 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO 
FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS BANCÁRIOS, NECESSÁRIOS DE PAGAMENTO 
COM EXCLUSIVIDADE, DE SALARIOS, PROVENTOS E VENCIMENTOS, APOSENTADORIAS, 
PENSÕES E SIMILARES, DOS SERVIDORES MUNICIPAIS ATIVOS, INATIVOS, PENSIONISTAS, 
CONTRATADOS DA ADMINISTRAÇÃO PUBLICA DIRETA E INDIRETA DO MUNICIPIO DE LAGOA 
SECA. Foi considerada DESERTA, por não comparecerem interessados ao certame. 

Lagoa Seca - PB, 09 de Outubro de 2018.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
 AVISO DE LICITAÇÃO - REPUBLICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cícero Faustino da Silva, 647 - Centro - Lagoa Seca - PB, às 10:30 horas do dia 08 de Novembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE ARRECADAÇÃO DE 
TRIBUTOS MUNICIPAIS E DEMAIS RECEITAS ORÇAMENTÁRIAS ARRECADADAS PELO MU-
NICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 005. Informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33661991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: www.lagoaseca.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Lagoa Seca - PB, 25 de Outubro de 2018.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2018

Torna público que a licitação realizada às 10h30min horas do dia 09 de Outubro de 2018, na 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO FI-
NANCEIRA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE ARRECADAÇÃO DE TRIBUTOS MUNICIPAIS 
E DEMAIS RECEITAS ORÇAMENTÁRIAS ARRECADADAS PELO MUNICÍPIO. Foi considerada 
DESERTA, por não comparecerem interessados ao certame. 

Lagoa Seca - PB, 09 de Outubro de 2018.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00007/2018. OBJETO: Contratação de Uma Empresa Es-

pecializada Em Construção Civil para Executar a Construção de Um Centro Turístico Na Barra de 
Camaratuba, Neste Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 
05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão 
Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência 
da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: B & 
F Edificare Engenharia Ltda - CNPJ 29.842.086/0001-81. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 3297-1130.

Mataraca - PB, 25 de Outubro de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado o 

parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00007/2018, que objetiva: Contra-
tação de uma empresa especializada em construção civil para executar a Construção de um Centro 
Turístico na Barra de Camaratuba, neste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA - R$ 344.405,96.

Mataraca - PB, 25 de Outubro de 2018
EGBERTO COUTINHO MADRUGA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA
AVISOS DE LICITAÇÕES PREGÃO PRESENCIAL Nº 0042/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 08:30 horas do dia 08 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições Parceladas de Materiais de 
Construção Diversos destinados a Manutenção das Unidades Básicas de Saúde I, II e III Âncoras 
dos Sítios Várzea Comprida e Pedra D’água, Hospital, NASF e Farmácia deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 006/2009. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 3277-1108. 

Pirpirituba - PB, 22 de outubro de 2018. 
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00018/2018
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna 

público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00018/2018, DO TIPO 
MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando a locação de e manutenção de sistemas informatizados, 
para atender as necessidades da Prefeitura de Riachão do Bacamarte, no dia 12/11/2018 às 08:45 
horas, a Sala de Licitações deste Órgão, situada na Rua Senador Cabral, 395 – Centro – Riachão 
do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 09/11/2018.

 Riachão do Bacamarte (PB), 25 de outubro de 2018.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de conclusão 
da construção de uma Creche Padrão Proinfância, no Conjunto Abel Cavalcante, na sede deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (83) 8146-1430.
E-mail: cplsape1@gmail.com
Edital: www.sape.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Sapé - PB, 23 de Outubro de 2018
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00002/2018, que objetiva: 
Contratação de Empresa Especializada para os Serviços de Implantação de Pavimentação em 
Vias Públicas Urbanas no Município de Santa Cruz-PB, conforme Projeto e Termo de Referência; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: CET CONS-
TRUCOES LTDA - R$ 245.047,84.

Santa Cruz - PB, 25 de Outubro de 2018
PAULO CÉSAR FERREIRA BATISTA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do 
dia 09 de Novembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa especializada em serviços de impressão gráfica e formulários padronizados 
em gerais de forma parcelada, para uso nas diversas atividades das Secretarias do Município.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 10/2009. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.
lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 25 de Outubro de 2018
ARLAN RAMOS LUCAS - Pregoeiro Oficial
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COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº24.05.18.530PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2018/HC
DATA DE ABERTURA: 08/11/2018– ÀS 9h
REGISTRO CGE Nº. 18-01079-0
OBJETO:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MANUTENÇÃO PREVENTIVA 

E CORRETIVA COM REPOSIÇÃO DE PEÇAS, NO SISTEMA DE REFRIGERAÇÃO DO HEMO-
CENTRO REGIONAL DE CAMPINA GRANDE.

O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro 
da Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. AnnyKariny Carvalho de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada 
pela Portaria nº 151/GS/2018 da Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna 
público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão 
do tipo Presencial, sob o critério do menor preço. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na 
legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro 
II, nº 1119, Torre, João Pessoa – PB ou no www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsf 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 
272 – Recurso Próprio. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 8h às 12h 
e de 14h às 16:30 h, no Telefone/Fax: 083. 3218-7478 ou pelo email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

João Pessoa, 24 de outubrode2018.
AnnyKarinyCarvalho de Almeida

Pregoeira/Hemocentro Coordenador da Paraíba
Mat. 170.897-0

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

EDITAL DE CITAÇÃO   Nº 34
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria nº 492 de 17 de abril de 2018,publicada no Diário Oficial do Estado em 25de 

abril de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar nº 58/2003 resolve:
CITARo (a)servidor (a) Katia Cirlene Pereira Freitas Cena,matrícula nº 170.014-6, para apre-

sentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do 
recebimento deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 24deoutubro de2018
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEE-PB

AVISO DE TERCEIRA ABERTURA DA LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 05.04.18.504 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 011/2018
DATA DE REABERTURA: 08/11/2018 - ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 18-00948-2
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE SERVIÇO DE ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO 

DA REFORMA DAS COBERTAS DO CEREST E DO CEDMEX-PB.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 016/2018 da Excelentíssima Senhora 
Secretária de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação 
acima na data assinalada, considerando que a primeira colocada restou inabilitada pelo Parecer 
Técnico do setor solicitante, para os fins de abertura da documentação da segunda colocada e o 
exercício do direito de recurso daquela. Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no 
HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: 
licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 25 de outubro de 2018.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

SINDICATO DOS EMPREGADOS EM ESTABELECIMENTOS BANCÁRIOS 
DE PATOS E REGIÃO – CNPJ: 11.985.967/0001-96 - COD. SINDICAL 006.221.88093-0

ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - EDITAL DE CONVOCAÇÃO
O Sindicato dos Empregados em Estabelecimentos Bancários de Patos e Região, por sua 

Presidente infra-assinada, no uso de suas atribuições e em atendimento as normas estatutárias, 
CONVOCA todos os associados quites e em condições de votar, da base territorial desta entidade 
sindical, composta pelos municípios de PATOS, PIANCÓ, SANTA LUZIA, SÃO MAMEDE e TEI-
XEIRA, no Estado da Paraíba, para participarem da Assembléia Geral Ordinária, a ser realizada no 
dia 06/11/2018, às 17h00 em 1.ª convocação e, não havendo quórum às 19h00 em 2ª convocação, 
tendo como local a Sede Própria desta entidade de classe, sito à Praça Getúlio Vargas, Nº 86, 
Bairro Centro, na Cidade de Patos, Estado da Paraíba, para deliberar pela seguinte ordem do dia: 
LEITURA, ANÁLISE, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO DA PREVISÃO ORÇAMENTÁRIA PARA O 
EXERCÍCIO 2019, juntamente com o PARECER DO CONSELHO FISCAL.

  Patos(PB), 25 de outubro de 2018.
                    Andréa Carla Gomes Gouveia Souto Gurgel - Presidente SEEB

SINDICATO DOS TRABALHADORES DA FUNDAC
CNPJ: 07.382.734/0001-21

sindicatodafundac@gmail.com
987600330

Parque Sólon de Lucena, 142 – Sala 108. Edf. Almeida Center.
João Pessoa - PB

ATA DE ENCERRAMENTO DE REGISTRO DE CHAPAS, que irão concorrer às eleições do 
SINTAC/PB no dia 28 de novembro de 2018 (dois mil e dezoito). Aos 24 (vinte e quatro) do mês 
de outubro do ano de dois mil e dezoito (2018), às dezessete horas e vinte minutos (17h20min.), 
na sede do SINTAC/PB, localizada no Parque Sólon de Lucena, nº 142, Edifício Almeida Center, 
1º andar, sala 108, Centro - nesta capital, a Presidente do SINTAC/PB, Lúcia de Fátima Brandão, 
conforme art. 49 § 3º do Estatuto Social do SINTAC providenciou a imediata lavratura da ata, que 
homologou o registro de candidatura de uma única chapa que tomou o nº 01 (um), denominada 
chapa AVANÇAR NA LUTA, que irá concorrer às eleições para cargos da DIRETORIA COLEGIADA E 
CONSELHO FISCAL do SINTAC composta pelos seguintes membros: Presidência: Márcio Philippe 
de Albuquerque Maranhão; Vice-Presidência: Vandenbergue Barbosa da Silva; Secretário Geral: 
Izabel Cristina Pontes de Medeiros; Diretoria de Política, Relação e Formação Sindical: Isabel Cristina 
de Souza; Diretoria de Imprensa e Divulgação: José Vando Pires Arruda; Diretoria de Administração 
e Finanças: Carmen Lúcia Cavalcanti; Diretoria de Anistia e Defesa de Emprego: Valdenora Torres 
Coura; Diretoria de Política Sócio Culturais e Eventos: Lúcia Helena de Nascimento Luna; Diretoria 
de Assuntos Jurídicos: Tany Wanessa Cruz Gonzaga; Diretoria de Assuntos Previdenciários: Vilma 
Maria Batista da Silva; CONSELHO FISCAL TITULAR: Eliomar Pelágio do Carmo; Carlos Pedro 
de Farias Ribeiro; Josias Rique da Cunha Lima; CONSELHO FISCAL SUPLENTE: Manoel Jacinto 
Dantas; Isaias Silva de Oliveira; Zilma Duarte de Santana, para período de 20019 a 2023. Em seguida 
a Presidente do SINTAC/PB tomou providências para se cumprir o estabelecido no ESTATUTO 
SINDICAL DOS TRABALHADORES DA FUNDAC/PB. Encerrando os trabalhos, eu, Izabel Cristina 
Pontes, que secretariei, assino a presente Ata, juntamente com a Presidente, declarando aberto o 
prazo de 03 (três) dias para impugnação da chapa registrada.

João Pessoa, 24 de outubro de 2018.
Izabel Cristina Pontes

Secretária-Geral
Lúcia de Fátima Brandão

Presidente do SINTAC

Francisco de Assis Bezerra Melo, CPF: 070.950.904-91 torna público a SEMAPA – Secretaria do 
Meio ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo  a Licença  de Operação   para Construção Re-
sidencial , situado a rua: Manoel Nobrega Filho, 20  - Condomínio Residencial Atlante  Ville – Lote 
21 Quadra 1- Intemares – Cabedelo – CEP:  58.015-570

A CACA CONSTRUÇÕES LTDA - EPP,CNPJ nº 20.365.794/0001-02, torna público que requereu 
à SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença am-
biental de OPERAÇÃOpara o RESIDENCIAL MULTIFAMILIARconstruídona RUA DJALMA VILAR 
DE GUSMÃO, no LOTE05, da QUADRA14, do LOTEAMENTO BELA VISTA II, em CABEDELO/PB.

A CONTINEO HOLDING LTDA,CNPJ nº 25.117.699/0001-03, torna público que requereu à SEMA-
PA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença ambiental de 
OPERAÇÃOpara o GALPÃOconstruídono LOTE 03M, da QUADRA 09, do LOTEAMENTO NOSSA 
SENHORA DA CONCEIÇÃO, em CABEDELO/PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 10:00 horas do dia 16 de Novembro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DIVERSAS RUAS DO DISTRITO DE CACIMBINHA E 
SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE, CONFORME CONTRATO DE REPASSE NR 
1052305-65, MIN DAS CIDADES. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352-1122. E-mail: sjtigre@hotmail.
com. Edital: www.saojoaodotigre.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São João do Tigre - PB, 25 de Outubro de 2018
CYRO VICTOR DE OLIVEIRA MEDEIROS - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
Aviso de Chamada Pública nº 002/2018

Processo nº 114/2018
O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 

aos interessados que encontra-se aberto pelo período de 29/10/2018 à 20/11/2018, o edital de 
Credenciamento Chamada Pública n° 002/2018, que tem por objeto o CREDENCIAMENTO DE 
ENTIDADES HABILITADAS PELO MINISTÉRIO DA SAÚDE PARA CONTRATAÇÃO DE PRES-
TAÇÃO DE SERVIÇOS DE OFTALMOLOGIA PARA O TRATAMENTO DE GLAUCOMA COM 
DISPENSAÇÃO DE MEDICAÇÃO, A FIM DE ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO 
DE SANTA RITA, PB.Entrega do envelope com a documentação e requerimento de pré-qualificação 
até o dia 20/11/2018 das 8:00 às 13:00, na CPL. O Edital poderá ser retirado na sede da Comissão 
Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, 
centro, Santa Rita, PB,no horário de 08:00 às 13:00 horas, ou através do link http://licitacoes.
santarita.pb. gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 25 de outubro de 2018.
Maria Neuma Dias Chaves

Presidente - CPL/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00063/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 14:00 horas do dia 13 de Novembro  de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, restrita à participação de Microempre-
sas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de equipamentos odontológicos 
para as Unidades Básicas de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no 
horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB,25 de Outubro de 2018
JUSCELINO SOARES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Responsável: Maria Gorete Batista de Lima
CPF: 467.888.754-72
Título/Valor – DM – R$ 500,00
Protestante: São José Construções e Parti-
cipações
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 120382
Responsável: Start Construções, Comercio 
e Serviços
CNPJ: 08.952.179/0001-99
Título/Valor – CDA – R$ 7.910,52
Protestante: Fazenda Nacional – D Ativa – PIS 
Simples 
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120256
Responsável: Leonardo Dantas de Sousa
CNPJ: 10.746.256/0001-04
Título/Valor – CDA – R$ 2.829,23
Protestante: FAZENDA NACIONAL-DIV.
ATIVA-MU
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120341
Responsável: Joyce Leonel Araujo
CPF: 110.291.434-71
Título/Valor – DM – R$ 500,00
Protestante: São José Construções e Parti-
cipações
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 120383
Responsável: Herlane Roberta Nogueira 
Dantas
CPF: 603.500.834-87
Título/Valor – CDA – R$ 634,38
Protestante: Conselho Regional de Adminis-
tração da Par
Apresentante: Conselho Regional de Admi-
nistração da Pa
Protocolo: 120319
Responsável: Tamires Leite Dias
CPF: 087.581.544-85
Título/Valor – DM – R$ 262,00
Protestante: Escola Vitória-Régia
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 120386
Responsável: Aparecido Barreto da Silva
CPF: 252.703.308-30
Título/Valor – DM – R$ 283,00
Protestante: Colinas Inc e Vendas
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 120380
Responsável: João Moreira Fernandes Neto
CNPJ: 11.424.755/0001-30
Título/Valor – CDA – R$ 1.296,08
Protestante: FAZENDA NACIONAL-DIV.
ATIVA-MU
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120345
Responsável: Danilo Amorim Benetoli
CPF: 380.441.878-39
Título/Valor – DM – R$ 240,00

Protestante: Escola Vitória-Régia
Apresentante: Caixa Economica
Protocolo: 120409
Responsável: Start Construções, Comercio 
e Serviços
CNPJ: 08.952.179/0001-99
Título/Valor – CDA – R$ 7.910,52
Protestante: Fazenda Nacional – D Ativa – PIS 
Simples 
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120252
Responsável: Maria Inalda de Lima Martins 
Bezerra
CPF: 818.641.754-00
Título/Valor – CBI – R$ 1.575,35
Protestante: AYMORE CREDITO, FINAN-
CIAMENTO 
Apresentante: AYMORE CREDITO, FINAN-
CIAME
Protocolo: 120438
Responsável: Oasis Moveis e Decorações 
LTDA
CNPJ: 35.588.086/0001-08
Título/Valor – CDA – R$ 4.203,87
Protestante: FAZENDA NACIONAL-DIV.
ATIVA-MU
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120281
Responsável: INCOM Limpeza & Construções 
LTDA
CNPJ: 03.007.452/0001-93
Título/Valor – CDA – R$ 5.023,04
Protestante: FAZENDA NACIONAL-DIV.
ATIVA-MU
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120301
Responsável: Eliane Lopes de Melo Vestuario
CNPJ: 19.622.911/0001-89
Título/Valor – DMI – R$ 1.421,85
Protestante: Chaves Ind e Com
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 120429
Responsável: Industria e Comercio de Esto-
fados Sank
CNPJ: 05.477.017/0001-58
Título/Valor – CDA – R$ 1.363,42
Protestante: FAZENDA NACIONAL-DIV.
ATIVA-MU
Apresentante: Procuradoria Geral da Fazenda 
Nacional
Protocolo: 120302
         
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 26 de outubro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL
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